
Не послать 
ли нам дронца
На маркетплейсах  
резко выросли продажи 
малых квадрокоптеров

Продажи квадрокоптеров с ка-
мерой на Ozon и Wildberries в сен-
тябре увеличились в 10–20 раз 
по сравнению с августом, подсчи-
тали в Moneyplace. Рост спроса 
затронул в основном малогаба-
ритные дроны с дистанцией поле-
та до 150 м. Обычно в конце лета 
спрос на такие товары падает, го-
ворят участники рынка. Эксперты 
полагают, что стимулом спроса 
могла стать частичная мобилиза-
ция. Российские региональные 
чиновники уже заявляли, что за-
купают квадрокоптеры для участ-
ников военных действий.

„Ъ“ ознакомился с данными ана-
литической компании Moneyplace, 
из которых следует, что за сентябрь 
самыми популярными товарами 
в разделе электроники на маркет-
плейсах стали квадрокоптеры с ка-
мерами. Так, на Ozon, по подсчетам 
аналитиков, наибольшим спросом 
в категории пользовался квадрокоп-
тер со встроенной камерой и сис-
темой GPS — Flytrox Skylark 4K, его 
покупали почти в 20 раз чаще, чем 
в августе. В сентябре оборот составил 
483 тыс. руб., тогда как в августе был 
всего 23 тыс. руб. Помимо этого в де-
сятку популярных товаров на пло-
щадке вошли еще два коптера: Cloud 
Six E58 PRO 4K, его покупали на 67% 
чаще (оборот в сентябре 495 тыс. 
руб., в августе — 297 тыс. руб.) и 4DRC 
V4, рост спроса составил 79% (обо-
рот 516 тыс. руб. в сентябре против 
288 тыс. руб. в августе). На Wildberries 
самым популярным квадрокоптером 
стал ALFA Multi Brand также со встро-
енной камерой, его заказывали в сен-
тябре в десять раз чаще, чем в августе, 
оборот составил 793 тыс. руб. (в авгу-
сте — 72 тыс. руб.). При этом средний 
чек продаваемых на маркетплейсах 
квадрокоптеров в сентябре по срав-
нению с августом не изменился — 
4–8,5 тыс. руб., следует из данных 
Moneyplace. В Ozon и Wildberries от-
казались от комментариев.

Российские региональные чинов-
ники неоднократно заявляли, что дро-
ны — необходимое снаряжение для 
мобилизованных граждан. Например, 
губернатор Кировской области Алек-
сандр Соколов, выступая перед Влади-
миром Путиным, говорил, что область 
закупает для участников военной опе-
рации квадрокоптеры, бытовые вещи 
и тепловизоры (см. „Ъ“ от 10 октября). 
Депутат Госдумы, экс-губернатор Улья-
новской области Сергей Морозов тог-
да же в своем Telegram-канале напи-
сал, что у мобилизованных проблемы 
в части экипировки, а также «с сов-
ременными техническими средст-
вами связи и наблюдения», к кото-
рым относятся и дроны (cм. „Ъ“ от 10 
октября). Глава Липецкой области 
Игорь Артамонов сообщал, что лич-
но привез в часть квадрокоптеры 
и бензопилы (см. „Ъ“ от 11 октября).
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Да, с газом — мы! Да, азиаты — мы!
Владимир Путин и Александр Лукашенко на саммите в Астане  
озвучили месседж, адресованный коллегам из Европы и США
13 октября президент России Вла-
димир Путин принял участие в Сове-
щании по взаимодействию и мерам 
доверия в Азии (СВМДА), которое 
собрало около 30 лидеров госу-
дарств мира. Специальный коррес-
пондент „Ъ“ Андрей Колесников 
уверен, что каждого по  понятным 
причинам тут волновало свое. 
О том, что волновало господина 
 Путина,— спецкор „Ъ“ из Астаны.

Таксисты в Астане, как и везде, при-
ветливый и разговорчивый народ (здесь 
не только действует, но и является моно-
полистом «Яндекс.Go», подавивший со-
противление и местных агрегаторов, 
и смирных китайских, и агрессивных 
литовских, и всех остальных, кто пы-
тался здесь конкурировать с ним; так 
что, если у вас оплата привязана к мос-
ковской карте, будьте спокойны: вы уе-
дете далеко и надолго без наличных 
тенге). Эти таксисты, сразу узнав в вас 
того, кем вы являетесь на самом деле, 
тут же расскажут, как все непоправи-
мо изменилось здесь с приездом та-
ких, как вы, вежливых русских людей, 
и как хозяева столичных квартир выго-
няли казахских студентов с их насижен-
ных недорогих мест, чтобы взвинтить 
цену и заселить эти квартиры хоро-
шими, плохими, вежливыми, грубы-
ми, но главное — русскими. Возразить 
вы ничего не сможете не только потому, 
что это правда, но и потому, что вы-то 
уж точно хороший русский, и вам за-
ранее стыдно за все, что было, не было 
и особенно еще будет.

В работе саммита, сразу следует ска-
зать, было много странного. Напри-
мер, президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев, председательствовавший 
на заседании, произносил свою речь 
на русском языке, а затем сам перево-
дил ее для всех на английский при ог-
ромном количестве переводчиков, ко-
торые и так делали это через наушники. 
Возможно, он демонстрировал свое зна-
ние английского. Возможно, русского. 
Но приходилось сидеть и слушать одно 
и то же по два раза. А начинал он, раз-
умеется, на казахском.

А может, кстати, это и не было одно 
и то же. Что если это были разные тек-
сты? Для думающей аудитории и для англо-саксонской. 
Именно это объяснение выглядит исчерпывающим и объ-
ясняет совершенно все кажущиеся недоразумения.

Кроме того, Касым-Жомарт Токаев озвучил порядок высту-
пления глав государств. Их было в Астане 11. Еще несколько 
стран были представлены вице-президентами, министрами, 
а одна, Корея,— чрезвычайным и полномочным послом.

— Выступать будут представители стран в порядке букв 
английского алфавита с учетом статуса их государства,— 
объяснил президент Казахстана.

Если он как председательствующий собрался учитывать 
статус государства, то причем тут алфавит?

Главе государства Касым-Жомарт Токаев отвел для вы-
ступления шесть минут, «заместителю главы — пять минут, 
остальным — по три минуты». Это также выглядело необыч-
но. Налицо была очевидная дискриминация, рассчитанная 
причем до минуты, и это была дискриминация по долж-
ности, а не по статусу, например, государства, как случаем 
раньше.

Очевидно, что Касым-Жомарт Токаев устанавливал 
на саммите свои правила, казавшиеся ему справедливыми 
и, может быть, даже неизбежными, и получал от этого не-
сомненное удовлетворение. Он купался в них. Он сразу по-
казал, кто тут хозяин. Возможно, впрочем, что он действовал 

так, как заведено было, скажем, в ООН 
во времена, когда он там проявлял себя 
и когда его предшественнику, прези-
денту Казахстана Нурсултану Назарбае-
ву, пришла в голову мысль объединить 
несколько государств в организацию, 
которую он назвал Совещанием по вза-
имодействию и мерам доверия в Азии. 
А поскольку Касым-Жомарту Токае-
ву не дает покоя разнообразное насле-
дие сделавшего его своим преемником 
Нурсултана Назарбаева, то он по край-
ней мере устанавливает свои правила 
на уже существующем фундаменте.

Кроме того, президент Казахстана 
внезапно отменил протокольную поо-
чередную встречу лидеров и рукопожа-
тие при встрече у входа в помещение. 
Это также происходит везде и всегда 
и по понятным причинам считается зна-
ком уважения к гостям. Вряд он не хотел 
пожимать руку кому-то из гостей. Лиде-
ры приезжали не в том порядке, кото-
рый он для них приготовил, проявляли 
таким образом склонность к самодея-
тельности, и не исключено, что против 
именно этого восстал бунтарский дух 
президента Казахстана. «Так не доста-
вайся же ты никому!» — подумал он про 
свою правую руку и вообще не вышел 
к гостям.

Первым на саммите выступал прези-
дент Азербайджана Ильхам Алиев. Вы-
бор был безупречным: и его фамилия, 
и название страны начинались на «А». 
Придраться было не к чему.

Было, конечно, очевидно, что каж-
дый на встрече станет говорить о своем. 
Сложились несколько пар, своего рода 
сиамских близнецов: Индия и Пакис-
тан, Киргизия и Таджикистан, Армения 
и Азербайджан, Иран и США, Палести-
на и Израиль (Армения и США не были 
представлены на саммите физически, 
но их зловещие контуры доходчиво об-
рисовали антагонисты).

Ильхам Алиев рассказал про Арме-
нию: пока Нагорный Карабах был ар-
мянским, «мечети использовались для 
скота, армянские вандалы и преступни-
ки восхвалялись и героизировались». 
Он требовал, чтобы армянские власти 
представили сведения о местах общих 
захоронений ими убитых азербайджан-

цев (так они и сказали), настаивая, что, отказываясь, сегод-
няшняя Армения ассоциирует себя с этими преступлениями.

На следующий день в Астане предстояло пройти самми-
ту Содружества Независимых Государств, и вот там Никол Па-
шинян (премьер-министр Армении.— „Ъ“) должен был быть. 
Но вряд ли он что-то ответил бы коллеге по существу вопроса.

Не стоит даже цитировать речь президента Ирана Эбра-
хима Раиси. Все было слишком предсказуемо. Некоторые 
президенты США во время этой речи ворочались в гробу, 
а Джо Байден просто постоянно икал.
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Железные дороги  
въезжают в ФНБ
ОАО РЖД может получить еще 217 млрд рублей

Правительство готовится докапитализи-
ровать ОАО РЖД еще на 217 млрд руб. по-
мимо выделенных весной 250 млрд руб. 
Средства могут быть выделены из ФНБ 
и пойдут на снижение долговой нагрузки. 
По информации собеседников „Ъ“, это 
решение уже согласовано. Таким обра-
зом, в этом году монополия получит ре-
кордные 467 млрд руб. из ФНБ — более 
чем на половину годовой инвестпрограм-
мы. По мнению аналитиков, долговая на-
грузка ОАО РЖД находится на предель-
ном уровне, когда процентные платежи 
отнимают уже более трети EBITDA, и до-
капитализация крайне актуальна, но хо-
рошо было бы, чтобы она выделялась под 
обязательство исполнения наиболее ак-
туальных проектов, в частности, закупки 
тяги и расширения Восточного полигона.

ОАО РЖД может быть докапитализирова-
но на дополнительные 217 млрд руб. для сни-
жения долговой нагрузки. По информации 
одного из собеседников „Ъ“, докапитализа-
цию уже согласовал вице-премьер Дмитрий 
Григоренко, курирующий ФНБ. В секретари-
ате господина Григоренко от комментариев 
отказались. Два собеседника „Ъ“ подтверди-
ли, что решение согласовано. В Минэконо-
мики „Ъ“ переадресовали в Минфин (там 
не ответили на запрос „Ъ“) и в ОАО РЖД, где 
от комментариев отказались.

В этом году власти уже вливали средст-
ва в ОАО РЖД — так, в апреле правительст-

во одобрило взнос в 250 млрд руб. из ФНБ 
в уставный капитал (см. „Ъ“ от 18 марта и 10 
апреля). Средства было предписано напра-
вить на модернизацию железнодорожной 
инфраструктуры БАМа и Транссиба, разви-
тие инфраструктуры Центрального транс-
портного узла, приобретение тягового и мо-
торвагонного подвижного состава, а также 
вагонов дальнего следования. Таким обра-
зом, докапитализация из ФНБ в этом году 
суммарно составит 467 млрд руб., что мог-
ло бы покрыть 55% инвестпрограммы этого 
года (847 млрд руб.).

Как сообщал „Ъ“, летом ОАО РЖД с про-
фильными ведомствами обсуждало дока-
питализацию за счет тех средств из ФНБ, 
которые ранее предполагалось выделить 
на финансирование строительства выхо-
дов из Якутии: потребность в них снизилась 
после того, как «Эльгауголь» решил стро-
ить для вывоза своих объемов угля отдель-
ную ветку к Охотскому морю. Тогда речь шла 
о 188 млрд руб. (см. „Ъ“ от 18 июля). Те ли это 
средства, что планируется выделить сейчас, 
собеседники „Ъ“ не поясняют.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров полагает, что снижение долговой 
нагрузки сейчас для ОАО РЖД очень актуаль-
но, поскольку ставки кредитования в 2023 
году будут расти, а у ОАО РЖД очень амбици-
озная инвестпрограмма.
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Израиль ждет  
гнева палестинцев
В еврейском государстве заговорили  
об угрозе «интифады TikTok»

Палестинские группировки объяви-
ли пятницу «днем гнева» в Иерусали-
ме. Они будут протестовать против дей-
ствий  израильских силовых структур 
в лагере беженцев Шуафат и на Запад-
ном берегу реки Иордан. В последние 
недели ситуация в сфере безопасно-
сти в зоне палестино-израильского кон-
фликта резко обострилась. В Израиле 
не исключают начала новой  интифады 
и усиливают меры безопасности. 
На этом фоне палестинские фракции 
предприняли новую попытку примире-
ния, а президент Палестины Махмуд Аб-
бас попытался заручиться поддержкой 
внешних сил на саммите в Астане — сре-
ди его собеседников были президент РФ 
Владимир  Путин и эмир Катара Тамим 
бен Хамад Аль Тани.

Четыре резервные роты израильской по-
граничной полиции будут мобилизованы 
в пятницу утром на фоне объявления па-
лестинскими группировками «дня гнева» 
в Иерусалиме. По информации израиль-
ских СМИ, в общей сложности десять ре-
зервных рот пограничной полиции при-
ведены в состояние боевой готовности 
на случай эскалации ситуации. Впрочем, 
и без того обстановка в Иерусалиме, а так-
же на Западном берегу реки Иордан уже на-
пряжена до предела.

Так, в ночь на четверг палестинцы броса-
ли камни, «коктейли Молотова» и фейервер-
ки в сторону сил безопасности, а также под-
жигали шины и мусорные баки практически 
во всех районах Восточного Иерусалима. Бес-
порядки в районе палестинского лагеря бе-
женцев Шуафат продолжаются почти неделю. 
Израильские силы безопасности проводят 
там зачистки после теракта на КПП у въезда 
в Шуафат, в результате которого погибла сер-
жант пограничной полиции 18-летняя Ноа 
Лазар. Буквально через два дня на Западном 
берегу реки Иордан был убит еще один изра-
ильский военный. Всего с середины сентября 
в результате терактов погибли четверо изра-
ильтян. В Израиле говорят об угрозе нового 
палестинского восстания, которое уже по-
лучило название «интифада TikTok», так как 
именно в этой соцсети палестинская моло-
дежь зачастую размещает видео своих акций. 
Не случайно на проведенном в четверг сове-
щании по ситуации в сфере безопасности ми-
нистр обороны Израиля Бени Ганц подчерк-
нул необходимость активизации усилий 
по предотвращению подстрекательств к тер-
роризму в социальных сетях.

Последние атаки палестинцев стали про-
должением весенней волны терактов, в ре-
зультате которых погибло около 20 человек.

мировая политика — с5
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 436,8

миллиарда долларов составил объем внешнего долга России на начало октября 2022 года, сооб-
щил ЦБ. В третьем квартале показатель уменьшился на $34 млрд (на 7,2%), став минимальным за 15 лет. 
Снижение внешнего долга фиксируется во всех институциональных секторах, кроме госуправления, по 
которому есть незначительный прирост в результате положительной переоценки суверенных рублевых 
облигаций. Быстрее всего снижется долг частного сектора — за счет погашения кредитных обязательств 
перед нерезидентами. По данным Минфина, внутренний госдолг РФ на начало сентября составлял 
16,2 млрд руб., с начала года этот показатель снизился на 260 млрд руб.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Нефтедобыча  
в 2023 году перешагнет 
стомиллионный рубеж

Ограничение добычи нефти стра-
нами соглашения ОПЕК+ привело 
к пересмотру прогноза роста спро-
са на нее. В этом году потребле-
ние нефти вырастет на 1,9 млн бар-
релей в сутки (б/с), что на 60 тыс. 
б/с меньше, чем ожидалось в сентя-
бре, говорится в октябрьском про-
гнозе Международного энергети-
ческого агентства (МЭА). По оцен-
ке экспертов, в четвертом квартале 
2022 года спрос и вовсе сократится 
на 340 тыс. б/с год к году. В 2023 
году он может вырасти на 1,7 млн 
б/с, до 101,3 млн б/с.

Как следует из доклада МЭА, 
в сентябре предложение неф-
ти увеличилось на 300 тыс. б/с, до 
101,2 млн б/с. Напомним, с ноября 
страны ОПЕК+ собираются снизить 
потолок добычи на 2 млн б/с. Од-

нако в октябре ее фактический объ-
ем ниже квот на 3,4 млн б/с. В том 
числе добыча РФ ниже квоты на 
1,3 млн б/с, Нигерии — на 870 тыс. 
б/с, Казахстана — на 500 тыс. б/с. 
Так что фактическое сокраще-
ние может составить около 1 млн 
б/с, и проводить его будут в пер-
вую очередь Саудовская Аравия 
и ОАЭ. «Решение ОПЕК+ не позво-
лит нарастить запасы в следующем 
году»,— отмечает МЭА. Там не ждут, 
что сланцевая добыча США сможет 
компенсировать это сокращение.

В итоге глобальное предложе-
ние нефти в этом году может вы-
расти на 4,6 млн б/с по сравнении 
с прошлым — до 99,9 млн б/с, из 
которых 3 млн б/с прироста при-
дутся на страны ОПЕК+. США на-
растят добычу на 1,1 млн б/с. При-
рост в следующем году, по прогно-
зу МЭА, составит всего 760 тыс. 
б/с, но при этом объем предложе-
ния достигнет рекордных 100,6 млн 
б/с, увеличение обеспечат в пер-
вую очередь страны, не входящие 
в ОПЕК+ (они смогут увеличить до-
бычу на 1,8 млн б/с).

Объем российской добычи 
в сентябре, по данным МЭА, не из-
менился по сравнению с августом 
и составил 9,7 млн б/с. С учетом 
конденсатов — 11,1 млн б/с, что на 
130 тыс. б/с выше, чем в августе, 
но на 310 тыс. меньше, чем было до 
февраля. Экспорт российской нефти 
в сентябре сократился на 230 тыс. 
б/с, до 7,5 млн б/с, что на 560 тыс. 
б/с меньше, чем было до начала во-
енной операции на Украине. Выруч-
ка же от экспорта нефти снизилась 
на $3,2 млрд, до $15,3 млрд. До-
полнительное ограничение поставок 
ожидается в декабре — после всту-
пления в силу эмбарго ЕС на им-
порт российской нефти. Ожидается, 
что среднегодовой уровень добы-
чи в 2023 году снизится до 9,5 млн 
б/с против 10,9 млн б/с в 2022 году.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА СПРОСА И ПРЕДЛОЖЕНИЯ
НЕФТИ (МЛН БАРР./СУТКИ)    
ИСТОЧНИК: МЭА.
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Чистые продажи валюты экс-
портерами с апреля 2022 года 
на удивление стабильны — око-
ло $20 млрд в месяц, сообщил 
в профильном обзоре Банк Рос-
сии, доля юаня в валютной тор-
говле превысила 30%. Поми-
мо импортеров, которые посте-
пенно перемещаются из крупных 
банков в мелкие, растущие объе-
мы валюты приобретают на рын-
ке РФ «дружественные» нерези-
денты. В сентябре физлица ско-
рее продавали, чем покупали ва-
люту, особого интереса к юани-
зации как альтернативе доллари-
зации они пока не проявляют.

«Обзор рисков финансовых рын-
ков» Банка России за сентябрь 2022 
года содержит набор данных, опи-
сывающих текущее состояние ва-
лютного рынка. Напомним, что на 
последнюю неделю сентября при-
шлась неделя турбулентности, свя-
занной с объявлением в РФ частич-
ной мобилизации, которая поме-

няла часть трендов на финрынках, 
впрочем, точнее об этом можно бу-
дет судить только по октябрьской 
и ноябрьской статистике.

Данные о продажах валюты круп-
нейшими экспортерами важны 
в первую очередь для оценок состо-
яния валютного рынка, а в услови-
ях закрытости детальных данных 
торгового баланса позволяют судить 
о ситуации с импортом, по крайней 
мере в целом. Как констатирует ЦБ, 
в сентябре, несмотря на ухудшение 
в конце месяца ситуации с валют-
ной ликвидностью, рубль к долла-
ру США укрепился на 3%. 21–30 сен-
тября на бирже в валютных парах 
юань—рубль и доллар—юань на-
блюдался почти двукратный рост 
оборотов (в паре рубль—доллар — 
полуторакратный), в итоге операции 
с юанем в сентябре составили 30,4% 
от общего объема торгов. При этом 
продажи крупными экспортерами 
валюты в сентябре были аналогич-
ны августовским ($21 млрд против 

$20,8 млрд месяцем раньше), с апре-
ля ($19,1 млрд) они остаются удиви-
тельно стабильными. Нетто-продав-
цами валюты оставались в основном 
крупные (системно значимые, СЗКО 
в терминологии ЦБ) банки, в кото-
рых обслуживаются экспортеры.

Импортеры, напротив, предпо-
читают менее крупные банки, что, 
вероятно, связано с большим чис-
лом СЗКО под санкциями: если 
в августе они купили валюты на 
321 млрд руб., то в сентябре — уже 
на 544 млрд руб. Другие крупные по-
купатели валюты в РФ, нерезиденты 
из «дружественных» стран, в августе 
приобрели валюты на 26 млрд руб., 
в сентябре — уже на 130 млрд руб. 
ЦБ предполагает, что речь в этом слу-
чае идет об операциях по расчетно-
му обслуживанию граждан РФ через 
«дружественные» банковские систе-
мы других стран. Наконец, ситуа-
ция с физлицами совершенно нео-
чевидна: на бирже, по данным ЦБ, 
они продали за сентябрь валюты 

на 139 млрд руб., а через банки на 
внебиржевом рынке купили валю-
ты на 162 млрд руб. В отличие от юр-
лиц, юанизация их операций неве-
лика: в покупках валюты физлица-
ми юань составил лишь эквивалент 
23 млрд руб. В любом случае сальдо 
операций с валютой физлиц в сен-
тябре отрицательное — это 22 млрд 
руб. чистой продажи валюты за руб-
ли, тренд девалютизации был силь-
нее тренда закупки валюты для вы-
езда из РФ, сопровождавшего массо-
вое (десятки тысяч людей) пересече-
ние границ страны в связи с угроза-
ми мобилизации.

ЦБ также приводит новые данные 
о состоянии «счетов типа С» в НРД — 
напомним, это в основном дивиден-
ды по российским ценным бумагам, 
принадлежащим недружественным 
нерезидентам и заблокированным 
в периметре счетов этого типа. На 
1 октября на этих счетах немногим 
более 200 млрд руб. (на 1 августа — 
около 120 млрд руб.). Напомним, что 

доходы от размещения этих средств 
в российских инструментах (но не 
сами средства) Банк России пред-
лагает направлять в спецфонд ком-
пенсации российским участникам 
финрынка, чьи активы и выплаты 
по ним заблокированы в том числе 
в НРД. Сам депозитарий оценивает 
их в рублевом эквиваленте в сумму, 
немного превышающую на 1 октя-
бря 350 млрд руб., обсуждать «зачет» 
в НРД можно достаточно долго, нуж-
ные для него средства в виде доходов 
от инвестирования средств на счетах 
типа С будут сопоставимы с необхо-
димыми лишь через несколько лет. 
Впрочем, ЦБ не скрывает, что в пер-
вую очередь хотел бы решить таким 
образом проблемы розничных, а не 
корпоративных инвесторов. Отме-
тим, что в разрезе валютного рын-
ка суммы, о которых идет речь, бо-
лее или менее значимы, хотя боль-
шого влияния на курсообразование 
иметь, видимо, все же не могут.

Дмитрий Бутрин

Вам не нужно, а мы не гордые
Долларами с российского рынка все больше интересуются дружественные иностранцы

Минтруд предлагает продлить на 
следующий год ряд госпрограмм 
по поддержке рынка труда — 
в их числе организация времен-
ных и общественных работ, а так-
же профессионального переоб-
учения. Всего ведомство плани-
рует потратить на эти цели бо-
лее 27 млрд руб., охватив мера-
ми поддержки более 300 тыс. че-
ловек. Впрочем, с учетом влия-
ния на рынок труда частичной мо-
билизации риски роста безрабо-
тицы, находящейся на историче-
ском минимуме, пока невелики.

Минтруд предложил продлить 
в следующем году государственные 
программы поддержки занятости, 
включая организацию временных 
и общественных работ, а также пе-
реобучение сотрудников промыш-
ленных предприятий. Это следует 
из опубликованного на портале reg-
ulation.gov.ru. проекта постановле-

ния правительства «Об утверждении 
Правил предоставления и распреде-
ления в 2023 году иных межбюджет-
ных трансфертов из федерального 
бюджета бюджетам субъектов РФ». 

Напомним, в марте этого года, по-
сле того как ряд иностранных ком-
паний заявили о закрытии свое-
го бизнеса в РФ, правительство об-
народовало «План первоочередных 
действий по обеспечению развития 
российской экономики в условиях 
внешнего санкционного давления». 
Постановлением правительства от 
18 марта 2022 года №409 «О реали-
зации в 2022 году отдельных меро-
приятий, направленных на сниже-
ние напряженности на рынке труда» 
было установлено, что в этом году 
Минтруд сможет организовать для 
поддержки занятости ряд новых ме-
роприятий, а также расширить ох-
ват уже существующими. К первым 
относится организация временных 

и общественных работ, ко вторым — 
увеличение числа мест на государ-
ственных программах переобуче-
ния, созданных в 2018 году в рамках 
нацпроекта «Демография».

В этом году, как следует из поясни-
тельной записки Минтруда, по ито-
гам семи месяцев участие в новых 
программах поддержки занятости 
приняли почти 12 тыс. предприя-
тий. Договоры на участие во времен-
ных работах заключили 124 тыс. че-
ловек, на участие в общественных — 
88 тыс. человек. Еще 234 компании 
приняли участие в программах по 
переобучению работников — от них 
на профессиональные курсы посту-
пило 19 тыс. человек. Отметим, что 
цифры ведомства пока ниже прогно-
зных показателей, указанных в мар-
товском постановлении правитель-
ства, так как тогда Минтруд планиро-
вал охватить временными работами 
более 500 тыс. россиян, обществен-

ными — еще 300 тыс. Впрочем, низ-
кий спрос на меры поддержки заня-
тости, очевидно, обусловлен низким 
уровнем безработицы — несмотря 
на различные прогнозы о ее росте, 
еще весной она снизилась до исто-
рического минимума и пока остает-
ся на этом уровне. В августе числен-
ность безработных в РФ составила 
3,8%, или 2,8 млн человек.

Тем не менее, по мнению Минтру-
да, риски для рынка труда возмож-
ны в следующем году, поэтому ми-
нистерство предлагает продлить за-
пущенные программы поддержки 
занятости. В общей сложности они 
рассчитаны на 383 тыс. человек — 
на первом этапе они охватят 176 тыс. 
человек. Из них 123 тыс. ведомство 
предлагает занять временными ра-
ботами, 40 тыс.— общественными, 
а 12 тыс. человек смогут пройти кур-
сы переобучения. Расходы федераль-
ного бюджета на программы в тече-

ние года составят более 27 млрд руб., 
на первом этапе — 13,5 млрд руб. 
Как указывает Минтруд в поясни-
тельной записке, ссылаясь на прото-
кол от 15 июля, предложение ведом-
ства направить эти средства на под-
держку рынка труда уже одобрила 
вице-премьер Татьяна Голикова.

Отметим, что, хотя проект прогно-
за социально-экономического разви-
тия РФ до 2025 года от Минэкономи-
ки предполагает рост уровня безра-
ботицы в следующем году до 5,2%, он 
был сделал в августе этого года и не 
учитывает, как на рынке труда РФ 
скажется частичная мобилизация. 
Она, напомним, по заявлению Ми-
нобороны, должна затронуть около 
300 тыс. мужчин в трудоспособном 
возрасте — при этом количество до-
полнительных безработных в следу-
ющем году Минэкономики оценива-
ло в 500–700 тыс. человек.

Анастасия Мануйлова

Безработице объявляют войну
Минтруд продлит программу поддержки занятости на 2023 год

Приоритетом правительства после ухода иностранных 
производителей из-за начала военной операции РФ на 
Украине и введения санкций объявлен ускоренный запуск 
собственных производств выпавшей продукции. Об уча-
стии службы в работе по импортозамещению и о том, как 
система стандартизации может стимулировать внедре-
ние передовых разработок, „Ъ“ рассказывает глава Рос-
стандарта Антон Шалаев.

— Правительство рассчитывает на адаптацию критиче-
ских отраслей промышленности под новые условия. Зада-
ча требует координации, в том числе в вопросах стандар-
тизации, что отмечал и глава правительства Михаил Ми-
шустин. Как вы видите свою роль в обеспечении импорто-
замещения и технологической независимости?
— В Росстандарте три основных направления деятельности. 
Это стандартизация, метрология (обеспечение единства из-
мерений) и надзорная функция. Крайне важный инструмент 
в реализации промышленной политики — стандарты. Они мо-
гут либо ускорить достижение технологической независимо-
сти, либо тормозить процесс. Развивать национальную систе-
му стандартизации необходимо так, чтобы она обеспечивала 
максимально быстрое развитие промышленности, освоение 
новых видов производства и продукции.

Еще буквально несколько лет назад стандарты, требования 
ГОСТов воспринимались как некогда установленные раз и на-
всегда правила, тормозящие технологическое развитие и ин-
новации, не дающие возможности быстро внедрять новые на-
правления. Проведенная несколько лет назад реформа нацио-
нальной системы стандартизации помогла нам быстрее реаги-
ровать на новые вызовы. В 2016 году вступил в силу федераль-
ный закон о стандартизации, в конце 2020 года в него был вне-
сен ряд существенных изменений. С конца 2017 года у нас со-

здана единая информационная среда, в которой работают все 
участники рынка. Информационная система повышает про-
зрачность и оптимизирует процесс разработки национальных 
стандартов. Сейчас над новыми стандартами может работать 
любая заинтересованная в качестве конкретного ГОСТа сто-
рона, а публичное обсуждение, предложения и комментарии 
к проектам стандартов ускоряют их развитие.

Также буквально десять лет назад мы гордились, что около 
15% всех стандартов готовились по инициативе бизнеса. Сей-
час пропорция — 50 на 50, и это классическое государствен-
но-частное партнерство. Если в 2016 году средний срок раз-
работки ГОСТа в РФ составлял около 24 месяцев, то теперь — 
восемь. А при оперативном прохождении всех предусмо-
тренных законодательством процедур стандартизации этот 
срок может сократиться до 3,5–4 месяцев, есть примеры, ког-

да до утверждения ГОСТа проходило 82–85 дней. В предыду-
щие годы мы принимали около 1 тыс. новых стандартов, в про-
шлом году — 1,6 тыс., в этом году их будет еще больше.
— Как вы видите отраслевую специфику — где спрос 
на новые стандарты выше?
— Наверное, там — в данном случае я имею в виду именно про-
мышленные стандарты,— где мы в первую очередь ориентиро-
вались на зарубежные технологии и на зарубежные компании 
или где стандарты немного запаздывали, поскольку не было 
должного развития российских предприятий, занимающих-
ся производством данного вида изделий. Поэтому сейчас вся 
высокотехнологичная продукция стала однозначным приори-
тетом — это касается микроэлектроники, радиоэлектроники, 
машиностроения, особенно в части станко- и автомобилестро-
ения. Это те отрасли, где мы просто семимильными шагами 
должны ликвидировать пробелы, в которых в последние годы 
стандарты не разрабатывались. Традиционно очень активно 
идет развитие стандартов в строительстве, в сельском хозяйстве. 
Еще одно интересное перспективное направление — все, что 
касается здравоохранения, медицинских изделий и приборов.
— А что мешало российским производителям даже по-
сле ухода западных компаний работать по иностранным 
стандартам?
— Дело в том, что компании приходили не с государствен-
ными или национальными стандартами других государств, 
а с корпоративными, права на которые принадлежат частным 
владельцам. И когда они уходят с рынка — они уходят вме-
сте со своей технической документацией и корпоративны-
ми стандартами.

Интервью взяла Диана Галиева
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«Высокотехнологичная продукция  
стала однозначным приоритетом»
Глава Росстандарта Антон Шалаев о переводе западных стандартов на язык ГОСТов
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Да, с газом — мы! Да, азиаты — мы!

Впрочем, на присутствующих это не производило, ка-
жется, должного впечатления. Так, министр иностранных 
дел России Сергей Лавров, сидя прямо за Владимиром Пу-
тиным, почти не шевеля губами, рассказывал что-то кол-
леге, помощнику президента Юрию Ушакову, отчего тот 
вздрагивал от смеха.

Владимир Путин, который вошел в здание нога об ногу 
с премьер-министром Пакистана, мог пожалеть об этом: 
по отношению к Индии, представленной вице-премье-
ром, Шехбаз Шариф был непримирим до непредсказуе-
мости просто даже.

Президент Белоруссии Александр Лукашенко, чья стра-
на является наблюдателем в СВМДА, пока все это происхо-
дило, демонстративно наслаждался и готовился, очевид-
но, к собственной речи.

Тем временем президент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган настаивал, что его главным мотивом является прекра-
щение войны и, надо полагать, просто-таки принуждение 
России и Украины к миру.

Владимир Путин выступил с интересным почином. 
Он предложил западным странам выплатить Афганис-
тану компенсацию за нанесенные этой стране увечья 
и восстановить разрушенное войной хозяйство. Такое 
вряд ли случится, но по крайней мере это новое пред-
ложение, которое не должно дать «коллективному За-
паду» расслабиться. За «коллективный Запад» за боль-
шим круглым столом отвечала, похоже, израильтянка, 
вице-премьер своей страны: больше было некому, если 
не считать представителя Еврокомиссии, которому сло-
ва не давали.

Тему «коллективного Запада» творчески развивал, ко-
нечно, президент Белоруссии:

— После развала Советского Союза коллективный За-
пад, опьяненный своей победой, потерял контроль и не 
справляется с функциями глобального регулятора и га-
ранта стабильности! — воскликнул он. Расплачивается за 
это весь мир.

Закончил он воодушевляющей формулировкой, спо-
собной приободрить всех присутствующих:

— Пришло время Азии!
С одной стороны, впечатляло, что про это как про очень 

личное говорил именно президент Белоруссии, не самый 
главный азиат в мире. А с другой, в этом ведь так же, как 
и во всем остальном, сказывалось его мастерство: он как 
никто другой говорит людям то, что им так нужно услы-
шать здесь и сейчас. И они плывут... Туда, куда ему надо.

Уже через час Александр Лукашенко на двусторонней 
встрече с президентом Казахстана убеждал коллегу:

— Все сейчас ищут, на кого бы опереться... То, что вы 
сейчас начали развивать СВМДА, превращать ее в гло-
бальную,— это очень правильно! Надо смелее брать бра-
зды правления миром и управлять!

Зачем он так с Касым-Жомартом Токаевым (тот ведь лег-
ко поверит)? Не иначе попросит у Казахстана кредит, кото-
рый ни за что не отдаст.

А как же Владимир Путин? Это ведь он до сих пор брал 
бразды правления миром, в том числе и по версии Алек-
сандра Лукашенко? А нет, сейчас нет даже речи про рос-
сийский кредит.

— Вы сказали, что есть очень серьезные государства 
в этой организации (Россия, Китай, Индия...— А. К.), но 
я не считаю, что Казахстан — маленькое государство! — 
продолжал Александр Лукашенко безжалостно распалять 
воображение Касым-Жомарта Токаева.— И потом, вы мно-
гое сделали!

— Ну,— с облечением сдавался президент Казахста-
на,— цифры говорят сами за себя! У нас валовый внутрен-
ний продукт — $190 млрд по этому году будет, это больше, 
чем экономики всей Центральной Азии! Я не для того, что-
бы хвалиться! Но это просто статистический факт!

— А перспективы?! — восклицал президент Белорус-
сии! — А, извините, динамика?!

Да, без пары миллиардов из 190 не уедет.
После того как 11 человек из сидевших за столом вы-

говорились и пообедали (это получилось быстро), наста-
ло время двусторонних встреч, то есть того, из-за чего на 
самом деле все приехали в Астану. У Владимира Путина 
их было, например, четыре, плюс одна — трехсторонняя.

С эмиром Катара Тамимом бен Хамадом Аль Тани Вла-
димир Путин начал говорить еще за обедом, там мог и за-
кончить, и, строго говоря, необходимости в такой встрече 
уже и не было — но кто бы тогда публично поблагодарил 
эмира за фан-зону на чемпионате мира специально для 
российских болельщиков (раз уж не будет команды, то 
пусть хоть болельщики буду иметь возможность не жа-
леть себя).

Тем более что этой встречи в переговорной ждали и гла-
ва «Газпрома» Алексей Миллер, и глава «Роснефти» Игорь 
Сечин, и глава ВТБ Андрей Костин...

— Как вы справляетесь в это интересное время? — не 
удержался и спросил я их.

За всех ответил Игорь Сечин:
— Больше блюза! Просто больше блюза. Это необходи-

мо сейчас как никогда.
«Больше блюза» в его исполнении могло бы звучать как 

«больше ада». Но нет, не звучало. Это любитель джаза поде-
лился рецептом спасения.

Следующим был президент Палестины Махмуд Аб-
бас, от которого присутствующие, в том числе господин 
Путин, сразу, мне показалось, очень устали, очень сильно 
устали, ибо было слишком хорошо известно, что он ска-
жет и о чем промолчит. Но рано было уставать.

Одна фраза Махмуда Аббаса извиняла его, я уверен, 
сразу за все сказанное:

— Хорошо, что мы можем слышать новости от вас!
Он имел в виду: хоть и не видимся.
Действительно, новости идут просто каждый час.
К тому же Махмуд Аббас добавил:
— Мы прекрасно знаем, что Россия выступает за спра-

ведливость, за международное право. Для нас это догма. 
Мы также выступаем за необходимость уважения между-
народной законности — это не то, что я хочу, это норма, ко-
торую необходимо уважать. Мы рады, что в лице России 
мы имеем такого партнера!

Да, поддержка России в противостоянии с Израилем 
стоит, видимо, этих слов.

— Мы не хотим,— перешел к своему Махмуд Аббас,— 
чтобы Америка под каким бы то ни было прикрытием, 
зонтиком единолично занималась решением палестин-
ской проблемы. Она может быть членом квартета, играть 
какую-то роль там, но монополизировать вопрос урегули-
рования — это мы никогда не примем!

Кое-что Махмуд Аббас говорил вообще без утайки:
— Также мы испытываем очень острую потребность 

в обеспечении нас продовольствием... Речь идет о том, что-
бы осуществлять нам время от времени поставки россий-
ской пшеницы. Вы знаете наши потребности, вы знаете 
формат этой просьбы. Вопрос идет о том, чтобы периоди-
чески такие поставки осуществлять! Это бы лишь добавля-
ло нам уверенности в том, что ваша страна позитивно от-
носится к нам и к вопросам урегулирования!

Махмуд Аббас тоже умеет просить. Ему дают. Нельзя 
не дать. В его случае, в отличие от других, это было бы не 
по-людски.

До начала всех двусторонних встреч дожидался своей, 
с Реджепом Тайипом Эрдоганом, глава «Росатома» Алек-
сей Лихачев.

— Почему до сих пор не под санкциями? — поинтере-
совался я у него.

— Байдена спросите! — беззаботно отозвался он.— На 
самом деле потому, что они ничего не делают во вред себе.

Он рассказывал мне про Запорожскую АЭС, про отра-
ботавшее ядерное топливо, которое хранили под откры-
тым небом за невысоким забором, говорил, что его бы 
за такое сразу уволили, рассказывал про трудную и даже 
мрачную судьбу директора станции — и я начинал пони-
мать, что он, господин Лихачев, ведь тут человек, который 
напереживался за последние недели и месяцы больше, 
чем все остальные, вместе, может, взятые,— просто пото-
му, что лучше других понимает, что происходит, где здесь 
край и сколько раз за день за него заходит столько людей, 
даже не обращая на это внимания.

Между тем российская делегация давно была в сборе, 
все расселись по местам, Владимир Путин обсудил все, 
что его, кажется, интересовало, с Алексеем Миллером, ко-
торый держался от российского президента на расстоя-
нии примерно полутора метров, то есть как сказали, ибо 
антикоронавирусные меры тут вроде бы еще соблюда-
лись...— а Реджепа Тайипа Эрдогана не было. Уже и Вла-
димир Путин ушел, настоявшись, к себе в комнату отды-
ха, а не появился даже ни один представитель турецкой 
делегации.

Потом мне рассказали, что в это время у господина Эр-
догана уже около часа шли переговоры с вице-президен-
ткой Вьетнама Данг Тхи Нгок Тхинь. Насчет нее россий-
скому протоколу турецкие коллеги дали понять, что как 
только господин Путин освободится после Махмуда Аб-
баса, так и Реджеп Тайип Эрдоган сразу освободится тоже. 
И вот он уже четверть часа совершенно не спешил. Это по-
ведение можно было расценить как просто уже вызыва-
ющее, а можно было — как уважение к даме, на которую 
он с легкостью променял российского президента. Да, это 
был не тот Реджеп Тайип Эрдоган, который несколько ме-
сяцев лихорадочно искал общества господина Путина по-
сле сбитого Турцией российского бомбардировщика.

Наконец и турецкий президент возник на пороге пе-
реговорной.

— Работа на АЭС «Аккую» идет по плану, сейчас на пло-
щадке работает 20 тыс. человек. Мы входим в график, 
и, судя по всему, нам удастся выполнить наши договорен-
ности и запустить к 100-летию Турецкой Республики пер-
вый энергоблок,— сообщил российский президент.— 
Где-то в мае следующего года планируется довезти ядерное 
топливо, что позволит нам зафиксировать очередной этап 
нашей совместной работы по этому направлению.

Но чаяния обоих президентов имели отношение не 
столько к Алексею Лихачеву, сколько к Алексею Миллеру:

— Что касается другой энергетики, углеводородной,— 
заявил господин Путин,— то поставки наших углеводо-
родов, включая газ, идут в полном объеме в соответствии 
с вашими заявками. Мы осуществляем и транзит через 
Турцию в европейские страны. Турция оказалась самым 
надежным маршрутом сегодня для поставок газа в Евро-
пу — благодаря вашей позиции, господин президент, ва-
шей твердой позиции по строительству этой газотранс-
портной системы, «Турецкого потока». Хотя и его, как вы 
слышали, наверное, тоже пытались взорвать на террито-
рии Российской Федерации. Но, слава богу, этого не случи-
лось, и он успешно работает.

Реджеп Тайип Эрдоган мог и не слышать: событие 
было, как выяснилось, едва ли не этого дня.

— Мы вчера на Энергетической неделе после консуль-
таций с вашим министром энергетики и с руководителем 
компании Botas договорились с «Газпромом», я сказал об 
этом публично: если есть заинтересованность Турции 
и наших возможных покупателей в других странах, мо-
гли бы рассмотреть возможность строительства еще од-
ной газопроводной системы и создания на территории 
Турции газового хаба для продаж в другие страны, в тре-
тьи страны, прежде всего, конечно, в европейские, если 
они в этом, разумеется, заинтересованы,— заявил госпо-
дин Путин.— В ходе работы этого хаба, который мы могли 
бы вместе создать, конечно, это была бы и площадка не 
только поставок, но и определения цены, потому что это 
очень важный вопрос, вопрос ценообразования. Сегодня 
эти цены заоблачные. Мы могли бы их спокойно регули-
ровать на нормальном рыночном уровне без всякой поли-
тической окраски.

Да, президент России говорил об этом, и многие не от-
неслись к возможному проекту серьезно. Этого, кажется, 
нельзя было сказать про Алексея Миллера.

Он после встречи охотно давал интервью российским 
федеральным каналам, рассказывая подробности. 

— Мы много сил потратили на строительство «Север-
ного потока-2». Вы знаете, мы достраивали его полностью 
сами, никто нам не помогал, в последней, завершающей 
стадии, без технологического и физического участия кого 
бы то ни было, кроме «Газпрома»... Если мы будем строить 
новый газопровод в Турцию, то это будут и турбины рос-
сийского производства... Да и восстановление «Северного 
потока-2»... Это означало бы, что надо строить новые ком-
прессорные станции, тоже уже российского производст-
ва... И те расчеты, которые были сделаны, показывают, 
что гораздо быстрее и проще будет построить все заново... 
Поймите, произошел полный разрыв!.. Что это означает? 
Что труба на очень большое расстояние, в сторону России 
уж точно, заполнена морской водой. Это беспрецедент-
ное ЧП, террористический акт, возникает вопрос, как вос-
станавливать целостность трубы, подходы разные, но они 
слишком сложные. Эксперты говорят, что надо фактиче-
ски отрезать очень большой кусок трубы и заново строить 
новый участок... Одно дело, когда труба полая, а совсем 
другое — когда так... Есть еще одна нитка, в которой вро-
де есть давление, но мы не знаем, в каком она состоянии...

— Поэтому возникла идея с Турцией? Сопротивляетесь 
до конца? — спросил я.

— Да мы же только что закончили «Северный по-
ток-2»! — господин Миллер уже перестал себя сдержи-
вать.— Нас таранили, бомбардировщики НАТО пролетали 
на самой низкой высоте (я обратил внимание на аккурат-
ный лакированный значок с буквой Z на лацкане пиджака 
господина Миллера.— А. К.), мы стояли насмерть по всему 
контуру! Это была операция, которую мы довели до конца!

— Были в вашей жизни такого уровня события? — 
спросил я.

— Нет, конечно,— сказал глава «Газпрома».— И в миро-
вой практике ничего подобного никогда не было.

— В Голливуде снят миллион блокбастеров, но нет ни 
одного сценария со взрывом газопровода на морском дне. 
Жизнь, как обычно, все превзошла,— на всякий случай 
обратил я внимание.

— И это тоже очень обидно,— согласился господин 
Миллер.

Андрей Колесников, Астана

Нерушимый блок коммунистов 
и надпартийных
Депутаты Госдумы завязывают отношения  
с представителями блогосферы

Комитет Госдумы по вопросам 
семьи, женщин и детей провел 
в четверг всероссийское собра-
ние «Социальный блогер». Цель 
мероприятия — положить нача-
ло союзу государства и блогосфе-
ры для решения насущных соци-
альных вопросов. Глава комитета 
Нина Останина (КПРФ) предложи-
ла создать этический кодекс рос-
сийского блогера и подумать над 
«юридическим оформлением со-
общества» с выдачей удостовере-
ний. Представители блогосферы, 
большинство которых оказались 
многодетными матерями, спо-
рить с этой идеей не стали, сосре-
доточившись в основном на рас-
сказах о своем пути к успеху.

По словам организаторов, на со-
брание приехали более 100 топовых 
блогеров со всей страны. Открывая 
мероприятие, Нина Останина со-
общила, что подобный формат для 
Думы — новинка, хотя совет блогеров 
есть при комитете Совета федерации 
по науке и образованию. «Такой сим-
патичной аудитории мы в Думе еще 
не видели»,— эмоционально призна-
лась госпожа Останина. Она отмети-
ла, что сидящие в зале блогеры пред-
ставляют 40-миллионную аудиторию: 
«Столько собирает один из централь-
ных каналов „Россия 24“, и отмах-
нуться от этого просто так нельзя».

Всем собравшимся глава комите-
та сделала заманчивое предложение: 
депутаты будут предоставлять им до-
стоверную информацию о законах, 
чтобы они в доступной форме сооб-
щали ее своим подписчикам, а вза-
мен блогеры могут транслировать де-
путатам проблемы, с которыми к ним 
как к «первичному звену» обраща-
ются граждане. «Мы все столкнулись 
с вопросами мобилизации. Нам не 
удосужились объяснить, кто подле-
жит частичной мобилизации, а кто 
не подлежит и может спокойно вос-
питывать своих детей, и жена не бу-
дет плакать»,— привела пример ак-
туальной проблемы Нина Останина. 
И заодно похвалилась, что ей удалось 
добиться от Генштаба внесения в его 
распоряжение поправки, которая ос-
вободила от частичной мобилизации 
отцов троих детей до 16 лет (изначаль-
но предполагалось не призывать от-
цов четырех и более детей).

Депутат также отметила, что в ин-
тернете остро стоят вопросы пропа-
ганды, вспомнив о движении «синих 
китов», призывающем детей к само-
убийству, идеологии «чайлдфри» 
и «скулшутинге» (движение «Колум-
байн», оно же «Скулшутинг», призна-
но в РФ террористическим и запре-
щено — Ъ). «Но, к счастью, есть и вы, 
социальные блогеры, которые про-
пагандируют настоящие традици-
онные семейные ценности,— обра-
тилась она к залу.— Большинство 
из вас — мамочки, многодетные ма-
мочки, еще и такие симпатичные, 
что, глядя на вас, наша молодежь за-
хочет создать семью, рожать и воспи-
тывать детей. А мы должны помочь. 

Принять закон о жилье молодой се-
мье, о первом рабочем месте».

В конце выступления госпожа 
Останина предложила задуматься 
о создании этического кодекса рос-
сийского блогера и юридическом 
оформлении блогерского сообщест-
ва с регистрацией в Минюсте и выда-
чей удостоверений.

Депутат Госдумы и зампред ЦК 
КПРФ Дмитрий Новиков согласился 
с тем, что аудитория собралась «сим-
патичная». «Блогосфера сегодня столь 
разнообразна, что ее отдельные сег-
менты могут помогать людям, а дру-
гие сегменты имеют явно разруши-
тельный для общества характер, 
участвуют в процессе расчеловечива-
ния. Тем ценнее то, чем занимаетесь 
вы»,— сказал коммунист. Он также 
сообщил, что в структуре ЦК Компар-
тии создан специальный отдел ин-
тернет-коммуникаций, одна из клю-
чевых задач которого сотрудничество 
с прогрессивными блогерами. «На 
базе Центра политической учебы при 
ЦК КПРФ разработан специальный 
образовательный курс „Работа в со-
циальных сетях“»,— добавил депутат.

Депутат Максим Гулин («Новые 
люди») отметил, что в зале есть знако-
мые лица — некоторые выдвигались 
от его партии в Госдуму. Он напомнил, 
что компанию Meta, владеющую Ins-
tagram, внесли в список экстремист-
ских организаций (и она была запре-
щена в РФ — Ъ), в связи с чем блогерам 
стали поступать предупреждения от 
прокуратуры. «Мы говорим о взаимо-
действии государства и блогосферы, 
но если говорить о силовой власти, 
то видно, что она, наоборот, борется 
с блогерами»,— посетовал депутат.

Затем слово дали самим блогерам. 
Модель и мать двух дочерей Анаста-
сия Тарасова рассказала, что сначала 
аудитория у ее блога была доброжела-
тельная, но после того, как она выш-
ла замуж за «известного человека», на 
нее «обрушился хейт» (ее муж, футбо-
лист Дмитрий Тарасов, ранее был же-
нат на телеведущей Ольге Бузовой). 
Анастасия также призналась, что 

из-за послеродовой депрессии между 
ней и супругом была «стена непони-
мания», поэтому теперь она хочет по-
мочь другим женщинам в аналогич-
ной ситуации и создать для них центр 
поддержки: «Тогда мы бы получили 
здоровую нацию». Нина Останина от-
ветила, что на площадке ее комитета 
уже разработан законопроект о пси-
хологической помощи населению.

Эдуард Филиппов, который снима-
ет социальные ролики, часто посвя-
щенные проблемам ЖКХ, поделил-
ся секретами мастерства, рассказав, 
как в одном из роликов он превра-
щался в русалку, а в другом путеше-
ствовал по Тюмени в ванне. Мурат Ра-
гимов назвал и другие популярные 
темы для социальных роликов: ал-
коголизм, воспитание детей, наси-
лие в семье, наркомания, экология, 
здоровый образ жизни, гаджет-зави-
симость, школьный буллинг. А еще 
одна мама-блогер Анна Кведар назва-
ла своим секретом успеха «сочетание 
экспертного подхода с лайфстайл-се-
риалом». По ее словам, толчком к раз-
витию ее блога стали офлайн-встре-
чи с молодыми мамами, которые она 
проводила «совершенно бесплатно».

У некоторых участников собрания 
обнаружились и новые, еще не реа-
лизованные идеи. Так, многодетная 
мама Юлия Соловьева, «проанализи-
ровав запросы», поняла, что главное 
сейчас — «принять и пережить ча-
стичную мобилизацию как необходи-
мую меру». Залина Акманбетова, при-
ехавшая в Москву из Дагестана, долго 
не могла снять квартиру и до сих пор 
не может устроить сына в детсад, по-
этому хотела бы создать центр помо-
щи женщинам по вопросам переезда. 
Наконец, Анастасия Анитченко из Ир-
кутска сообщила, что «было бы здоро-
во организовать арт-пространство, где 
мамочки могли бы шить и вышивать».

По окончании мероприятия его 
организаторы дали возможность бло-
герам «поработать по специально-
сти», разрешив им сфотографировать-
ся в различных думских локациях.

Ксения Веретенникова
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Коррупционным расходам дали срок
Чиновников не будут проверять по сделкам,  
совершенным более десяти лет назад

Правительство предлагает обязать чиновников отчи-
тываться о расходах на погашение кредитов и уста-
новить пресекательный десятилетний срок для про-
верок подозрительных сделок. Это, объясняют 
авторы законопроекта, будет способствовать пра-
вовой определенности и стабильности гражданско-
го оборота. Правда, отсчитывать такой срок начнут 
только с 1 января 2023 года: на сделки, заключен-
ные ранее, он распространяться не будет. Эксперт 
считает меру правильной, но отмечает, что в срав-
нении с общемировыми практиками период в десять 
лет для пресекательного срока — это очень высокая 
планка. И то, что российским чиновникам установи-
ли ее, может свидетельствовать о том, что система 
предупреждения конфликта интересов в этой сфере 
пока работает не очень хорошо.

Правительство внесло в Госдуму пакет поправок к ан-
тикоррупционному законодательству, которые обяжут 
чиновников отчитываться не только о крупных сделках, 
но и о расходах на погашение кредитов и займов, если те 
превышали размер совокупного дохода семьи за послед-
ние три года. Госслужащие также должны будут сообщать 
о рефинансировании кредита или рассрочке платежа. Та-
кие нововведения, следует из пояснительной записки 
к законопроекту, предусмотрены Национальным пла-
ном противодействия коррупции. Одновременно законо-
проект вводит и некоторые послабления в антикорруп-
ционной политике: например, он предлагает установить 
десятилетний пресекательный срок для принятия реше-
ния о контроле за расходами, после которого с чиновни-
ка уже нельзя будет за них спросить. Такое правило вво-
дится по аналогии с положениями Гражданского кодекса. 
Это, объясняют авторы законопроекта, будет способство-
вать поддержанию доверия граждан к закону и действиям 
государства, а также установлению принципов правовой 
определенности и стабильности гражданского оборота. 
Правда, распространяться вновь введенное ограничение 
будет только на сделки, совершенные с 1 января 2023 года.

Также предлагаемые правительством поправки за-
прещают конфисковывать в доход государства имуще-
ство, приобретенное чиновником или членами его се-

мьи до назначения на должность, а также супругом или 
супругой, если оно было приобретено до вступления 
в брак. Такие уточнения делаются во исполнение реше-
ний Верховного и Конституционного судов, говорится 
в пояснительной записке.

В 2019 году Конституционный суд (КС) рассмотрел жа-
лобу муниципального депутата из Приморского края, 
у которого прокуратура конфисковала дорогой автомо-
биль, купленный еще до его избрания, и запретил отби-
рать у народных избранников имущество, приобретен-
ное ими до вступления в должность. А в начале этого года 
КС предложил судам учитывать, что возможности госслу-
жащих подтвердить данные о своих доходах «могут быть 
существенно ограничены, если с момента получения до-
хода пройдет столь долгое время, что это приведет к утра-
те — в том числе из-за нормативно установленных сроков 
хранения бухгалтерских документов — тех письменных 
подтверждений размера доходов, которые изначально 
имелись у ответчика».

Генеральный директор «Трансперенси Интернешнл-Р» 
(организация внесена Минюстом в список иноагентов) 
Илья Шуманов говорит, что обязать чиновников отчиты-
ваться о расходах на погашение кредитов — это очень хо-
рошее решение. Займы часто используются как способ 
обойти контроль за расходами, напоминает он. Введение 
пресекательного срока для назначения проверок — это 
тоже правильно, поскольку мы сейчас часто можем на-
блюдать: претензии к чиновникам появляются уже после 
того, как они уходят со службы. Однако, отмечает госпо-
дин Шуманов, общемировые антикоррупционные пра-
ктики обычно предусматривают для ушедших со службы 
чиновников гораздо более короткий срок «остывания» — 
то есть период, когда такого человека еще можно считать 
политически значимым лицом и предъявлять ему ка-
кие-то претензии с точки зрения влияния на процессы. 
Обычно он составляет год, максимум три. То, что россий-
ским чиновникам фактически определили десятилет-
ний срок «остывания», свидетельствует о том, что система 
предотвращения конфликта интересов у нас работает не 
очень хорошо, констатирует эксперт.

Анастасия Корня

Собравшиеся в малом зале Госдумы блогеры не забывали 
информировать своих подписчиков о ходе обсуждения 
актуальных онлайн- и офлайн-проблем  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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С очередными трудностями столк-
нулась защита бывшего  спецкора 
„Ъ“ и «Ведомостей», советника 
главы «Роскосмоса» Ивана Сафро-
нова, осужденного чуть менее ме-
сяца назад на 22 года за измену 
Родине. Первая короткая апелля-
ционная жалоба была подана ад-
вокатами сразу после оглашения 
решения «тройкой» Мосгорсуда. 
Но на стадии изучения протоколов 
судебных заседаний осужден-
ный и его защитники, как и во вре-
мя предварительного следствия, 
опять столкнулись с непреодоли-
мой стеной секретности. Адвока-
там из-за тайны, которой закрыты 
все материалы, фактически на па-
мять предложено цитировать в жа-
лобах юридические формулировки 
из материалов, на которые они хо-
тят подать свои замечания.

Как пояснили „Ъ“ представители 
защиты Ивана Сафронова, на чтение 
протоколов судебных заседаний трой-
ка судей Мосгорсуда во главе с пред-
седательствующим Дмитрием Горде-
евым отвела им всего семь рабочих 
дней. Между тем сами протоколы — 
это около 380 листов убористого тек-
ста, который адвокатам, по их собст-
венному признанию, необходимо 
изучить до последней запятой. В итоге 
защитники были вынуждены просить 
дать немного больше времени, учиты-
вая их занятость в других делах. Тем не 
менее последним днем ознакомления 
назначено 17 октября.

Защитники также напомнили, что 
краткая апелляционная жалоба на 
приговор Ивану Сафронову, признан-
ному виновным в двух эпизодах госиз-
мены в форме шпионажа (ст. 275 УК 
РФ), была подана буквально через пять 
минут после оглашения решения, со-
гласно которому он должен отбыть 
в колонии строгого режима 22 года за 
вычетом проведенных в СИЗО «Лефор-

тово» двух лет. Надо отметить, что от-
дельную жалобу подавал его адвокат 
Дмитрий Талантов, сам оказавшийся 
в разгар суда над своим подзащитным 
в изоляторе «Медведь» по обвинению 
в распространении фейков о россий-
ской армии (ч. 2 ст. 207.3 УК РФ). Вскоре 
после этого решением суда он был вы-
веден из состава адвокатов, так как об-
виняемый в уголовном преступлении 
не может быть допущен к материалам, 
содержащим гостайну.

Дополненную жалобу предполага-
лось подать позже, поскольку адвока-
там было необходимо изучить мотиви-
ровочную часть приговора: 5 сентября 
из-за секретности содержимого при-
говора суд огласил лишь короткую ре-
золютивную часть. Кроме того, защита 
ожидала получения на руки протоколов 
заседаний, на которые планировала по-

сле подать свои замечания. На это у нее 
есть всего несколько дней после оконча-
ния чтения. И уже потом адвокаты наме-
рены сформулировать свои аргументы 
в пользу незаконности и необоснован-
ности самого приговора в «большой» 
апелляционной жалобе. Кстати, за вре-
мя суда само уголовное дело в отноше-
нии Ивана Сафронова, насчитывавшее 
к моменту окончания предваритель-
ного следствия СУ ФСБ около 22 томов, 
«утяжелилось» на пять новых, из кото-
рых два — это собственно протоколы, 
а три — различные ходатайства, подпи-
ски о неразглашении гостайны и т. д.

Между тем подача замечаний на про-
токолы также оказалась осложнена за-
весой тайны, окружающей все дело 
в отношении Ивана Сафронова. Напом-
ним, что на стадии предварительного 
следствия представители ФСБ не раз-
решали адвокатам делать из материа-
лов расследования выписки даже не-
секретных данных, что существенно 
осложняло работу. Теперь же они долж-

ны на слух воспринимать и протоколы, 
поскольку им также запрещено делать 
выписки. «Гипотетически замечания на 
протоколы могут в два с лишним раза 
превышать текст их самих, поскольку 
сначала надо процитировать уже име-
ющийся текст и предложить свой ва-
риант в соответствующей редакции 
определенного закона или статьи УК 
и УПК»,— пояснил „Ъ“ адвокат Даниил 
Никифоров. Но сделать это по памяти 
просто нереально. По словам защитни-
ков, в секретной части Мосгорсуда им 
посоветовали писать замечания «свои-
ми словами», однако такая возможность 
заставляет их сомневаться в том, что та-
кие документы будут приняты и не от-
вергнуты апелляционной инстанци-
ей по чисто формальным основаниям 
из-за простого несоответствия текстов. 
Интересно, что секретными стали даже 
ходатайства, которые готовили сами 
адвокаты и которые приобрели статус 
после их приобщения к материалам. 
В итоге сейчас они просто читают тома, 
передавая их друг другу, а потом — са-
мому Ивану Сафронову, которого кон-
вой регулярно привозит в суд.

По некоторым данным, защи-
те было предложено работать в зале 
суда с ноутбуком, специально про-
шитым и имеющим надежную за-
щиту от утечки данных. Впрочем, ад-
вокаты смотрят на эту возможность 
с определенной долей скепсиса, так 
как не исключают разглашения адво-
катской тайны при подготовке доку-
ментов или даже их набросков. Одна-
ко они заверяют, что у них есть мысли, 
как обойти казуистические запреты 
в связи с гостайной и подготовить за-
мечания и апелляционные жалобы 
как нужно. По их словам, уверенности 
им придает и сам Иван Сафронов, ко-
торый «по-прежнему держится очень 
бодро» и намерен продолжать бороть-
ся за свое честное имя.

Сергей Сергеев

Ивана Сафронова засекретили от защиты
В деле журналиста даже протоколы оказались невыписными

Как стало известно „Ъ“, Мещанский райсуд Москвы 
отправил под домашний арест бывшего первого за-
местителя «Росгеологии» Руслана Горринга (Гани-
жева). Бывшему чиновнику, а также двум его пред-
полагаемым подельникам инкриминируется особо 
крупное мошенничество. Это уже второе уголовное 
преследование господина Горринга: в 2019 году он 
получил срок также по делу о мошенничестве.

 В четверг Мещанский суд столицы до позднего вече-
ра рассматривал ходатайства Мещанского отдела столич-
ного главка СКР о заключении под стражу Руслана Гор-
ринга и двух его предполагаемых подельников, среди 
которых также Александр Писарницкий, руководитель 
Евразийского союза экспертов по недропользованию, за-
меститель гендиректора Института геолого-экономиче-
ских проблем. Все они проходят по делу об особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Как обычно, аргумен-
тируя свое требование о заключении подследственно-
го под стражу, представитель следствия утверждал, что, 
оставаясь на свободе, фигурант может скрыться, ока-
зать давление на свидетелей или иным способом поме-
шать расследованию дела. Защита возражала, отмечая, 

что доводы следствия не подтверждены доказательства-
ми, и просила избрать меру пресечения, не связанную 
с заключением господина Горринга в СИЗО. Нужно отме-
тить, что подследственный — многодетный отец, а ранее, 
еще в бытность военнослужащим, он имел ведомствен-
ные награды Минобороны. Возможно, суд учел эти обсто-
ятельства. Как бы то ни было, ходатайство следствия было 
отклонено, Руслан Горринг был отправлен под домашний 
арест до 30 ноября.

Это не первое уголовное дело господина Горринга. Как 
рассказывал ранее „Ъ“, в декабре 2019 года 235-й гарни-
зонный военный суд приговорил его к трем с половиной 
годам заключения по делу о мошенничестве, совершен-
ном за восемь лет до этого. Речь, по данным следствия, шла 
о том, что господин Горринг, носивший тогда фамилию Га-
нижев и служивший в вооруженных силах в звании майо-
ра, являясь доверенным лицом председателя Ленинского 
районного совета депутатов Александра Газейкина, полу-
чил от предпринимателя 5,2 млн руб., которые должен 
был передать господину Газейкину, но был задержан.

Руслан Ганижев признал вину, дал показания и был 
отпущен под подписку о невыезде. После этого он скрыл-

ся и был объявлен в розыск. Находясь в бегах, он не толь-
ко сменил фамилию и стал Горрингом (так же поступи-
ли и его близкие родственники), но и сумел устроиться 
на работу в «Росгеологию», где стал первым заместите-
лем руководителя. «Вычислили» его во многом случай-

но: поводом для увольнения и последующей проверки 
господина Горринга стал размещенный в сети видеоро-
лик. 7 марта 2019 года Горринг был задержан в столич-
ном аэропорту Внуково.

Юрий Сюн, Александр Александров

Бывшему чиновнику нашли новое дело
Под домашний арест отправлен экс-замдиректора «Росгеологии»

Как стало известно „Ъ“, по три 
года колонии-поселения запро-
сило гособвинение для гендирек-
тора ОАО «НПП „Темп“ имени Ко-
роткова» Дениса Иванова и его 
первого заместителя Валенти-
на Сухолитко, обвиняемых в зло-
употреблении полномочиями 
с причинением вреда на сумму 
343,1 млн руб. одному из акци-
онеров НПП — входящему в «Ро-
стех» АО «Объединенная двига-
телестроительная корпорация» 
(ОДК). Адвокаты настаивают на 
их полном оправдании, ссылаясь 
при этом на то, что подсудимые 
возглавляют ОАО, выпускаю-
щее столь нужную сейчас про-
дукцию — изделия для бомбар-
дировщиков Ту-160М и Ту-22М3, 
а также другой авиатехники.

Процесс в отношении гендирек-
тора «Темпа» и его первого зама идет 
в Савеловском суде Москвы уже боль-
ше двух с половиной лет. Но на днях 
разбирательство вступило в заключи-
тельную стадию — стороны присту-
пили к прениям. Прокурор посчитал 
вину обоих подсудимых в злоупотре-
блении полномочиями (ч. 1 ст. 201 
УК РФ) полностью доказанной, одна-
ко при этом попросил назначить Де-
нису Иванову и Валентину Сухолит-
ко неожиданно мягкое наказание. По 
мнению обвинителя, оба должны от-
сидеть по три года в колонии-поселе-
нии, сообщили „Ъ“ в суде. Кстати, по 
данному обвинению им грозило до 
четырех лет общего режима.

Защита топ-менеджеров, в свою 
очередь, настаивает на их полном 
оправдании. По мнению адвокатов, 
в действиях клиентов отсутствует 

состав преступления, а их деятель-
ность была направлена на защиту 
активов НПП, которые якобы пыта-
лись захватить рейдеры.

По данным адвокатов, в собствен-
ности «Темпа» находятся два земель-
ных участка общей площадью 3 га, 
расположенные недалеко от стан-
ции метро «Белорусская», этот актив 
и привлек захватчиков.

Как ранее сообщал „Ъ“, рассле-
дование в отношении руководства 
оборонного предприятия СКР начал 
еще 16 мая 2016 года, после заявле-
ния одного из акционеров «Темпа» — 
входящего в «Ростех» НПЦ «Салют». 
В нем владелец 28,5% акций завода 
жаловался на снижение стоимости 
своего пакета, связывая этот процесс 
с проводимой руководством пред-
приятия финансовой политикой. 
Эти доводы и легли затем в основу 
обвинения, предъявленного вскоре 
топ-менеджерам «Темпа».

По версии следствия, в ноябре 
2013 года гендиректор Денис Иванов 
и его первый заместитель и член со-
вета директоров Валентин Сухолит-
ко, действуя вопреки интересам ак-
ционеров предприятия, создали под 
одним названием два дочерних об-
щества — ООО «НПП „Темп“» и ООО 
«Темп». После этого в качестве вкла-
да в уставный капитал обществ были 
внесены ликвидные объекты недви-
жимости, принадлежащие оборон-
ному предприятию. Их площади ста-
ли сдаваться в аренду, что привело, 
по мнению следствия, к оттоку де-
нежных средств и снижению на 20% 
платежеспособности самого НПП.

Помимо этого, следует из матери-
алов дела, Валентин Сухолитко через 

аффилированные с ним фирмы «Те-
хинвест» и «Танон» кредитовал свое 
предприятие на невыгодных для 
него условиях. Так, по одному из зай-
мов, говорится в материалах дела, 
завод в итоге выплатил кредитору 
сумму, которая более чем в два раза 
превышала сам кредит.

Подобное использование фигу-
рантами своих должностных полно-
мочий, уверено обвинение, дало им 
«юридические основания» для взыска-
ния недвижимости, переданной «доч-
кам» «Темпа» по ее балансовой стоимо-
сти. В результате подобных действий 
стоимость пакета акций заявителя 
снизилась почти в три раза и, соглас-
но расчетам следствия, нанесенный 
ему имущественный вред составил 
343,1 млн руб. Стоит отметить, что 
к концу расследования потерпевший 
сменился — теперь им является ОДК.

Интересно, что во время расследо-
вания дела СКР пытался отстранить 
Дениса Иванова и Валентина Сухо-
литко от руководства «Темпом», од-
нако суд отказал следствию, и даже 
во время процесса фигуранты управ-
ляют предприятием.

НПП «Темп» им. Ф. Коротко-
ва специализируется на разработ-
ке и выпуске систем топливной ав-
томатики, управления и контроля 
для авиационной, морской и назем-
ной техники военного, специально-
го и гражданского назначения. Так, 
производимые НПП системы уста-
новлены на бомбардировщиках-ра-
кетоносцах Ту-22М3 и Ту-160М, ис-
требителях МиГ-29, Су-30, Су-35С, 
ударных Су-34, китайском J-10 и мно-
гоцелевом вертолете Ми-38.

Владислав Трифонов

Оправдать ради ВПК
Топ-менеджеров оборонного предприятия 
хотят отправить на поселение

Ивану Сафронову защищать-
ся от приговора так же слож-
но, как и от следствия   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Покров Пресвятой Богородицы
14 октября 910 года во Влахернском храме осажденного Константинополя прои-
зошло событие, которое зафиксировали исторические летописи и жития святых. 
Жители столицы Византии перед угрозой уничтожения варварами вместе с им-
ператором и патриархом собрались в храме, чтобы «едиными устами и единым 
сердцем» умолить Бога избавить град их и народ от уничтожения. При совершении 
всенощного бдения перед Воскресным днем ранним утром блаженный Андрей, 
Христа ради юродивый, со своим учеником Епифанием увидели под сводами хра-
ма на облаках Пресвятую Деву Марию в окружении Ангелов, апостолов и святых. 
В блистании Божественного Света Богородица сошла вниз, вошла в алтарь, совер-
шила молитву и вышла на амвон (от греч. �µβων — возвышение), где по обычаю за  
богослужением читалось Евангелие. Сняв с Себя сверкающее небесной красотой 
покрывало, Она распростерла его над всеми молящимися, покрыв Своим омофо-
ром (от греч. �µοφόριον, букв.: носимый на плечах) всех жителей православной 
Византии. И призошло чудо — вражеские корабли отступили, враги бежали, 
Константинополь был спасен. 

Со временем в Греческой Церкви праздник Покрова Пресвятой Богороди-
цы утратил свою популярность. На Руси же он приобрел всенародную любовь. 
Уже в XII веке благодаря благоверному князю Андрею Боголюбскому строятся 
великолепные храмы (например, храм Покрова на Нерли), праздник обрастает 
обычаями и традициями культурной жизни, открываются Покровские монастыри. 
С этого времени Русь именуют «Домом Пресвятой Богородицы», ведь в тропаре 
праздника звучат такие слова: «Покрой нас священным Твоим Покровом и избави 
нас от всякого зла...»

Действительно, под покровом Пречистой Божией Матери росла вера право-
славная, хотя история нашей земли знает страшные и трагичные периоды, поэтому 
небесное заступничество Божией Матери через явление ее икон, наставления 
русских святых в трудные периоды нашей истории являет свидетельство особого 
попечения Пресвятой Богородицы о Русской Земле. 

Но почему Матерь Божия попускает испытания для нашего народа? Подобно 
тому, как Она стояла у Креста Сына Своего, не проронив ни слова, ни криком, ни 
слезами не выдав своих страданий, веря, что после распятия Христа наступит Его 
Воскресение, Пречистая Дева Мария ждет нашего покаяния и искренней молитвы 
для уврачевания страстей и похотей. И мы, ученики Христа, причащающиеся Свя-
тых Христовых Таинств и исповедающих Его Истиным Богом и Истиным Человеком, 
должны помнить о раскаявшемся разбойнике, который первым вошел в рай. 
Мы должны восстановить соборность как способ жития. Нас разобщил маммона 
(то есть власть богатства), отречемся же от него, ведь согласно Священному 
Писанию нельзя служить двум богам: Богу и маммоне (Мф. 6:24). Отвергнем же 
власть денег, лжи и насилия и, как более 1000 лет назад, всем миром с покаянием 
и молитвой придем в храм. И явится над нами Покров Пречистой Божией Матери 
и наступит примирение с Богом, друг с другом и внутри нас самих. 

Да торжествует любовь! С праздником всех вас, с Покровом Пресвятой  
Владычицы нашей Богородицы!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Иоанн, 
митрополит Белгородский  
и Старооскольский
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В результате в апреле силы безопасности Израиля на-
чали серию задержаний палестинских боевиков на За-
падном берегу реки Иордан. По данным Минобороны 
Израиля, с апреля были арестованы более тысячи чело-
век. Операция получила название «Волнорез». Зачастую 
действия израильских военных сопровождаются проте-
стами палестинцев, которые перерастают в беспорядки 
и столкновения. 

Согласно опубликованному на прошлой неделе отче-
ту спецпредставителя ООН по ближневосточному мир-
ному урегулированию Тора Веннесланда, в этом году 
на фоне резкого увеличения числа израильских рейдов 
на Западном берегу и в Восточном Иерусалиме были уби-
ты не менее 100 палестинцев, включая детей и подрост-
ков. Одной из последних громких смертей стала гибель 
12-летнего палестинского мальчика Махмуда ас-Самуди 
в Дженине в результате столкновений (израильтяне пи-
шут, что он кидал камни в их военную технику). По оцен-
кам ООН, этот год стал «самым смертоносным» для пале-
стинцев Западного берега начиная с 2015 года. По словам 
Тора Веннесланда, эскалация насилия «подпитывает ат-
мосферу страха, ненависти и гнева». «Необходимо немед-
ленно снизить напряженность, открыть пространство 
для решительных инициатив, направленных на созда-
ние жизнеспособного политического горизонта»,— зая-
вил он, упомянув также и о погибших израильтянах. 

С момента заявления представителя ООН число жертв 
палестино-израильского конфликта только возросло. Од-
нако никаких политических перспектив для его урегу-
лирования не просматривается, причем уже на протя-
жении многих лет. Израиль находится в перманентном 
правительственном кризисе, и властям не до решения 
вопроса, требующего национального консенсуса. 1 но-
ября должны состояться уже пятые за 3,5 года выборы 
в Кнессет. Палестинская администрация на Западном бе-
регу реки Иордан ослаблена и практически уже не поль-
зуется доверием населения, которое, в свою очередь, 
не видит для себя будущего, оказавшись заложником 
между израильской оккупацией и коррумпированными 
местными властями. Сектор Газа уже больше 15 лет нахо-
дится под контролем группировок «Хамас» и «Исламский 
джихад», которые стремятся распространить свое влия-
ние на палестинцев Западного берега и арабов, живущих 
на контролируемой Израилем территории. 

Ситуацию наглядно демонстрирует феномен новой 
палестинской группировки «Логово льва», которая ба-
зируется в Наблусе и берет на себя ответственность 
за серию нападений на израильских военных. Соглас-
но информации израильской газеты «Гаарец», это груп-
па молодых людей с самыми разными политическими 
взглядами. При этом многие из них связаны с силовы-
ми структурами правящего движения «Фатх», возглав-
ляемого президентом Палестины Махмудом Аббасом. 
Издание отмечает, что израильские власти потребова-
ли от палестинской администрации в Рамалле принять 
меры против «Логова льва», но проблема в том, что воз-
можности палестинских властей ограниченны — они 

боятся подорвать остатки своего авторитета на Запад-
ном берегу. В то же время «Хамас», как утверждает «Гаа-
рец», решил воспользоваться ситуацией и стал платить 
членам группировки за каждое видео об их деятельнос-
ти, размещенное в TikTok. 

В то же время, несмотря на недоверие другу к другу, 
«Фатх» и «Хамас» периодически предпринимают попыт-
ки примирения. Очередной раунд национального диало-
га с участием этих партий и еще более десятка палестин-
ских движений прошел на этой неделе в Алжире, став 
итогом продолжавшихся почти год усилий этой страны 
по примирению палестинцев. В частности, в июле состо-
ялась первая за несколько лет личная встреча Махмуда 
Аббаса с главой политбюро «Хамаса» Исмаилом Ханией. 

По результатам октябрьского диалога была согласова-
на «Алжирская декларация», в тексте которой идет речь 

о формировании правительства национального единст-
ва и реализации общей «стратегии противостояния ок-
купации». Впрочем, аналогичный документ о примире-
нии «Фатха» и «Хамаса» был подписан еще в 2017 году 
в Каире, и с тех пор ничего существенно не изменилось. 
Президент Аббас при этом пытается заручиться между-
народной поддержкой. В четверг он встретился с прези-
дентом РФ Владимиром Путиным на полях саммита Со-
вещания по взаимодействию и мерам доверия в Азии, 
а днем ранее там же — с эмиром Катара Тамимом бен Ха-
мадом Аль Тани. Правда, заверения мировых лидеров 
в политической поддержке палестинцев мало что могут 
изменить в ситуации на местах.

Учитывая нестабильность палестинской администра-
ции, в Израиле стараются избегать силовых операций, 
подобных тем, что проводились на Западном берегу 
реки Иордан в начале 2000-х годов во время второй инти-
фады, когда войска вошли в палестинские города (и в том 
числе блокировали резиденцию тогдашнего лидера па-
лестинцев Ясира Арафата). Сейчас подобная операция, 
по оценкам экспертов, может окончательно уничтожить 
палестинскую администрацию в Рамалле, чье место мо-
гут занять более радикальные силы. Кроме того, Изра-
иль не готов полностью контролировать ситуацию в Па-
лестине и нести за нее ответственность. Но в то же время 
в Израиле все громче звучат голоса, что операция «Волно-
рез» не решает проблем с безопасностью. 

Особенно серьезная ситуация в Иерусалиме. Стар-
ший научный сотрудник израильского института 
по изучению внешней политики «Митвим» Ксения 
Светлова в беседе с „Ъ“ обратила внимание на то, что 
последние беспорядки имели место не в Палестине, 
а на территории непосредственно Израиля. «Многие 
районы, где проходили столкновения, в том числе ла-
герь беженцев Шуафат, стали частью Израиля в 1967 
году, они вошли в городскую черту Иерусалима. Но при 
этом живущие там палестинцы — а это почти 40% жите-
лей Иерусалима — не являются гражданами Израиля, 
они поражены в политических правах и не идентифи-
цируют себя с государством»,— пояснила она. По сло-
вам госпожи Светловой, эти районы крайне радика-
лизированы, и если на контролируемой Рамаллой 
территории палестинская администрация еще хоть 
как-то сдерживает ситуацию, то в районах Восточного 
Иерусалима творится полный хаос. 

Марианна Беленькая

Израиль ждет гнева палестинцев

Евросоюз направил в Армению техническую груп-
пу для определения мест на границе с Азербайд-
жаном, где будет располагаться гражданская на-
блюдательная миссия. Этот шаг — самый большой 
успех западных игроков в посредничестве между 
Ереваном и Баку. Между тем один из авторов идеи 
о европейских наблюдателях, президент Франции 
Эмманюэль Макрон, практически одновременно 
с этим сделал заявление, которое вызвало волну 
негодования в Баку и было неоднозначно воспри-
нято даже в Ереване. По его словам, Москва нароч-
но дестабилизирует обстановку в регионе, чтобы 
ослабить Армению.

Идея о размещении на армяно-азербайджанской гра-
нице гражданской наблюдательной миссии Евросоюза 
уже близка к реализации. «Сегодня прибудет техниче-
ская группа, которая также обсудит упомянутые вами 
вопросы и все критерии, в соответствии с которыми 
должна быть развернута миссия ЕС по установлению 
фактов»,— заявил журналистам в четверг замглавы МИД 
Армении Паруйр Ованнисян, когда его спросили о кон-
кретных местах, где будут располагаться наблюдатели. 
Определить их — не такая простая задача, как кажется: 
граница государств не делимитирована, и буквально 
каждый участок может быть оспорен, в том числе в ходе 
прямого столкновения.

Решение о размещении наблюдателей было приня-
то в ходе недавних переговоров в Праге, в которых уча-
ствовали премьер Армении Никол Пашинян, президент 
Азербайджана Ильхам Алиев, президент Франции Эм-
манюэль Макрон и глава Евросовета Шарль Мишель. 
Заходить на территорию Азербайджана наблюдатели 
не смогут, но в Баку пообещали сотрудничать с европей-
цами, когда в этом будет необходимость. При этом бук-
вально за несколько дней до встречи в Праге идею об от-
правке наблюдательной миссии в Армению обсуждали 
в Организации договора о коллективной безопасности 
(ОДКБ). И, как дал понять Паруйр Ованнисян, хоронить 
эту идею рано.

Эту же тему поднял и министр иностранных дел Рос-
сии Сергей Лавров, накануне встречавшийся в Астане 
со своим армянским коллегой Араратом Мирзояном. 
«Как только Армения запросила созыва внеочередно-

го саммита ОДКБ, он был проведен. Были приняты ре-
шения о визите в регион генерального секретаря орга-
низации, начальника Объединенного штаба. Они туда 
съездили и привезли рекомендации, которые уже неко-
торое время находятся у нас на руках,— сказал на встре-
че российский министр.— Идея заключается в том, 
чтобы направить на территорию Армении на границе 
с Азербайджаном мониторинговую миссию наблюдате-
лей ОДКБ. Единственное, что требуется,— это решение 
Совета коллективной безопасности, который должен 
быть созван председателем организации. Им сейчас яв-
ляется Республика Армения».

Схожую мысль в беседе с „Ъ“ выразил и Армен Ашо-
тян, заместитель председателя входящей в парламент-
ский блок «Честь имею» Республиканской партии 
Армении. По его мнению, решение о размещении евро-
пейской миссии — это следствие «бездарной политики 
нынешних властей Армении». «Неэффективное задей-
ствование имеющихся внешних механизмов обеспе-
чения безопасности Армении в лице Российской Феде-
рации и ОДКБ способствует созданию благоприятной 
почвы для политики Пашиняна по превращению Ар-
мении в очередное поле геополитической битвы гиган-
тов»,— заявил он. И даже предположил, что власти за-
нимались «саботажем», чтобы из двух наблюдательных 
миссий победила европейская.

При этом в центре внимания оказалась вовсе не но-
вость об отправке технической группы, а скандальное 
заявление Эмманюэля Макрона, сделанное накануне. 
Как предполагают собеседники „Ъ“ в странах региона, 
оно может повлиять на дальнейший дипломатический 
процесс.

Господин Макрон и раньше имел репутацию проар-
мянского политика, однако на этот раз он решил взять 
планку выше и продемонстрировать, что готов быть 
лучшим союзником Еревана, чем Москва. «Что касается 
происходившего на границе в течение последних двух 
лет,— сказал президент Макрон в эфире телеканала 
France 2, намекая на многочисленные обострения меж-
ду армянскими и азербайджанскими войсками.— 5 тыс. 
российских военных расположены там якобы в качест-
ве телохранителей. Но в этом конфликте есть более глу-
бокий конфликт. Россия вмешалась в этот конфликт, 

откровенно подыграв Азербайджану при турецком по-
собничестве, и вернулась, чтобы ослабить Армению, 
которая еще недавно была ей близкой страной. Вы по-
нимаете, что происходит? Это попытки России по деста-
билизации. Они хотят создать разлад на Кавказе, чтобы 
ослабить и разделить нас всех». Помимо этого, господин 
Макрон назвал Карабах «спорным» и «непризнанным 
на международном уровне» регионом, а также обвинил 
Азербайджан в том, что он «развязал страшную войну, 
которая привела к множеству смертей, и захватил эту 
территорию». Наконец, чтобы подчеркнуть принципи-
альность своей позиции, президент добавил: Франция 
не покупает газ в Азербайджане и никаких соглашений 
на этот счет нет.

«Мы всегда знали, что он (Эмманюэль Макрон.— „Ъ“) 
занимает одностороннюю позицию, но чтобы прямо та-
ким образом осуждать Азербайджан — такого не было,— 
сказал в беседе с „Ъ“ председатель правления бакинско-
го Центра анализа международных отношений Фарид 
Шафиев.— Притом во время последней войны он го-
ворил, что Нагорный Карабах — это территория Азер-
байджана, а теперь сам же ставит вопросительный знак. 
Поэтому я считаю, что ни к каким последствиям, кроме 
деструктивных, это не приведет». «Макрон не просто сде-
лал неосторожное высказывание. Он дискредитировал 
посредническую деятельность Шарля Мишеля и поста-
вил под сомнение перспективность усилий Европей-
ского союза по нормализации отношений в регионе»,— 
продолжил в беседе с „Ъ“ ту же мысль азербайджанский 
политолог Ильгар Велизаде.

Армянский политолог Степан Даниелян, в свою оче-
редь, убежден: заявление президента Франции сдела-
но в логике борьбы между Западом и Россией, но на-
звать его полностью оторванным от реальности нельзя. 
«В нынешнем геополитическом противостоянии, ког-
да Россия изолирована от Запада, Турция для нее прев-
ратилась в очень важного партнера. Через Турцию осу-
ществляется экспорт российских энергоресурсов 
в Европу,— рассуждает эксперт в беседе с „Ъ“.— Анка-
ра и Москва сближаются, и по вопросу Южного Кавка-
за у них есть определенные договоренности. Поэтому 
не исключено, что эти договоренности могут быть реа-
лизованы также за счет интересов Армении».

Отреагировали на заявление президента Франции 
и в Москве. «Попытки Парижа вбить клин в отноше-
ния России с близкими нам Азербайджаном и Армени-
ей, с которыми Россию объединяют многолетние и мно-
гогранные узы, обречены на провал и приведут лишь 
к дальнейшему обесцениванию авторитета Франции 
в регионе,— заявили в МИД РФ.— Считаем заявления 
Эмманюэля Макрона о том, что Россия якобы использу-
ет нагорнокарабахский конфликт для дестабилизации 
Южного Кавказа, вопиющими и абсолютно неприемле-
мыми. Такие выпады идут в русле антироссийской ли-
нии Запада на демонизацию России».

Впрочем, по мнению российского эксперта по пост-
советскому пространству Аркадия Дубнова, Эмманюэль 
Макрон не столько преследовал цель уколоть Москву, 
сколько хотел сделать своеобразный комплимент прези-
денту Турции Реджепу Тайипу Эрдогану. «Макрон амби-
циозен и стремится быть самым выдающимся политиче-
ским лидером Европы нашего времени, особенно после 
ухода (с поста канцлера Германии.— „Ъ“) Ангелы Мер-
кель,— заявил „Ъ“ господин Дубнов.— Сейчас он счита-
ет, что схватил бога за бороду, ведь ему удалось отправить 
на границу с Арменией европейскую наблюдательную 
миссию. И слова о том, что Россия подыгрывает Азербай-
джану и Турции, скорее указание на силу Эрдогана, кото-
рое тот может расценить как комплимент».

Отметим, что прямо на фоне скандала в Астане прош-
ла встреча президента России Владимира Путина с Иль-
хамом Алиевым. «На каждой встрече мы не обходим сто-
роной вопросы в нашем регионе, вопросы безопасности, 
достижения мира в регионе. Сегодня мы об этом тоже по-
говорим. Мы настроены на долгосрочный мир и со сво-
ей стороны считаем, что предложили достаточно кон-
структивные тезисы для того, чтобы мир был наконец 
достигнут»,— заявил на встрече президент Азербайджа-
на. А в пятницу на полях саммита СНГ в Астане соберут-
ся министры иностранных дел России, Армении и Азер-
байджана. Все последние мероприятия подобного рода 
проходили на западных площадках. И вполне вероятно, 
что сейчас Москва использует встречу для перехвата ини-
циативы в армяно-азербайджанском урегулировании.

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Ереван попал под дружественный огонь
Президент Франции поддержал Армению так сильно, что скорее навредил

Молодое поколение палестинцев,  
похоже, уже готово к началу новой интифады  
ФОТО AMMAR AWAD / REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 18,179 млрд руб. В 2022 году (на 13 октября) собрано 
1 116 266 599 руб., помощь получили 1057 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В декабре 2021 года Русфонд получил 
грант в конкурсе «Москва — добрый город» на привлечение 
москвичей в Национальный РДКМ, а в январе 2022 года выиграл 
президентский грант на организацию поиска доноров костного 
мозга для 200 больных. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Вероника Ковалева, 2 года, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
129 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Хакасия» соберут 22 тыс. руб.

Вероника родилась в тяжелом состоянии. Обсле-
дования выявили патологию головного мозга. Доч-
ка не держала голову, у нее нарастала спастика, что 
привело к подвывиху тазобедренных суставов. В год 
диагностировали ДЦП. После реабилитации в Том-
ске Вероника начала удерживать голову, двигаться, 
реагировать на игрушки. Затем с помощью Русфон-
да прошла лечение в московском Институте медтех-
нологий (ИМТ) — стала лучше понимать речь, изда-
вать звуки, научилась стоять с поддержкой. Нас ждут 
на следующий курс лечения в ИМТ, помогите с опла-
той! Галина Петрова, Хакасия
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Цель 
 госпитализации — коррекция тонуса мышц, раз-
витие мелкой моторики и речи, восполнение отсут-
ствующих навыков».

Ева Хисамова, 4 месяца, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами-ортезами. 175 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 26 тыс. руб.

Ева с самого рождения предпочитала спать, повер-
нув голову вправо. В месяц у нее на затылке появился 
скос. После массажа дочь стала свободнее поворачи-
вать голову, но деформация никуда не исчезла. Нейро-
хирург выявил асимметрию свода черепа и сказал, 
что необходимо срочно начать лечение специальны-
ми шлемами. Иначе Еве грозят проблемы со слухом 
и зрением, отставание в развитии. Но стоит такое ле-
чение неподъемных для нашей семьи денег, просим 
вашей помощи! Алена Хисамова, Тверская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ева будет но-
сить шлемы-ортезы не менее полугода, что обеспе-
чит правильное формирование черепа».

Варя Мачалина, 9 лет, несовершенный остеогенез, 
требуется курсовое лечение. 286 236 руб.
Внимание! Цена лечения 547 236 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 230 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 31 тыс. руб.

Варя родилась со сломанными рукой и бедром, так-
же после рентгена врачи обнаружили переломы груд-
ной клетки. Оказалось, у дочери заболевание, при ко-
тором кости становятся очень хрупкими. В полгода 
с помощью Русфонда мы начали лечение по укрепле-
нию костей в клинике Глобал Медикал Систем. Дочь 
начала развиваться, с каждым курсом становилась все 
крепче. Научилась вставать у опоры, ходить в ходун-
ках. Чтобы предотвратить новые переломы, в бедрен-
ные кости установили штифты, и Варя смогла сделать 
первые самостоятельные шаги. Со временем штиф-
ты пришлось менять, сейчас дочь восстанавливается 
после операции. Врачи говорят, что надо продолжить 
 лечение. Дарья Мачалина, Волгоградская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Татьяна Хасянова: «С 2020 года у девочки не было 
переломов. Для сохранения результатов необходимо 
продолжить терапию и физическую реабилитацию».

Ясин Арцуев, 11 лет, острый лимфобластный 
лейкоз, спасет трансплантация костного 
мозга (ТКМ), требуется подбор и активация 
родственного донора, реагенты. 142 730 руб.
Внимание! Цена подбора, активации и реагентов 
569 730 руб. Компания, пожелавшая остаться 
неназванной, внесла 400 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Грозный» соберут 27 тыс. руб.

Сыну было шесть лет, когда у него выявили рак 
крови. Два года длилась борьба с болезнью, Ясин 
стойко перенес химиотерапию. В итоге рак отсту-
пил, сын учился в школе, радовался тому, что снова 
дома. Но в июне болезнь вернулась. Для победы над 
ней нужна ТКМ. Чтобы выбрать донора, необходимо 
провести генетическое типирование папе Ясина, его 
трем сестрам и брату. Но государство расходы на под-
бор и активацию родственного донора не оплачива-
ет, а нам с мужем такую сумму взять просто негде. Еще 
Ясину нужен набор реагентов, которых нет в больни-
це. Лиза Беширова, Чеченская Республика
Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени 
Н.Н. Блохина Нара Степанян (Москва): «Ясину не-
обходима ТКМ от родственного донора. Его подбор 
и активацию организует Национальный регистр до-
норов костного мозга имени Васи Перевощикова. 
Также требуется набор реагентов». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Покажи блинцито
Лию Большакову спасет дорогое лекарство

Из свежей почты

Почта за неделю 7.10.22–13.10.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 56 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 41
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 7

Двойная помощь
Как пожертвовать украинским детям и беженцам через Русфонд

Для благотворительного фонда 
с репутацией принципиально важ-
но, чтобы жертвователь всегда по-
нимал, куда конкретно пойдут его 
деньги. А исторически так сложи-
лось, что у Русфонда помощь тем, 
кто живет или жил в районе специ-
альной военной операции (СВО), 
разделилась на два канала. Чтобы 
у благотворителей не возникало пу-
таницы, мы решили все разложить 
по полочкам. И заодно рассказать, 
кто, как и сколько уже жертвует 
на эти программы.

Проект помощи украинским гра-
жданам, связанный именно со СВО, 
начался в апреле этого года, когда со-
трудники Русфонда отправились в Во-
ронежскую область и рассказали, как 
живут беженцы в пунктах временно-
го размещения (ПВР). Людям там и сей-
час не хватает самых простых вещей. 
Например, поскольку начало холодать, 
нужны теплые одеяла. А также гла-
дильные доски, утюги, подушки… По-
мощь Русфонда беженцам не зависит 
от их возраста и, как правило, не свя-
зана с лечением. За полгода для воро-
нежских ПВР собрано 3,5 млн руб., 
из них 1,6 млн руб. пожертвовали 
компании. Например, телемагазин 
Shop&Show по договору с Русфондом 
отправил в Воронеж вещи для бежен-
цев на 780 тыс. руб.

Подробнее о том, как помочь, чи-
тайте на  rusfond.ru — на странице «По-
мощь беженцам».

Но это не все: есть другой вариант по-
мощи, зародившийся задолго до нача-
ла боевых действий. Русфонд хоть и по-
могает в основном российским детям, 
никогда не требовал от подопечных на-
личия именно российского паспорта. 
В последние десять лет фонд собирал 
деньги на лечение в центрах, с которы-
ми сотрудничает, детей из Белоруссии, 
с Украины, из Молдавии, Казахстана, Уз-
бекистана, Таджикистана. И не только: 
прямо сейчас, например, ждет помощи 
маленький Муаз, сын московских сту-
дентов из Мали. У него врожденный 
 порок сердца, нужна операция.

С 2014 года Русфонд помог 160 де-
тям из Республики Крым, Донецкой 
и Луганской областей. На них собрали 
144 млн руб. А сейчас особенно нуждают-
ся в помощи дети с территорий, охвачен-
ных специальной военной операцией. 
Наши доноры прекрасно это понимают 
и сами проявляют инициативу. Первым 
стал «Трансойл», давний партнер фонда. 
До февральских событий у нас был такой 
совместный проект: Русфонд выбирал 
для «Трансойла» детей из регионов при-
сутствия компании, ее сотрудники соби-
рали деньги на лечение, а сам «Трансойл» 
дополнял недостающее. Уже в конце фев-
раля компания предложила изменить 

схему — помогать детям из районов бое-
вых действий. И это была хорошая идея: 
таким детям сотрудники жертвовали 
не менее активно, чем детям из своих ре-
гионов. В 2022 году «Трансойл» выделил 
на программу 3 млн руб.— на 40% боль-
ше, чем в прошлом году.

Еще пример — РНКБ Банк. В этом го-
ду он пожертвовал 12 млн руб. в соот-
ветствии с договором «на лечение де-
тей Республики Крым, Краснодарского 
края, ДНР и ЛНР». Есть и другие, менее 
крупные компании, выбравшие это на-
правление. Нередко именно так теперь 
начинается сотрудничество с фондом.

Болезнь не зависит от того, кто 
контролирует территорию. Но понят-
но, что, когда вокруг стреляют и лета-
ют ракеты, маленьким пациентам на-
много труднее вовремя поставить 
 диагноз и предоставить лечение. Най-
ти таких детей на сайте просто: в прось-
бах о помощи всегда указано, где живет 
или раньше жил ребенок. А для компа-
ний, которые хотят в этом участвовать, 
у нас есть специальные программы — 
например, аналогичные той, что про-
водит «Трансойл». Вы можете связаться 
с фондом любым указанным на сайте 
rusfond.ru способом, а дальше сотруд-
ники вас сориентируют.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

Девочке четыре года. У нее рецидив 
острого  лимфобластного  лейкоза. 
Рецидив — это значит, что  лейкоз ле-
чили, но он вернулся, и теперь с этим 
раком крови нельзя справиться хи-
миотерапией — нужна транспланта-
ция костного мозга. А прежде  надо 
добиться устойчивой ремиссии, 
и в Лиином случае этого нельзя сде-
лать без современного лекарства 
блинцито, которое помогает иммун-
ным клеткам пациента распознавать 
и уничтожать раковые клетки в кро-
ви. Этого лекарства нет даже в такой 
клинике, как московский Националь-
ный медицинский исследователь-
ский центр (НМИЦ) детской гемато-
логии, онкологии и иммунологии 
имени Дмитрия  Рогачева. Блинцито 
можно купить, но оно стоит больше 
двух миллионов, и это невообрази-
мые деньги для семьи из Мончегор-
ска Мурманской области.
— Это «Похищение Европы»,— четы-
рехлетняя девочка шагает с мамой ми-
мо картин, развешанных в коридоре 
гематологической клиники, и называ-
ет все картины, одну за другой.— А это 
«Купание красного коня», художник 
Петров-Водкин. Правда, смешная 
фамилия — Водкин?

Девочка выглядит совершенно здо-
ровой. Но это потому, что полчаса на-
зад Лие перелили кровь. Своих полез-
ных клеток крови у девочки почти нет, 
зато полно раковых. Когда ей перели-
вают донорскую кровь, пару дней Лия 
чувствует себя хорошо, донорские кро-
вяные тельца исправно несут по ее те-
лу кислород и питательные вещества, 
но вскоре погибают — донорские клет-
ки не живут долго. К тому же перели-
вания нельзя делать бесконечно. Рако-
вые клетки размножаются, и скоро в со-
судах Лии для здоровых клеток крови 
просто не останется места.

Нужна трансплантация костного моз-
га. Новый костный мозг, который умел 
бы сам делать новые здоровые клетки 
крови и не делал бы раковых. Но пере-
садка невозможна, пока раковые клетки 
продолжают размножаться. Нужно оста-
новить их размножение хотя бы на вре-
мя. Для этого и необходим препарат 
блинцито. А в клинике блинцито нет.

Лия с мамой идут в большой холл, 
где дети после переливания крови со-

бираются играть в крокодила — зага-
дывать слова и показывать их пантоми-
мически, чтобы партнеры разгадали. 
По крокодилу Лия настоящий чемпион. 
За два года, проведенные ею в больни-
цах, девочка научилась играть в эту иг-
ру виртуозно: любое животное, птицу, 
рыбу или даже неодушевленный пред-
мет она может показать так, что друзья 
по несчастью непременно разгадают, 
да еще и будут весело смеяться и восхи-
щаться Лииным артистизмом и изобре-
тательностью, забывая на время, что во-
обще-то собрались тут не играть в кро-
кодила, а лечиться от рака крови.

Когда игра начинается, ведущий 
сразу нашептывает девочке на ухо 
сложные задания:

— Катетер!
Ну, это легко. Лия просто оттягива-

ет чуть-чуть вниз майку и показыва-
ет стационарный катетер у себя под 
ключицей.

А вот:
— Инфузомат!
Лия рисует в воздухе высокую стойку, 

не забыв показать пальцами, что стойка 
эта на колесиках. Потом вдвигает в стой-
ку несколько невидимых коробочек 
и ловко показывает пальцами, как ска-
чут на дисплеях этих коробочек непо-
нятные цифры. Потом — как из коробо-
чек по тонким невидимым трубкам дви-
жется лекарство и попадает в катетер, 
установленный в подключичную вену.

— Капельница! — догадывается 
кто-то из детей.

Ответ в принципе верный. Инфузо-
мат — это такая капельница, но Лия до-
бивается, чтобы партнеры произнесли 
именно слово «инфузомат», а для это-
го смешно барабанит пальцами по го-
лове, чтобы показать, что слово очень 
умное, и забавно пишет в воздухе неви-
димые буквы, чтобы показать, что сло-
во длинное.

— Перфузор! — предлагает кто-то 
из детей постарше.

Лия машет рукой утвердительно — 
да-да, почти, горячо!

И наконец дети угадывают. Выкри-
кивают слово «инфузомат» и весело 
смеются тому, как изобретательно ма-
ленькая девочка показала медицин-
ский прибор.

Вы бы показали слово «инфузо-
мат»? Наверное, нет, потому что, к сча-
стью, инфузомат не является для вас 
бытовым прибором. А для Лии являет-
ся. Полагаю, вам и другие слова было 
бы трудно показать пантомимически, 
потому что, к счастью, у вас нет тако-
го огромного опыта игры в крокодила. 
А у Лии есть.

Она может изобразить пантомимой 
все, что видела. Но препарат блинцито 
она изобразить не может. Не видела его 
никогда.

Инна Кравченко, Москва

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Л И И  Б О Л Ь Ш А К О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 6 4  6 14  Р У Б .

Гематолог НМИЦ детской гематологии, онкологии и иммунологии имени Дмитрия 
Рогачева Людмила Вавилова (Москва): «У Лии агрессивное течение острого лимфо-
бластного лейкоза, в сентябре случился ранний рецидив болезни. Для увеличения эффективности 
химиотерапии и снижения риска рецидива, а главное, для достижения ремиссии ребенку назначен 
курс иммунотерапии препаратом блинцито (блинатумомаб). Иммунотерапия направлена на вос-
становление утраченной способности защитных функций организма распознавать и уничтожать 
злокачественные клетки».

Стоимость лекарства 2 197 614 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
1 300 000 руб. Телезрители ГТРК «Мурман» соберут 33 тыс. руб. Не хватает 864 614 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Лию Большакову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Лии — Надежды Александровны Большаковой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Раковые клетки размножа-
ются, и скоро в сосудах Лии 
 места для здоровых клеток 
крови не останется   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Ждать и мерить
Системы мониторинга глюкозы 
пропали из розничной продажи

Русфонд больше не собирает средства на покуп-
ку систем непрерывного мониторинга глюкозы 
(НМГ) для детей с сахарным диабетом 1-го типа 
(СД 1). Официальный поставщик перестал про-
давать эти медицинские изделия. Физические 
лица, взрослые с диабетом и родители больных 
детей, самостоятельно тоже не могут купить си-
стемы НМГ и расходники к ним у производите-
лей и дистрибьюторов. 

Еще несколько лет назад пациентам с СД 1 при-
ходилось прокалывать пальцы по многу раз за день, 
чтобы измерить уровень сахара и ввести нужную до-
зу инсулина. Сейчас все стало проще: за сахаром на-
блюдает специальное устройство — датчик с практи-
чески невидимой иголкой не толще человеческого 
волоса, вживленной под кожу. С помощью сканера 
он загружает информацию о количестве глюкозы 
прямо в телефон пациента.

Система НМГ — незаменимая вещь, особенно для 
детей, для которых проколы пальцев ланцетами — 
тяжелое событие не только физически, но и психо-
логически. Однако еще год назад, несмотря на то что 
мониторинг входит в стандарт и клинические реко-
мендации лечения, за счет госбюджета эти приборы 
выдавали только в единичных регионах, где адми-
нистрация по собственной инициативе изыскивала 
средства на данную статью расходов. 

Сейчас в 56 регионах местные власти объявили 
о том, что дети с СД 1 будут бесплатно обеспечиваться 
системами НМГ. Казалось бы, победа. Однако пациен-
ты до сих пор не получают обещанные медицинские 
изделия. А родители, которые раньше на собственные 
средства или средства благотворителей приобретали 
системы НМГ, не могут самостоятельно совершить по-
купку по привычным каналам — через интернет-ма-
газины производителей или их партнерские маркет-
плейсы. Приборы двух марок, которые сертифициро-
ваны в России,— мониторинг глюкозы FreeStyle Libre 
компании Abbott и сенсоры Enlite компании Medtro-
nic — исчезли из розничной продажи в начале лета. 

В интернет-магазине Abbott, где раньше мож-
но было легко приобрести систему мониторинга 
FreeStyle Libre и расходники к ней, специалист служ-
бы поддерж ки объяснил, что из-за логистических про-
блем датчики поступают нерегулярно и небольшими 
партиями. Предложил записаться в лист ожидания. 
Однако, по словам пациентов, которые оставили заяв-
ку в июле, свои приборы они пока так и не получили. 

— Сейчас почти все датчики уходят на обеспече-
ние госконтрактов,— предполагает Юлия Панко-
ва, федеральный куратор Всероссийской организа-
ции родителей детей-инвалидов по направлению 
«Здраво охранение».— Среди тех регионов, которые 
объявили о льготном обеспечении детей с СД 1 си-
стемами НМГ, есть и крупные, где зарегистрирова-
но большое количество детей с диабетом, например 
Москва, Санкт-Петербург, Краснодарский край,— 
им много нужно. В Московской области торги на гос-
закупку прошли еще летом, однако до сих пор не все 
поставки были отгружены. Производители не успева-
ют ввозить нужное количество продукции. 

Остается ждать, считает Юлия Панкова, пока ситуа-
ция не нормализуется, и при самостоятельной покуп-
ке приборов пользоваться проверенными каналами. 
При этом цены у перекупщиков ожидаемо выросли. 
Стоимость одного датчика FreeStyle Libre раньше со-
ставляла около 4,5–5 тыс. руб., сейчас он может стоить 
в два раза больше. 

— Родители постоянно ищут, где бы им купить си-
стемы НМГ,— говорит жительница Уфы Гузель Ща-
нина, руководитель АНО «Диамапы» из Башкорто-
стана.— Турецкие и китайские продавцы лидируют 
в рейтингах у наших покупателей. Кто-то из родите-
лей покупает на сайтах с частными объявлениями, 
но, бывает, остаются и без денег, и без приборов. 

Как не нарваться на мошенников? По возможно-
сти приобретать системы НМГ из рук в руки, чтобы 
убедиться: продавец предлагает именно то, за что 
платит покупатель. Внимательно читать отзывы 
об интернет-магазинах, которые предлагают меди-
цинские изделия. Найти чаты в популярных мес-
сенджерах, где пользователи делятся своим опы-
том и могут посоветовать проверенного продавца. 
Ну и надеяться, что рано или поздно наладится при-
вычная логистика поставок. 
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7 октября на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Реги-
он-Тюмень» мы рассказали 
историю шестимесячного 
Сени из Тюменской области 
(«Смешные яблоки», Свет-
лана Иванова). У мальчика 
синдром короткой кишки, 
обычная еда у него не ус-

ваивается в полном объеме. Чтобы расти и раз-
виваться, Сене требуется специальное внутри-
венное питание и расходные материалы для его 
введения, а также лекарства. Рады сообщить: 
вся необходимая сумма (1 629 393 руб.) собрана. 
Мама Сени благодарит всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 7 октября 26 835 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести-Москва», ГТРК «Ре-
гион-Тюмень», «Ставрополье», «Курск», «Тыва», «Ир-
тыш», а также 152 региональных СМИ — партне-
ров Русфонда исчерпывающе помогли 12 детям 
на 19 176 341 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Сене Исаеву оплачено 
внутривенное 
питание на полгода

Наталья 
Волкова,
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 26237,42 (–159,41)
РТС 954,53 (–10,14)
FTSE 100 6850,27 (+24,12)

DAX 30 12355,58 (+183,32)
DJIA* 30024,69 (+813,84)
NASDAQ Composite* 10623,56 (+206,46)

*На 21:12. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.10.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.10.22
Австралийский доллар 39,8410
Английский фунт 70,2980
Белорусский рубль 24,7011
Датская крона 82,8300

Доллар США 63,4917
Евро 62,5903
Индийская рупия** 77,7090
Казахский тенге** 13,2858

Канадский доллар 46,0018
Китайский юань* 87,0486
Норвежская крона* 59,7074
СДР 81,0091

Сингапурский доллар 44,2883
Новая турецкая лира* 34,1662
Украинская гривна* 17,1915
Шведская крона* 55,8699

Швейцарский франк 63,5616
Японская иена** 43,2358
*За 10. **За 100. 

Над рейсами нависли блокировки
В авиакомпаниях готовятся к новым полномочиям Роскомнадзора

Авиакомпании пытаются избежать 
обязательного согласования между-
народных полетов с Роскомнадзором. 
Новые требования закона о персо-
нальных данных требуют запраши-
вать у регулятора разрешение на их пе-
редачу за рубеж. Речь идет, например, 
об информации о пассажирах и чле-
нах экипажа. Дополнительно ослож-
няет ситуацию необходимость сбора 
данных об иностранных физических 
и юридических лицах, которые будут 
обрабатывать информацию. Авиато-
ры считают этот пункт фактически не-
выполнимым, а требования закона — 
избыточными.

Как выяснил „Ъ“, авиакомпании жалуют-
ся на изменения в законе о персональных 
данных, которые обязывают их получать 
разрешение Роскомнадзора (РКН) на переда-
чу за рубеж информации о пассажирах и эки-
пажах с 1 марта 2023 года. Как отмечают со-
беседники в авиаотрасли, без согласия РКН 
они фактически не смогут совершать между-
народные рейсы.

Минцифры подготовило проект поста-
новления правительства с исключениями, 
в том числе для международных перевозок, 
однако они распространяются только на го-
сударственные или муниципальные орга-
ны. Ассоциация эксплуатантов воздушно-
го транспорта (АЭВТ) попросила расширить 
действие исключений на всех перевозчи-
ков. «Авиакомпании осуществляют между-
народные воздушные перевозки, не явля-
ясь при этом госорганами»,— говорится 
в отзыве АЭВТ, с которым ознакомился „Ъ“. 
С аналогичным предложением выступил 
«Аэрофлот».

Однако в Минцифры пояснили, что не 
могут выходить за пределы формулировок 
закона. Корректировкой постановления 
изменить закон нельзя, поскольку феде-
ральные законы обладают большей юри-
дической силой, подтверждает юрист BGP 
Litigation Анастасия Мырсина: «Даже если 
в данном постановлении обозначат кон-
кретные компании, это не изменит поло-

жение дел: для того чтобы изменить поло-
жения самого закона, необходимо принять 
новый закон». 

В АЭВТ и Минтрансе не ответили на во-
просы „Ъ“. В «Аэрофлоте» лишь уточнили, 
что «предложение направлено на устране-
ние возможных противоречий рассматри-
ваемого проекта». 

Авиакомпании уже входят в реестр опе-
раторов персональных данных РКН. В рее-
стре содержится информация о том, какие 
данные перевозчики собирают о своих кли-
ентах и сотрудниках, как хранят в РФ и пере-
дают за рубеж. В случае с пассажирами речь 
идет о ФИО, контактных данных, дате и ме-

сте рождения и информации о совершенном 
ими рейсе. Собеседник „Ъ“ в другой круп-
ной авиакомпании добавил, что передают 
данные, например, при бронировании го-
стиниц для членов экипажей и пассажиров 
в случае задержки рейса.

Согласно закону, все авиакомпании, кото-
рые летали за рубеж до вступления поправок 
в силу, могут до 1 марта просто уведомить РКН 
о том, что продолжат передавать данные в те 
страны, куда они совершали рейсы. Но пря-
мое авиасообщение из РФ сейчас доступно 
только в 24 страны. Поэтому с 1 марта перевоз-
чики в случае расширения географии поле-
тов (например, при снятии ограничений или 

пополнении парка отечественными самоле-
тами) должны будут оформлять запрос в РКН.

Дожидаться подтверждения не нужно, 
если иностранное государство входит в пе-
речень «благонадежных» стран (из списка 
конвенции Совета Европы о защите пер-
сональных данных или соответствующих 
ее требованиям). Для всех остальных госу-
дарств, например для Египта, на рассмо-
трение дается до 15 суток. Ведомство может 
запретить передачу «в целях защиты консти-
туционного строя, обеспечения обороны 
и безопасности государства», а также «защи-
ты суверенитета, безопасности, территори-
альной целостности РФ и других ее интере-
сов на международной арене».

В Роскомнадзоре „Ъ“ сообщили, что уве-
домления подаются разово: и для стран, в ко-
торые компания летала до 1 марта, и для тех, 
в которые сможет полететь после. Во всех 
случаях авиакомпании «должны обладать 
информацией об иностранных организаци-
ях и госорганах, которым предоставлен до-
ступ к персональным данным российских 
граждан». 

В этом уточнении авиакомпании видят 
основную сложность. Согласно закону, им 
придется предварительно получить у ино-
странных властей подтверждения о «мерах 
по защите передаваемых персональных дан-
ных», а также сведения об иностранных го-
сорганах, юридических и физических ли-
цах, которые могут иметь доступ к таким 
данным (наименование, ФИО, номера теле-
фонов и почтовые адреса). В авиакомпани-
ях отметили, что это требование фактически 
неисполнимо. 

В РКН „Ъ“ заверили, что поименного спи-
ска сотрудников иностранных компаний 
и госорганов не потребуется. Но в юриди-
ческом департаменте одной из авиакомпа-
ний полагают, что без корректировки требо-
ваний закона в ходе «правоприменительной 
практики» авиакомпании можно будет при-
влечь к ответственности «за любого нового 
сотрудника в иностранных аэропортах».

Айгуль Абдуллина,  
Анастасия Гаврилюк
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Музыкальные стриминги долго бы-
ли вне поля зрения властей, но си-
туация может поменяться, чему спо-
собствуют бдительные граждане. Вот 
недавно автор Telegram-канала Mo-
bile-Review пожаловался депутату 
Госдумы Антону Горелкину на одну 
из крупных платформ о том, что она 
якобы размещает песни украинской 
панк-группы Malyarevsky об убийст-
ве российских солдат.

Депутат, недолго думая, потребо-
вал объяснений от платформы и, су-
дя по сообщению в Telegram-канале, 
обратился в Роскомнадзор, после че-
го объявил, что «оскорбительный 
трек исчез», отметив, впрочем, что 
«пользователи продолжают нахо-
дить русофобские песни и подка-
сты на отечественных стриминго-
вых сервисах». Мы с коллегами по-
слушали репертуар ключевых рос-
сийских платформ, треки на укра-
инском языке там есть (оценить их 

содержание мы не смогли) — собст-
венно, это никакими нормативами, 
даже связанными с военными дейст-
виями, не запрещено.

Но с учетом появившихся жалоб 
встает вопрос, кто и как должен про-
верять контент и отвечать за леги-
тимность его размещения. По идее, 
это задача музыкальных цифровых 
дистрибуторов, которые загружают 
трек на платформу. И дело не толь-
ко (и даже не столько) в пропаганде. 
Композиции, например, проходят 
проверку на нарушение авторских 
прав (под другим названием, напри-
мер, может распространяться попу-
лярная песня Мадонны), возрастной 
ценз (маркируются треки, содержа-
щие мат) и сверяются с федеральным 
списком экстремистских материа-
лов, который ведет Минюст. Вклю-
чается композиция в черный спи-
сок по решению суда после обраще-
ния прокуратуры. Сейчас в нем бо-
лее 5 тыс. пунктов (включая книги, 
музыку, видео), в числе которых, на-
пример, треки рэперов «Грот» и роке-
ров «Коррозия металла».

Музыкальная площадка может 
удалить композицию только по ре-
шению суда или по требованию са-
мого правообладателя. Но с учетом 
неожиданного внимания к музы-
кальным стримингам со стороны 
властей (например, по новым крите-
риям Минцифры, они могут быть ак-
кредитованы как IT-компании и пре-
тендовать на льготы, а их сотрудни-
ки — на отсрочку от мобилизации) 
порядок может поменяться.

Так, Антон Горелкин уже выдви-
нул идею «расширить действие зако-
на о самоконтроле социальных се-
тей на музыкальные сервисы и под-
каст-платформы». По этому зако-
ну соцсети с 1 февраля должны са-
ми мониторить и блокировать про-
тивоправную информацию, вклю-
чая призывы к массовым беспоряд-
кам, экстремизму, терроризму и т. д. 
Это может грозить тем, что сроки пу-
бликации песен значительно возра-
стут (сейчас еженедельно дистри-
буторы загружают 60–80 тыс. тре-
ков), из-за чего число новинок, кото-
рые и так недополучают российские 
 слушатели, снизится.

На фоне неожидан-
ного внимания вла-
стей к музыкальным 
стримингам порядок 
проверки и удаления 
размещенных  
на них треков  
может поменяться

В ожидании обратной связи
Операторы снизили стоимость роуминга для стран активной релокации

Российские операторы связи 
начали пересматривать усло-
вия роуминга в странах, куда 
после начала частичной моби-
лизации активно начали выез-
жать граждане. «Вымпелком» 
предложил пакеты услуг на 
длительный срок, «Тинькофф 
мобайл» снизил стоимость ро-
уминга с Казахстаном. «Мега-
Фон» предложил скидки на все 
направления. Так компании 
надеются удержать уехавших 
абонентов, считают эксперты. 
Операторы ищут и другие спо-
собы увеличить доходы: «Мега-
Фон» ввел комиссию за попол-
нение с карт Сбербанка, а Yota 
вдвое увеличила комиссию за 
переводы на счета других опе-
раторов и банковские карты.

„Ъ“ обратил внимание, что рос-
сийские операторы начали сни-

жать цены на услуги роуминга 
в странах, популярных для релока-
ции после начала частичной моби-
лизации. Так, «Вымпелком» в кон-
це сентября запустил пакеты услуг 
для длительного роуминга, они дей-
ствуют в ряде стран — Казахстане, 
Турции, Армении и др. В приложе-
нии оператора говорится, что на 30 
дней можно приобрести 1 Гб трафи-
ка за 1 тыс. руб. или 15 Гб за 7 тыс. 
руб. «Тинькофф мобайл» (виртуаль-
ный оператор на сети Tele2) с 10 ок-
тября снизил стоимость пакетов ин-
тернета в Казахстане: 1000 Мб на 
неделю подешевели с 1,1 тыс. руб. 
до 899 руб., а 2000 Мб на месяц — 
с 1,9 тыс. руб. до 1,2 тыс. руб.

В «МегаФоне» „Ъ“ рассказали, 
что с 30 сентября предлагают або-
нентам скидку на связь в роуминге 
по всем направлениям: за 149 руб. 
в сутки можно подключить пакет 

с 1 ГБ трафика и 60 мин. звонков. 
В пресс-службе оператора подчерк-
нули, что это примерно втрое вы-
годнее, чем действующий по умол-
чанию роуминговый тариф. 

В то же время операторы начали 
повышать цены на дополнитель-
ные опции: «МегаФон» ввел комис-
сию за пополнение через приложе-
ние Сбербанка, а «Скартел» (бренд 
Yota) повысил с 3% до 6% комиссию 
за переводы на счета других опера-
торов и банковские карты. 

В МТС и «Вымпелкоме» отказа-
лись от комментариев. В «Скартеле» 
не ответили „Ъ“.

Ранее операторы поднимали 
цены на роуминг: с начала военных 
действий на Украине стоимость их 
услуг выросла на 5–40%, стоимость 
опций — на 40–60% (см. „Ъ“ от 9 сен-
тября). Дорожают и базовые услуги, 
в первом полугодии — в среднем на 

10% (см. „Ъ“ от 20 августа). ФАС 12 ок-
тября уже признала МТС виновной 
в нарушении законодательства 
из-за необоснованного повышения 
стоимости услуг и предписала ее по-
низить. В январе, по данным служ-
бы, МТС повысила стоимость услуг 
сотовой связи более чем для 28 млн 
абонентов в среднем на 9,5%. Ком-
пания обосновала это ростом сво-
их затрат. Против «МегаФона» ФАС 
13 октября возбудила дело за необо-
снованный рост цен, сообщив, что 
в мае он повысил тарифы на услу-
ги связи для более чем 16,5 млн або-
нентов в среднем на 12%.

Операторы предлагают скидки 
на роуминг в странах, популярных 
для релокации на фоне начавшейся 
в РФ частичной мобилизации, отме-
чает аналитик iKS-Consulting Мак-
сим Савватин. По оценкам Forbes, 
сделанным в начале октября, почти 

за две недели после объявления мо-
билизации страну покинули при-
мерно 700 тыс. человек, 200 тыс. из 
них уехали в Казахстан.

«Когда абоненты вернутся — 
неизвестно. Операторы скидками 
и опциями могут попытаться удер-
жать их, хотя большинство тех, кто 
планирует остаться жить в другой 
стране, уже приобрели местные 
сим-карты и оставляют российские 
номера в основном для входящих 
звонков»,— поясняет Максим Сав-
ватин. Гендиректор «ТМТ Консал-
тинга» Константин Анкилов счита-
ет, что выгодный роуминг в странах 
СНГ для мобильных операторов 
может быть средством не только 
удержать клиента, но и привлечь 
новых: «Заработают на таких услу-
гах скорее роуминговые партнеры 
 российских операторов».

Анастасия Гаврилюк

Россияне не долетают до Египта
Цены на туры падают от избытка предложения

Восстановление объема авиа-
перевозок в Египет на фоне 
ограниченного спроса со сто-
роны россиян привело к сни-
жению цен на организованные 
туры в эту страну. В  некоторых 
случаях отдых на египетских 
курортах за месяц подешевел 
в полтора раза. Это объясняет-
ся появлением «горящих» пред-
ложений, реализовать кото-
рые операторам удается лишь 
за несколько дней до  вылета. 
Вернувшись на российский 
туррынок после длительно-
го отсутствия, Египет пока не 
оправдал ожидания россиян. 
Они предпочитают покупать 
туры в ОАЭ.

Стоимость туров в Египет резко 
снизилась: некоторые предложе-
ния подешевели на 50%, до 50 тыс. 
руб. за недельный отдых двух чело-
век, хотя в сентябре их стоимость до-
стигала 100–110 тыс. руб. На тенден-

цию обратили внимания в Travelata.
ru. Там отмечают, что речь идет не 
о сезонном спаде, поскольку для 
Египта в октябре—ноябре традици-
онно, напротив, наступает актив-
ный период. Аналитики Travelata.ru 
связывают снижение цен с расши-
рением туроператорами полетной 
программы и общим спадом актив-
ности туристов на фоне частичной 
 мобилизации. 

Снижение цен на Египет сейчас 
 более выраженно, чем на других на-
правлениях, подтверждает испол-
нительный директор Ассоциации 
туроператоров России Майя Ломид-
зе. «Продажи туров в целом по всем 
туристическим направлениям по-
сле 21 сентября снизились, но дина-
мика пока волнообразная. В опреде-
ленные дни спрос падает в два-три 
раза, а потом восстанавливается»,— 
поясняет она. Ранее участники рын-
ка говорили о спаде продаж в 30% по 
всем  направлениям. 

По оценкам Fun&Sun, средний 
чек на туры в Египет в конце сен-
тября действительно снизился по 
сравнению с показателями июля. 
Но сокращения спроса в компа-
нии не отмечают. В Tez Tour также 
говорят о заметном снижении цен, 
указывая, что тур на неделю с про-
живанием в отеле уровня четыре 
звезды сейчас можно заброниро-
вать за 33,6 тыс. руб. на человека. 
В компании эту динамику связыва-
ют с низкой глубиной бронирова-
ния: вылеты выполняются с полной 
загрузкой, но основная масса запро-
сов приходит за три—семь дней 
до отправления. 

Представитель «Интуриста» Да-
рья Домостроева поясняет, что сни-
жение цен наблюдается за счет 
предложений операторов, уже за-
пустивших в Египет чартерные 
программы: сейчас у них много 
«горящих туров». Она связывает 
это с тем, что направление пока ча-

стично не оправдало направления 
российских туристов, вернувшись 
на рынок после длительного отсут-
ствия. Проблем добавляет упавшее 
в разгар пандемии качество египет-
ских отелей, отсутствие в стране 
возможности расплатиться россий-
скими картами, добавляет госпожа 
Домостроева. По ее словам, сейчас 
спрос на Египет остается скорее не-
стабильным: туристы предпочита-
ют ему ОАЭ.

Авиасообщение с Египтом было 
существенно ограничено после 
того, как основной причиной кру-
шения самолета с российскими ту-
ристами над Синайским полуостро-
вом 31 октября 2015 года стал теракт. 
Впоследствии было возобновлено 
регулярное сообщение с Каиром, 
чартерные программы долго откла-
дывались и в полной мере стартова-
ли лишь в ноябре 2021 года. Но вес-
ной 2022 года частота полетов снова 
резко снизилась уже на фоне запад-

ных санкций, с которыми столк-
нулись российские перевозчики. 
К осени крупным туроператорам 
и перевозчикам удалось снова нара-
стить частоту рейсов.

В октябре средний чек при бро-
нировании туров в Египет составля-
ет 120 тыс. руб., сократившись отно-
сительно сентября на 22%, отмечают 
в Travelata.ru. Наиболее востребо-
ванный у российских туристов ку-
рорт Шарм-эш-Шейх формирует 
49% продаж туров в страну. Средняя 
цена тура на этот курорт за месяц 
сократился на 21%, до 125 тыс. руб. 
Аналогичная динамика наблюда-
ется в Хургаде, на которую прихо-
дится 41% продаж. Здесь средняя 
стоимость бронирования за месяц 
сократилась на 23%, до 115 тыс. руб. 
В случае с менее популярными Ма-
кади и Сахль-Хашиш туры подеше-
вели на 26%, до 122 тыс. руб., и на 
16%, до 138 тыс. руб.,  соответственно. 

Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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После пяти месяцев роста 
на рынке автокредитования 
началось снижение. Пока оно 
составило около 10%, однако 
в октябре банки уже ждут паде-
ния на уровне провальных ве-
сенних месяцев. На сегмент ока-
зывают давление растущая неу-
веренность потребителей в дол-
госрочной перспективе, сниже-
ние спроса на фоне эскалации 
геополитической напряженно-
сти, отсутствие привычных мо-
делей и ужесточение риск-поли-
тик банков.

По данным НБКИ, по итогам сен-
тября средний размер автокреди-
та опустился до минимума с июля 
2021 года — 1,15 млн руб. В февра-
ле показатель достигал историче-
ского максимума — 1,35 млн руб. на 
фоне падения рубля, роста ставок 
и ажиотажного спроса на автомоби-
ли. Однако к лету ситуация стабили-
зировалась, и средний чек составил 
1,19 млн руб.

Этому способствовало и сниже-
ние ажиотажа, и значительное укре-
пление рубля к ведущим валютам. 
В результате произошла коррекция 
цен на авторынке, в частности, ки-
тайский автопроизводитель Haval 
снизил стоимость машин на 15–20%. 
Также, по словам собеседника „Ъ“ на 
финансовом рынке, клиенты «в це-
лом перешли на сберегательную мо-
дель поведения»: покупают более 
дешевые модели, даже среди авто-
мобилей с пробегом, выбирают зача-
стую российские модели, потому что 
опасаются, что не будет запчастей.

Вместе с тем на фоне частичной 
мобилизации банки могли ужесто-
чить риск-политику в третьей де-
каде сентября, что привело к росту 
среднего срока кредита, указыва-
ет заместитель директора группы 
рейтингов финансовых институтов 
агентства НКР Егор Лопатин. Так, по 
данным НБКИ, средний срок авто-
кредита достиг почти пяти лет, тогда 
как в начале 2021 года составлял все-
го четыре года. Заемщики вынужде-
ны растягивать срок кредита ради 
комфортного размера ежемесячно-
го платежа, отмечает проектный ме-
неджер FrankRG Станислав Сухов.

Эти тренды существуют на фоне со-
кращения рынка автокредитования. 
По итогам сентября, по данным НБКИ, 
было выдано 52,7 тыс. автокредитов 
на сумму 60,4 млрд руб., это на 7,3% 
и 10,7% ниже показателей предыду-
щего месяца. До этого на протяжении 
пяти месяцев наблюдалось восстанов-
ление рынка, хотя он отстает от прош-
логодних значений почти на 40%.

Банки, даже те, которые не наблю-
дали спада по итогам сентября, ожи-
дают его в октябре. «Новых автомо-
билей нет, переориентация на авто 
с пробегом идет медленно, люди ду-
мают не о покупке авто, а о сбереже-
нии средств»,— поясняет один из со-
беседников „Ъ“. Затруднен выбор 
новых автомобилей в желаемой ком-
плектации и по доступной цене, даль-
нейшее поведение заемщиков будет 
зависеть от изменения геополитиче-
ской ситуации, добавляет начальник 
управления продуктовой политики 
«Росбанк Авто» Алексей Бессонов.

Снижению рынка способствует 
так и не возобновившееся кредито-
вание со стороны кэптивных банков 
европейских автопроизводителей, 
ушедших с российского рынка. По 
оценкам экспертов, на их долю при-
ходилось до 20% рынка. Потенциал 
перераспределения на рынке объе-
мов этих банков сильно ограничен от-
сутствием на рынке тех авто, которые 
ранее были основным предметом 
кредитования этих кэптивных бан-
ков, считает партнер и руководитель 
группы по работе с автомобильными 
компаниями ДРТ Татьяна Кофанова.

Октябрь может стать для автори-
тейла столь же сложным, какими 
были весенние месяцы, опасается 
эксперт «Открытие Авто» Александр 
Потапов. «В ближайшие месяцы на 
рынок автокредитования в боль-
шей степени продолжат оказывать 
влияние геополитические факто-
ры, которые могут привести к оче-
редному витку финансовой турбу-
лентности и еще больше снизить 
и так подсевший покупательский 
спрос»,— уверен он.

Результаты четвертого квартала 
едва ли будут выше третьего кварта-
ла, полагает Алексей Бессонов. Тем 
более что автокредиты по-прежнему 
выдаются, прежде всего заемщикам 
«хорошего кредитного качества», 
добавляет директор по маркетингу 
НБКИ Алексей Волков. Впрочем, та-
кая ситуация лишь повторит кон-
цовку предыдущих двух лет, когда 
показатели четвертого квартала про-
игрывали показателям третьего.

Полина Трифонова

Неуверенность в завтрашнем руле
Граждане снижают автозакредитованность

Очередной волатильный квар-
тал не улучшил показатели 
управляющих компаний (УК), 
работающих с пенсионными 
накоплениями граждан. Част-
ные компании с высокой долей 
акций в портфелях заверши-
ли период с заметными потеря-
ми. Более консервативные УК, 
включая государственный ВЭБ.
РФ, отчитались о доходности на 
уровне 7–9% годовых.

По итогам января-сентября доход-
ность расширенного портфеля пен-
сионных накоплений под управ-
лением ВЭБ.РФ составила 7,71% 
годовых, на 0,68 процентного пун-
кта выше результата первого полуго-
дия (см. „Ъ“ от 15 июля). Доходность 
портфеля госбумаг составила 9,29% 
годовых. Результаты работы частных 
УК хуже. По четырем портфелям от-
читавшихся компаний итоги оказа-
лись от прибыли в 7,1% годовых до 
убытка в 21% годовых.

Низкие показатели частных УК 
в значительной степени опреде-
лялись долей акций в портфелях. 
В отчетный период агрессивный 
индекс Московской биржи RUPAI 
(40% акций, 20% ОФЗ, 40% корпо-
ративных облигаций) упал на 20% 
(в пересчете на год более 26,5%), 
а сбалансированный индекс RUP-
MI (10% акций, 20% ОФЗ, 70% корпо-
ративных облигаций) потерял 3,6% 
(4,7% в годовом выражении). Столь 
низкие показатели этих индексов 
связаны с падением рынка акций 
сначала на фоне начавшейся СВО, 
затем на фоне отказа собрания ак-
ционеров «Газпрома» платить ра-
нее одобренные советом директо-
ров дивиденды (см. „Ъ“ от 1 июля), 
а затем частичной мобилизацией 
и присоединением новых терри-
торий к России (см. „Ъ“ от 22 сентя-

бря). В итоге с начала года индекс 
Московской биржи упал в два раза, 
ниже уровня 2000 пунктов.

При этом с начала года консер-
вативный индекс RUPCI (15% ОФЗ 
и 85% корпоративных облигаций) 
вырос на 2,5% (3,3% в годовом выра-
жении). Поэтому лучший результат 
показали УК, у которых не было ак-
ций в портфеле, прежде всего ВЭБ, 
в инвестдекларации которого ак-
ции не предусмотрены, а среди част-
ных УК — «Альфа-Капитал». «В этом 
году мы занимали крайне консер-
вативную позицию по управлению 
пенсионными накоплениями ПФР», 
в том числе в отношении облигаций, 
и не инвестировали в акции, отмеча-
ет портфельный управляющий «Аль-
фа-Капитала» Евгений Жорнист.

Однако управляющие компании, 
у которых в портфелях находятся ак-
ции, не спешат сокращать долю рис-
ковых активов. Ведь продажа по те-
кущим котировкам — это фиксация 
больших убытков, которые пока но-
сят бумажный характер. «Мы ис-
пользуем агрессивный индекс пен-
сионных накоплений в качестве 
бенчмарка для портфеля ПФР. Такой 
подход позволяет максимизировать 
доход пенсионеров на длинном го-
ризонте»,— отмечает директор де-
партамента управления активами 
УК «Ингосстрах-Инвестиции» Артем 
Майоров. При этом операции с цен-
ными бумагами ведутся в консерва-
тивной части портфеля. В частности, 
опрошенные УК рассказали о сокра-
щении дюрации бумаг в последнем 
квартале, что позволяет нивелиро-
вать негативное влияние на стои-
мость ожидаемого роста доходно-
стей. «Этот шаг связан с ожиданием 
роста инфляции до конца года и ве-
роятным ужесточением риторики со 
стороны Банка России»,— отметил 

управляющий активами «БКС Мир 
инвестиций» Руслан Николенко.

В случае государственной УК из-за 
низкой активности Минфина и ка-
чественных эмитентов на долговом 
рынке в ее портфеле увеличивалась 
в основном доля депозитов. По оцен-
ке „Ъ“, за третий квартал объем вло-
жений в корпоративные бонды вы-
рос на 2,7%, до 971 млрд руб., за то же 
время индекс корпоративных обли-
гаций Московской биржи поднял-
ся менее чем на 0,5%. Вместе с тем 
объем депозитов увеличился почти 
на 17%, до 558,7 млрд руб. В ВЭБе от-
метили, что заинтересованы в уве-
личении доли корпоративных об-
лигаций с учетом их более высокой 
доходности в сравнении с ОФЗ и при-
емлемого уровня риска. Кроме того, 
УК в третьем квартале разместила на 
депозитах в банках 200 млрд руб. по 
ставкам 8% и 8,5% годовых.

До конца года управляющие ком-
пании ожидают восстановления на 
долговом рынке облигаций. «В слу-
чае нормализации новостного фона 
мы увидим плавный рост цен рубле-
вых облигаций. А текущая доходно-
сти выглядят привлекательно»,— 
отмечает Евгений Жорнист. Руслан 
Николенко отмечает, что на первич-
ный рынок выходят эмитенты высо-
кого кредитного качества, у которых 
есть потенциал роста на вторичном 
рынке. Не исключают роста и на рын-
ке акций. «Есть все основания ожи-
дать восстановления денежных по-
токов российского корпоративного 
сектора, что рано или поздно приве-
дет и к нормализации оценки ком-
паний»,— считает директор по ин-
вестициям УК «Открытие» Виталий 
Исаков. К концу года он не исключа-
ет возвращения роста индекса выше 
уровня 2300 пунктов.

Виталий Гайдаев

Накопления  
не выдерживают рынка
Управляющих подвело падение цены акций

При этом пока не ясно, выполни-
мы ли заложенные в нее обязатель-
ства по долговому финансированию 
и будет ли одобрено повышение та-
рифов ОАО РЖД, существенно пре-
вышающее прогнозируемый ЦБ 
и Минэкономики уровень инфля-
ции. Докапитализация, по мнению 
эксперта, наиболее щадящий для 
экономики вариант привлечения фи-
нансирования, поскольку дальней-
шее увеличение нагрузки на грузоот-
правителей существенно осложнит 
формирование новых экспортных 

маршрутов. По его мнению, важно 
докапитализировать ОАО РЖД с обя-
зательствами по выполнению тех 
проектов, которые в наибольшей сте-
пени оказывают синергетическое 
воздействие на экономику страны. 
Это прежде всего закупка тяги, фор-
мирование серийного заказа на мо-
дели с замещенными импортными 
компонентами и все, что касается раз-
вития Восточного полигона, нагрузка 
на который в условиях усиления вто-
ричных санкций будет быстро расти.

Эксперт канала «Мои инвести-
ции» Елена Сахнова напоминает, что 
недавно глава Минэкономики Мак-

сим Решетников, выступая в Сове-
те федерации, отмечал, что на капи-
таловложения ОАО РЖД не хватает 
средств. Есть два источника получе-
ния дополнительного финансиро-
вания: вложения акционера (госу-
дарства) или увеличение долговой 
нагрузки. А уровень долга ОАО РЖД, 
как говорил господин Решетников, 
«находится на опасной грани». Го-
спожа Сахнова отмечает, что увели-
чивать долговую нагрузку дальше 
нельзя: ОАО РЖД уже платит поряд-
ка трети EBITDA в виде процентных 
платежей по долгу.

Наталья Скорлыгина

Железные дороги въезжают в ФНБ

Задолженность по дивидендным 
выплатам российским инвесто-
рам в части американских ак-
ций может достигать $200 млн. 
«СПБ биржа» со следующей не-
дели намерена начать подготов-
ку к выплатам, которые могут 
занять несколько месяцев. Тем 
не менее инвесторы позитивно 
оценили решение биржи. Хотя 
дивиденды не смогут получить 
инвесторы, чьи активы оказа-
лись замороженными.

Текущая задолженность по диви-
дендным выплатам по американ-
ским акциям перед российскими ин-
весторами составляет $180–200 млн, 
оценили опрошенные „Ъ“ эксперты. 
Платежи по ним не проходят с нача-
ла марта, после блокировки опера-
ций со стороны европейских депо-
зитариев Euroclear и Clearstream.

По данным ЦБ, на конец перво-
го квартала 2022 года на счетах кли-
ентов «СПБ биржи» находились ино-
странные бумаги на сумму около 
3 трлн руб. По оценке операционно-
го директора мультисемейного офи-
са ITS WM Екатерины Поповой, на 
американские акции приходилось 
примерно 855 млрд руб. вложений. 
Средняя дивидендная доходность 
акций из индекса S&P 500 составляет 
около 1,82% в год. Задержка выплат 
за три квартала «дает итоговую до-
ходности по американским бумагам 
в 1,35%», то есть максимум 11,5 млрд 
руб., оценивает госпожа Попова.

«СПБ биржа» 13 октября сообщи-
ла, что с 17 октября совместно с участ-
никами торгов «начнет процесс под-
готовки к выплате дивидендов», 
в первую очередь по ценным бумагам 
эмитентов США. Однако они касаться 
только бумаг, которые учитываются 
на торговых разделах субсчетов депо. 
Сами выплаты, как пояснили „Ъ“ на 
бирже, начнутся неделей позже — на 

первом этапе будут производиться по 
пяти эмитентам в день, а в будущем 
их число вырастет.

Выплаты будут проводиться из 
средств, полученных СПБ-банком от 
«вышестоящих депозитариев и ино-
странных учетных институтов начи-
ная с марта 2022 года». Как пояснили 
на бирже, деньги поступали и посту-
пают в СПБ-банк по мере проведения 
корпоративных действий вышесто-
ящими депозитариями, за исключе-
нием Euroclear. Но выплатить ранее 
только часть дивидендов по учиты-
ваемым в банке бумагам «техниче-
ски не представлялось возможным». 
Изменение технологии потребовало 
«масштабных доработок программ-
ного обеспечения, причем не толь-
ко на стороне банка, но и на сторо-
не участников торгов», пояснили на 
торговой площадке.

После завершения выплат по 
ценным бумагам эмитентов США 
СПБ-банк приступит «к выплате ди-
видендов по депозитарным распи-
скам и ценным бумагам иных юрис-

дикций». Сам процесс выплат может 
занять до нескольких месяцев, и до 
его запуска «сложно планировать ко-
личество выплат, которые можно об-
работать в течение одного дня», отме-
тили на бирже.

Тем не менее участники рынка 
позитивно оценили такие действия. 
Большое количество инвесторов, ко-
торые ориентировались на диви-
денды по иностранным ценным бу-
магам, после февраля постарались 
нивелировать риски блокировок за-
крытием позиций, и, если «СПБ бир-
жа» реализует выплату дивидендов, 
это повысит доверие инвесторов 
к финансовому институту, считает 
директор по стратегии ИК «Финам» 
Ярослав Кабаков.

Однако около $100 млн от оцени-
ваемого объема задолженности «бу-
дет непросто получить по причине 
того, что эти активы заблокирова-
ны в депозитариях типа Euroclear», 
отмечает и главный аналитик «Рег-
Блок» Анна Авакимян. «Процесс раз-
морозки этих бумаг и выплат по ним 
до дезавуирования санкционного 
режима не ясен»,— считает она. При 
этом, по ее словам, наиболее слож-
ным будет процесс верификации 
реестра владельцев депозитарных 
расписок, оценки объема выплат 
и реализации срочных валютных 
контрактов.

Вместе с тем задолженность по вы-
платам составляет малую долю пор-
тфеля инвесторов, поскольку диви-
дендная доходность по иностранным 
акциям гораздо ниже российских, 
указал главный аналитик УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Виктор Тунёв. 
К тому же, отмечает эксперт, наибо-
лее популярные компании, чьи ак-
ции находятся в портфеле частных 
инвесторов — Tesla, Alibaba, Ama-
zon,— вообще не платят дивиденды.

Ксения Куликова

Дивидендная готовность
У инвесторов появился шанс  
получить выплаты по зарубежным акциям

У нас есть предварительная 
договоренность с одним  

из иностранных участников 
по обмену части активов  

из НРД во внешнем 
депозитарии
— Роман Горюнов,

глава «СПБ Биржи», на конференции  
НАУФОР 13 октября 2022 года
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Безопаснее оказалось без стартапов
Новые ИБ-проекты не находят инвесторов

В 2022 году объем сделок со стартапами в сег-
менте кибербезопасности значительно снизил-
ся: с января по сентябрь не было совершено ни 
одной покупки. Год назад в тот же период состо-
ялись сделки на $400 млн. В отрасли признают 
сложности с привлечением инвестиций, ссыла-
ясь на «высокий порог входа» — до 80% рынка за-
нимают крупные участники. При этом в секторе 
высоки санкционные риски, отмечают юристы, 
ограничения, а также объявленная в стране мо-
билизация подталкивают молодые команды от-
крывать бизнес за границей.

„Ъ“ ознакомился с данными сервиса Venture Guide, 
запущенного при поддержке Агентства инноваций 
Москвы. Из него следует, что в этом году объем сделок 
по «выходу» (привлечение финансирования в проект, 
в ходе которого акционеры продают свои доли инвес-
тору) стартапов в области кибербезопасности снизился 
до нуля, в то время как в 2021 году составлял в целом 
$400 млн. Общий объем инвестиций в такие проекты, 
включая венчурные сделки, почти не изменился, со-
ставив $252 млн (годом ранее показатель был на уров-
не $250 млн).

В фонде «Сколково» рассказали, что по статистике их 
кластера сейчас процент стартапов в информбезопас-
ности по отношению к количеству IT-стартапов в целом 

действительно невелик — около 8%. «Это обусловлено 
специфичными отраслевыми барьерами: дефицитом 
инвестиционного капитала в индустрии, низкой степе-
нью вовлеченности стратегических инвесторов, высо-
ким порогом входа в индустрию, а также конкуренци-
ей с крупными игроками, которые занимают около 80% 
рынка»,— объясняет руководитель перспективных про-
ектов по кибербезопасности фонда Оксана Ульянинко-
ва. Однако, утверждает она, новые команды появляются.

Рынок кибербезопасности России в целом эксперты 
оценивают как растущий. По прогнозу Центра страте-
гических разработок, к 2026 году он может увеличиться 
с 186 млрд до 469 млрд руб. В числе основных стимулов 
аналитики выделяют рост кибератак на фоне военных 
действий на Украине и уход с рынка почти всех зарубеж-
ных вендоров (ESET, Avast, Fortinet и др.).

Но, несмотря на благоприятные прогнозы, для моло-
дых команд эта ниша в IT пока малопривлекательна, го-
ворят участники рынка. «Во-первых, каждый продукт 
обязательно должен получить сертификацию по требо-
ваниям безопасности, а это непростой и длительный 
путь, который затруднительно пройти без опыта»,— от-
мечает заместитель гендиректора «Газинформсервиса» 
Николай Нашивочников. Вторая сложность, по его сло-
вам,— недоверие к «молодым» продуктам со стороны 
конечных потребителей, которые «предпочитают рабо-

тать с проверенными решениями». Как следствие, пер-
вые продажи разработок могут стартовать спустя полто-
ра года и даже более, в отличие от решений из других 
IT-сфер, поясняет эксперт. По его мнению, быстрое про-
движение продукта или услуги по кибербезопасности 
сейчас возможно только со зрелым партнером.

Сейчас на рынке появились компании, сфокусиро-
ванные на ИБ-стартапах и готовые выступать в качест-
ве стратегического инвестора, утверждает директор по 
стратегическому и инвестиционному развитию «РТК-Со-
лар» Ярослав Галайко. «До этого кибербезопасность кон-
курировала за инвестиции с IT, финтехом и прочими 
технологическими сегментами»,— говорит он.

В этом году в целом направление IT-стартапов, несмо-
тря на общий курс на импортозамещение и уход запад-
ных игроков, развивается медленно. С января по август 
российские инвестфонды заключили всего 31 сделку 
с IT-стартапами против 121 — за аналогичный период 
прошлого года, а часть фондов опустила нижний порог 
инвестиций (см. „Ъ“ от 19 сентября).

Юристы считают, что еще одной причиной снижения 
активности стартапов стали санкционный и человече-
ский факторы. «IT-сектор в целом, включая сферу кибер-
безопасности, находится на санкционном радаре — лю-
бая компания, работающая в сегменте, может попасть 
под западные ограничения»,— отмечает специальный 
советник по санкционным вопросам коллегии адвока-
тов Pen & Paper Кира Винокурова. По ее мнению, реше-
нием может стать создание компании «в нейтральной, 
не связанной с РФ, юрисдикции». Этому, полагает экс-
перт, будет способствовать и объявленная в России ча-
стичная мобилизация, из-за которой заметная часть мо-
лодых специалистов уже уехала за рубеж.

Татьяна Исакова

Пшеница не считается
Аграриев могут лишить субсидий  
за непредоставление данных в ФГИС «Зерно»

Неполное использование ФГИС 
«Зерно», которая должна отсле-
живать все поставки урожая, 
может привести к финансовым 
проблемам аграриев. Минсель-
хоз уже планирует сделать рабо-
ту в системе обязательной для 
получения субсидий на произ-
водство и реализацию зерно-
вых. Это может стать стимулов 
для аграриев, но по мнению 
экспертов, система все равно 
нуждается в доработке.

В Минсельхозе недовольны не-
полным использованием некоторы-
ми участниками рынка ФГИС «Зер-
но», которая должна отслеживать все 
поставки урожая — от производства 
до переработки. Об этом „Ъ“ расска-
зали участники совещания в мини-
стерстве 12 октября, где обсуждался 
вопрос. По их словам, сейчас в систе-
ме фиксируется меньше зерна, чем 
собрано в стране, и для улучшения 
ситуации Минсельхоз может сде-
лать подачу сведений в ФГИС «Зер-
но» условием для получения суб-
сидий на выращивание зерновых. 
В 2022 году на эти цели планирова-
ли направить 20 млрд руб.

ФГИС «Зерно» стала обязатель-
ной для участников рынка с 1 сентя-
бря этого года. Сельхозпроизводите-
ли должны предоставлять в систему 
информацию о валовом сборе, офор-
млять сопроводительные докумен-
ты на перевозку, реализацию, при-
емку и отгрузку зерна, в том числе 
для экспорта. Как ранее отмеча-
ли в Минсельхозе, ФГИС «Зерно» 
должна позволить бизнесу работать 
в условиях прозрачного рынка, а го-
сударство получит сквозной контр-
оль качества и безопасности сырья 
и переработанной продукции.

Как сообщили „Ъ“ в Минсельхозе, 
в системе работают почти все участ-
ники рынка — более 99 тыс. орга-

низаций, а к 13 октября оформлены 
партии зерна общим объемом 116,3 
млн тонн — 74% от текущего валово-
го сбора. Как отметили в Минсельхо-
зе, по информации ряда регионов, 
отдельные компании действительно 
пока не обеспечивают полное внесе-
ние данных, и оператор системы ве-
дет с такими участниками рынка кон-
сультации. На этом фоне Минсельхоз 
также подготовил проект постанов-
ления правительства, по которому 
работа с ФГИС «Зерно» станет обяза-
тельной для получения субсидий 
на производство и реализацию зер-
новых, подтвердил представитель 
министерства. По его словам, пока 
проект документа проходит регла-
ментные процедуры.

Гендиректор агрохолдинга «Степь»  
Андрей Недужко отмечает, что в пер-
вой половине сентября наблюда-
лись краткосрочные сбои в работе 
системы, но сейчас они устранены. 
Сейчас без документации, офор-
мленной в ФГИС «Зерно», нельзя со-
вершить сделку купли-продажи, по-
ложить урожай на хранение или 
переместить, указывает он.

Источник „Ъ“ в другом агрохолдин-
ге говорит, что из-за падения цен на 
пшеницу на внутреннем рынке в свя-
зи с рекордным урожаем и слабым 
экспортом ряд сельхозпроизводите-
лей придерживает продажи. И такое 
зерно может не вноситься в систему, 
так как нет перехода собственности 
и нет перевозки, поясняет он. Как от-
мечает собеседник „Ъ“, уборка уро-
жая — непрерывный процесс, а вне-
сение данных в систему может быть 
затруднительно. По словам источни-
ков „Ъ“, среди не полностью исполь-
зующих ФГИС «Зерно» на совещании 
называли «Авангард-Агро», «Агрохол-
динг КДВ» и АПХ «Мираторг». В компа-
ниях комментарии не предоставили.

Собеседник „Ъ“ в отрасли считает, 
что угроза лишения субсидий может 
повысить дисциплину ряда аграри-
ев. А президент Российского зерно-
вого союза (РЗС) Аркадий Злочевский 
отмечает, что участники рынка в ре-
зультате могут потерять необходимые 
для работы средства не по своей вине, 
а из-за несовершенства системы. Так, 
по его словам, из-за фиксации одной 
партии зерна на разных этапах дан-
ные о поставках могут суммировать-
ся, что приводит к ошибкам в резуль-
татах. В Минсельхозе уверяют, что 
система функционирует стабильно.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов считает, что участникам рынка 
не требуется столь подробной дета-
лизации цепочки поставок, которую 
предлагает ФГИС «Зерно». А открыто-
го доступа к таким показателям, как 
динамика уборки по регионам, за-
пасы, урожайность, объемы экспор-
та, которые как раз необходимы, 
нет, указывает он. К примеру, отме-
чает эксперт, уборка кукурузы силь-
но задерживается из-за дождей, что 
для многих покупателей стало нео-
жиданностью и привело к росту цен.

Алексей Полухи

Ситуация становится 
бескоттеджной
На первичном рынке дорогой подмосковной 
недвижимости не осталось покупателей

Из-за кризиса в экономике чи-
сло сделок на первичном рын-
ке высокобюджетной загород-
ной недвижимости Подмоско-
вья сократилось в полтора раза. 
Объем предложения впервые за 
пять лет стал заметно расти на 
фоне снижения спроса на треть. 
Покупатели переориентирова-
лись на сегмент готовых домов-
ладений, где из-за отъезда собст-
венников за рубеж появляются 
предложения с дисконтом 30%.

На первичном рынке высокоб-
юджетной загородной недвижимо-
сти с января по сентябрь 2022 года 
заключено 90 сделок, что меньше на 
48% год к году, сообщила „Ъ“ дирек-
тор департамента загородной недви-
жимости NF Group Татьяна Алексее-
ва. По ее данным, в третьем квартале 
зарегистрировано 40 сделок — это 
на 51% меньше, чем за тот же пери-
од прошлого года. В результате за три 
квартала увеличился объем предло-
жения на 48%, до 475 лотов, чего не 
наблюдалось в этом сегменте с 2017 
года, добавляет эксперт.

«Сейчас рынок взял паузу»,— под-
тверждает директор департамента 
жилой недвижимости Penny Lane 
Realty Сергей Колосницын. По его 
словам, только за сентябрь предло-
жение дорогого загородного жилья 
на первичном рынке Подмосковья 
выросло на 3–5%. По оценкам CEO 
Apple Real Estate Данилы Савченко, 
сейчас число сделок и обращений 
покупателей в первичном сегмен-
те стало меньше на 35% год к году. 
«Рынок загородной недвижимости 
самый неустойчивый в любой кри-
зис»,— уточняет он. Директор управ-
ления элитной недвижимости «Ме-
триум Премиум» Анна Раджабова 

поясняет, что для многих приори-
тетнее покупка квартиры в город-
ской черте, приобретение загород-
ной недвижимости рассматривается 
как второе жилье. 

Член ассоциации AREA Юлия Бе-
лукова говорит о снижении числа 
сделок на 35–40% и активности на 
25–30% и на первичном, и на вторич-
ном рынке. Появилось много кли-

ентов, отказывающихся от сделок 
в процессе оформления. Из-за сло-
жившейся ситуации продавцы гото-
вы давать дисконт в 10–20%, отмеча-
ет Сергей Колосницын.

Негативную конъюнктуру в сег-
менте отмечают и застройщики. «На 
рынке полный штиль, спрос после 
объявления частичной мобилизации 
упал на 70–80%»,— говорит владелец 
«Дома Лазовского» Максим Лазов-
ский. По расчетам NF Group, средний 
бюджет предложения дорогих коттед-
жей с начала этого года снизился на 
17%, до 236 млн руб., земельных участ-
ков — на 40%, до 3 млн руб. за сотку.

По словам господина Лазовского, 
оставшиеся на загородном рынке 

клиенты сейчас преимущественно 
ориентируются на вторичный сег-
мент, где падение цен более замет-
но из-за отъезда владельцев за рубеж 
из-за военных действий на Украи-
не. Ситуация в этом секторе немного 
лучше, чем на первичном рынке, до-
бавляет Данила Савченко: на вторич-
ном рынке спрос сократился на 25%. 
Это во многом связано с тем, что вла-
дельцы коттеджей охотнее, чем за-
стройщики, дисконтируют свою не-
движимость, так как на вторичном 
рынке объем предложения только 
за сентябрь увеличился на 8%, пояс-
няет эксперт. 

Снижение цен наблюдается 
по тем объектам, владельцы кото-
рых решили срочно уехать за ру-
беж, отмечает руководитель отдела 
загородной недвижимости Kalin-
ka Group Михаил Долгов. «Сейчас 
скидки по объектам в ценовом сег-
менте до 100 млн руб. доходят до 
15–20%, в отдельных случаях — до 
30%»,— говорит он. 

Одновременно, по наблюдени-
ям эксперта, на рынке активизиро-
вались инвесторы, ищущие пред-
ложения с дисконтами. Но скидок 
в 50%, на что ориентированы такие 
покупатели, на рынке загородной 
недвижимости пока вряд ли пред-
видится, отмечает господин Дол-
гов. Продавцы уже построенных 
объектов, по наблюдениям Юлии 
Белуковой, занимают разную пози-
цию: одни не торгуются, другие сра-
зу же готовы снизить цену на 5–10%. 
Эксперт добавляет, что сделки про-
должают заключать и покупатели, 
которые приобретают загородную 
недвижимость для себя, но их не 
так много.

Александра Мерцалова

33 миллиардов 
рублей 
выдал Сбербанк 
ипотечных кредитов 
на рынке загородной 
недвижимости 
в январе—июле  
2022 года

Не послать ли 
нам дронца

В военных действиях на Украине уже были замечены 
столкновения между российскими и украинскими дро-
нами: так, 13 октября украинский телеведущий Сергей 
Притула, чей фонд собирает средства на покупку дронов 
для ВСУ, опубликовал видео с беспилотника, столкнувше-
гося с другим дроном — как утверждается, российским.

Первый замгендиректора FlyDrone Александр Кани-
новский подтверждает, что в сентябре наблюдался рез-
кий рост спроса на дроны. Он объясняет его «интересом 
россиян к беспилотному хобби» и введением частич-
ной мобилизации. «Вряд ли все закупленные дроны уе-
хали на фронт, многие потребители стали чаще закупать 
устройства, в том числе и для последующей перепрода-
жи»,— уточнил господин Каниновский.

Собеседник „Ъ“ в одной из сетей электроники сооб-
щил, что в целом на рынке, кроме маркетплейсов, резкого 
роста покупок дронов не было: «В конце лета в основном 
падает интерес к этой категории товаров, но у отдельных 
игроков может идти речь о росте с учетом невысоких объ-
емов продаж». По его мнению, аппараты средней цено-
вой категории вряд ли используются в военных дейст-
виях или для разведки, поскольку их дальность полета 
составляет до 150 м: «Их также может сносить ветром из-за 
небольшого веса, это аппараты для развлечения».

В то же время гендиректор TelecomDaily Денис Ку-
сков считает, что закупки даже «игрушечных» дронов 
могут быть пригодны для разведки ближайшей местно-
сти: «Дроны — расходный материал, их портят и сбива-
ют, поэтому в рамках СВО закупки устройств возросли. 
Помимо этого продажи в таком объеме вряд ли происхо-
дят из-за обычного потребителя».

Тимофей Корнев, Юрий Литвиненко

Ориентируйте 
сельхозпроизводителей 

на отображение  
всей полноты информации

— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза, о работе во ФГИС 

«Зерно», 29 июля, «Интерфакс»
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С ростом числа граждан-бан-
кротов все больше внимания 
кредиторов привлекает жилье 
должников, часто выступающее 
единственным доступным для 
продажи имуществом. В апре-
ле 2021 года кредиторы получи-
ли серьезный козырь — реше-
ние Конституционного суда РФ, 
позволяющее обращать взы-
скание на единственное, но ро-
скошное жилье. За полтора 
года суды стали активно при-
менять эту позицию и выраба-
тывать подходы к определению 
признаков роскоши. Опасения 
о массовом изъятии малень-
ких квартир пока не оправда-
лись, но на фоне отсутствия за-
конодательного регулирования 
проблемы возникают. Мнения 
юристов о будущем практики 
расходятся. Одни верят, что она 
станет гуманнее, другие — что, 
наоборот, ужесточится.

Вопрос о возможности взыскания 
роскошного жилья должников дав-
но занимал кредиторов и стал осо-
бенно острым с появлением в октя-
бре 2015 года механизма банкротст-
ва физлиц. Число несостоятельных 
граждан растет. По подсчетам Федре-
сурса, только за январь—сентябрь 
банкротами признаны 194 тыс. че-
ловек, а всего за семь лет процедуру 
прошли 669,3 тыс. россиян. 

Средний уровень погашения бан-
кротами долгов остается в преде-
лах 4–6%. Более того, по результатам 
инвентаризации в 2022 году у гра-
ждан-банкротов в 89,9% случаев не 
обнаружено никакого имущества. 
Если же оно есть, то часто это един-
ственная квартира, где должник жи-
вет, и по закону забрать ее нельзя 
(ст. 446 ГПК). Причем этот актив мо-
жет оказаться весьма ценным, осо-
бенно если банкротится бизнесмен 
или топ-менеджер крупной компа-
нии, которые нередко владеют элит-
ным жильем.

Кредиторы не оставляют попы-
ток обратить взыскание на единст-
венное жилье, и если закон им по-
менять пока не удалось, то судебная 
практика уже меняется.

Подарок для кредиторов
В рамках дела Ивана Ревкова Кон-
ституционный суд (КС) РФ 26 апреля 
2021 года вынес революционное для 
практики решение и позволил об-
ращать взыскание на единственное 
жилье гражданина с целью продажи 
для погашения долгов при соблюде-
нии ряда условий.

«Снятие защиты» с жилья возмож-
но, если оно было приобретено со 
злоупотреблениями. Также суды мо-
гут учитывать время присуждения 
долга, возбуждения исполнитель-
ного производства, условия сделок 
по отчуждению другого имущест-
ва для приобретения защищенного 
иммунитетом жилья. Должно быть 
адекватное соотношение рыноч-
ной стоимости жилья с величиной 
долга, чтобы обращение взыскания 

на квартиру не было «карательной 
санкцией» или «средством устраше-
ния должника».

Оставить гражданина на улице 
нельзя, подчеркнул КС, нужно пре-
доставить ему замещающее жилье 
площадью не меньше социальной 
нормы (в Москве — 18 кв. м на чело-
века) в пределах того же поселения 
либо в другом регионе с согласия 
должника.

«Постановление КС оказалось по-
дарком для кредиторов, став пер-
вым и пока единственным основа-
нием для обращения взыскания на 
жилье»,— подчеркивает партнер 
«Пепеляев Групп» Юлия Литовцева. 
Это послужило толчком для актив-
ного развития практики включения 
в конкурсную массу единственного 
жилья. Уже в августе 2021 года Вер-
ховный суд РФ (ВС) в деле Владими-
ра Балыкова закрепил эту позицию, 
по сути одобрив ее широкое приме-
нение.

Возможность  
нормального проживания
За полтора года судебная практика 
еще не пришла к единообразию, но 
уже начали проясняться некоторые 
критерии. „Ъ“ проанализировал не-
сколько десятков судебных решений 
по делам о банкротстве граждан, ка-
сающихся роскошного жилья.

Главной причиной изъятия жи-
лья в них стали злоупотребления са-
мого банкрота. К таким действиям 

чаще всего относят дарение или про-
дажу гражданином всех своих квар-
тир, кроме одной, либо отчуждение 
единственного жилья до банкротст-
ва. Например, в августе столичный 
арбитражный суд оставил в конкурс-
ной массе московскую квартиру на 
Ленинском проспекте площадью 
142,2 кв. м. Суд пояснил, что Ольга 
Гончарова продала квартиру перед 
банкротством, а до обращения в суд 
проживала по другому адресу. «От-
чуждение спорной квартиры было 
частью общего плана по выводу акти-
вов с целью невозможности обраще-
ния взыскания на них»,— решил суд.

Также для взыскания единствен-
ного жилья оно должно иметь при-
знаки роскошности, по которым еди-
ного мнения у судов пока нет. Оцени-
вая площадь жилья, одни судьи ори-
ентируются на соцнорму и превыше-
ние ее в два-три раза, другие могут 
счесть нероскошным даже дом пло-
щадью более 1 тыс. кв. м для трех чле-
нов семьи. На позицию судов влияет 
не только площадь, но и стоимость 
жилья — чем оно дороже, тем больше 
шансов на изъятие. Например, суды 
обычно относят к роскошным квар-
тиры в домах премиального сегмен-
та стоимостью от нескольких десят-
ков миллионов рублей.

Наличие в том же городе более де-
шевых квартир необязательно вле-
чет признание спорного жилья ро-
скошным. Такой вывод сделал Ар-
битражный суд Западно-Сибирско-

го округа 13 апреля по делу о бан-
кротстве Андрея Горбунова, отказав 
в просьбе кредиторов заменить но-
восибирскую квартиру площадью 
80 кв. м стоимостью 8 млн руб. на 
меньшее жилье за 2,25 млн руб., не 
увидев признаков роскошности.

Во внимание принимается и соот-
ношение цены квартиры и размера 
долга банкрота, чтобы продажа жи-
лья имела экономический смысл. 
Арбитражный суд Восточно-Си-
бирского округа 21 апреля отказал-
ся оставить Сергею Федорчуку дом 
в Иркутске (925 кв. м) стоимостью 
5,7 млн руб. при долгах в 6,3 млн 
руб. Замещающее жилье обойдется 
в 2,6 млн руб., а оставшаяся часть де-
нежных средств позволит погасить 
«40–50% реестровой задолженности, 
что существенно», заключил суд.

Вместе с тем при большом раз-
мере задолженности погашение ее 
даже на несколько процентов мо-
гут признать обоснованным. К та-
кому выводу пришел Арбитражный 
суд Уральского округа в деле Ана-
толия Павлова по поводу дома 
в Челябинской области площадью 
1273,5 кв. м. Хотя продажа позволит 
погасить лишь 1,1% реестрового дол-
га (14,1 млн руб. из 1,38 млрд руб.), 
это «не является основанием для 
придания данному жилому помеще-
нию абсолютного исполнительского 
иммунитета».

Владение только долей в квар-
тире не позволяет избежать взы-

скания: Арбитражный суд Самар-
ской области 1 августа включил 
в конкурсную массу банкрота Сер-
гея Арцыбасова принадлежащие 
ему полквартиры. В то же время не-
которые суды оставляют должнику 
просторную жилплощадь, далеко 
выходящую за пределы соцнормы, 
если вместе с ним там проживают 
другие члены семьи. Арбитражный 
суд Уральского округа в марте отка-
зался включить в конкурсную мас-
су дом на 139,4 кв. м в Свердловской 
области, признав его единственным 
жильем Андрея Шулепина. В реше-
нии говорится, что в доме также про-
писаны «несовершеннолетние раз-
нополые дети», там есть «отдель-
ные жилые комнаты, позволяющие 
должнику и членам его семьи про-
живать раздельно и обеспечиваю-
щие возможность нормального про-
живания и развития с учетом пси-
хофизических особенностей каждо-
го жильца». У Александра Кокояни-
на Арбитражный суд Северо-Запад-
ного округа в августе 2021 года не 
стал изымать жилой дом площадью 
172,7 кв. м в Вологодской области, 
где он проживал с женой.

Наконец, забрать жилье у бан-
крота можно, если выяснится, что 
оно не единственное, причем рас-
положение второго неважно. Так, 
Мераби Бен-Элу не удалось отсто-
ять квартиру в Москве площадью 
423,3 кв. м, несмотря на прописку 
там шести родственников. В суде 
обнаружилось, что банкрот вместе 
с женой приобрел квартиру в Изра-
иле площадью 280,2 кв. м, «то есть 
спорная квартира не является един-
ственным пригодным жильем для 
должника и его семьи». Аналогично 
по решению Арбитражного суда Мо-
сквы в июле 2021 года Марина Сави-
на лишилась московской квартиры, 
так как кредиторы доказали, что она 
проживает в Испании и владеет там 
недвижимостью.

Водораздел 
по добросовестности
В 2021 году юристы высказывали 
опасения, что новый подход может 
привести к массовым изъятиям жи-
лья, площадь которого превышает 
соцнорму, но пока такие случаи еди-
ничны. Партнер юрфирмы «Арби-
траж.ру» Александр Стешенцев отме-
чает, что «арбитражным судам при-
ходится заниматься судебным пра-
вотворчеством», но в целом считает 
новую практику адекватной благо-
даря «взвешенной позиции КС». По 
мнению партнера КА Pen & Paper 
Валерия Зинченко, «в большинстве 
случаев практика стала более спра-
ведливой». Впрочем, адвокат Case by 
Case Юлия Михальчук видит «силь-
ный крен в сторону кредиторов».

По словам гендиректора Союза АУ 
СРО «Северная столица» Валерии Ге-
расименко, основная проблема свя-
зана с отсутствием в законе критери-
ев роскошности жилья и механизма 
его замещения. В отсутствие четких 
правил все участники банкротного 

процесса будут до конца отстаивать 
свою позицию, в итоге «каждый раз 
спор может уходить на постоянное 
обжалование, вплоть до ВС», добав-
ляет она. При этом размытость по-
нятий «роскошное» и «достаточное» 
оставляет «пространство для широ-
кого судейского усмотрения, что не 
всегда позитивно», подчеркивает го-
сподин Зинченко.

Партнер практики коммерческих 
споров МЭФ Legal Римма Малинская 
отмечает, что остаются вопросы о по-
рядке приобретения и предоставле-
ния замещающего жилья, того, ка-
кие характеристики следует учиты-
вать при его выборе, а какими мож-
но пренебречь. Управляющий парт-
нер АБ «Бартолиус» Юлий Тай добав-
ляет, что до сих пор непонятно, в ка-
ких случаях замещающее жилье во-
обще нужно покупать: «По наше-
му опыту водораздел проходит по 
тонкой линии добросовестности: 
если должник ведет себя безупреч-
но, прозрачно и нуждается в жилье, 
оно приобретается, а если оппорту-
нистически и дерзко, то нет». Есть 
и проблема, связанная с проживаю-
щими в роскошном жилище гражда-
нами. «Когда в квартире прописано 
десять человек, управляющий сам 
их выписать не может, а найти поку-
пателя на такое жилье сложно,— по-
ясняет госпожа Герасименко.— Не-
ясно и как выяснять, есть ли у этих 
жильцов другие варианты для про-
живания».

В Минюсте и Минэкономики „Ъ“ 
не ответили, на каком этапе находит-
ся разработка поправок по роскош-
ному жилью, переадресовав запрос 
друг другу.

Прогнозы на будущее у юристов 
расходятся. «Я надеюсь, что посте-
пенно наступит гармоничное состо-
яние. Но помочь в этом суду может 
только профессионализм представи-
телей»,— считает Юлий Тай. Госпо-
жа Литовцева рассчитывает на «гу-
манизацию подходов к обращению 
взыскания на жилье». Об этом, по ее 
мнению, свидетельствует и внесен-
ный в сентябре в Госдуму законопро-
ект о защите прав добросовестного 
гражданина, купившего жилье у бу-
дущего банкрота: «Он ставит право 
на жилье выше интересов иных кре-
диторов должника».

Другие юристы, напротив, пола-
гают, что подход будет ужесточать-
ся, чему поспособствует тренд сни-
жения цен на недвижимость, в том 
числе роскошную. Юлия Михальчук 
отмечает, что «во время кризиса кре-
диторы становятся кровожаднее». 
«С ростом бедности уровень нормы 
будет падать,— полагает она.— Ши-
карными начнут признавать не толь-
ко загородные дворцы, но и „треш-
ки“ ближе к центру». Арбитражный 
управляющий Сергей Домнин согла-
сен, что «в кризисный год всяко луч-
ше получить хотя бы несколько мил-
лионов вместо нуля, так что интерес 
кредиторов не снизится».

Анна Занина,  
Екатерина Волкова

Какое жилье относится к элит-
ному, кто его покупает, как ме-
няется спрос и повлияет ли 
на рынок судебная практика 
по изъятию роскошной недви-
жимости у должников, „Ъ“ рас-
сказал управляющий партнер 
Intermark Real Estate Дмитрий 
Халин.

— Какое жилье сейчас относится 
к элитному?
— Было много попыток классифика-
ции, но четко сделать это не получи-
лось. Элитное жилье эволюциони-
рует, покупатели становятся и требо-
вательнее, и прагматичнее. В нача-
ле 2000-х элитное жилье выглядело 
иначе, например, в моде были двуху-
ровневые квартиры. Сейчас поколе-
ние покупателей сменилось, они жи-
вут на несколько стран, у каждого по 
четыре-шесть объектов недвижимо-
сти, соответственно, и требования 
поменялись. Сильно изменилась 
площадь квартиры — с 200 кв. м, ко-
торые были в нулевых, на 140 кв. м. 
Исходно московская элитная недви-
жимость была всегда внутри Садово-
го кольца, потом стала выходить до 
Третьего кольца, а в последние не-
сколько лет перешагнула и его.

Сам термин «элитное жилье» оста-
ется достаточно размытым, но есть 
базовые характеристики. Это по-
вышенные требования к локации, 
в Москве — центр города без «нега-

тивного соседства». Особенная архи-
тектура, чтобы у каждого дома было 
свое лицо, уникальный облик, это 
обязательно несерийный проект 
с учетом местности и ее истории. На-
конец, качественные фасадные ма-
териалы и инженерные системы. 
Элитными могут быть даже студии 
в соответствующем доме.
— На ваш взгляд, квартира пло-
щадью более трех соцнормати-
вов по региону может относить-
ся к роскошному жилью (такое 
предложение выдвигал Минюст)? 
В Москве это будет квартира пло-
щадью более 54 кв. м на человека.
— Критерии роскоши сложно оце-
нить, в западных странах, напри-
мер, в среднем обеспеченность 
жильем одного человека составля-
ет 50–60 кв. м, для развитой евро-
пейской страны это норма. В Рос-
сии, наверное, больше 54 кв. м на 
человека — нетипичная история, 
и это уже роскошь. Получается, что 
критерий в принципе достаточно 
объективный.
— Возможно ли, что обычная 
«трешка» в спальном районе Мо-
сквы станет считаться элитной?
— До такого вряд ли дойдем, спаль-
ный район все же создается архитек-
турно безликим, да и качество вы-
полнения домов не то. Те же Рамен-
ки не вполне обычный спальный 
район. Когда жилье пытались клас-
сифицировать, у меня сложилась 

аналогия с салоном самолета: есть 
премиум-класс с просторными ме-
стами, бизнес-класс с высоким сер-
висом, а дальше идут комфорт- или 
экономкласс. Рынок жилья в прин-
ципе такой же, и если в центре сало-
на самолета сделать крутое кресло, 
то место от этого все равно не станет 
элитным, потому что так переско-
чить в другой класс нельзя, должна 
быть совокупность параметров.
— Если сложится устойчивая су-
дебная практика по изъятию 
у граждан за долги роскошного 
жилья, приведет ли это к сниже-
нию спроса на покупку элитной 
недвижимости?
— Для банков такие должники в лю-
бом случае VIP-клиенты, и банкро-
тить их жестко с изъятием квартиры 
было крайней мерой. Банк заинте-
ресован в мягком разрешении ситу-
ации, таким клиентам идут навстре-
чу, стараются не изымать квартиру за 
долги и не продавать с банкротных 
торгов, а помогают реализовать ее 
по рыночной цене.

Сейчас банкротный мораторий 
закончился, и польется большой по-
ток банкротств, поэтому, возмож-
но, такие объекты появятся на рын-
ке по низкой цене — на них всегда 
есть охотники. Вообще, клиенты из 
элитного сегмента — это не загнан-
ные в угол люди, как правило, у них 
есть альтернативные источники до-
хода. Возможно, кто-то и будет боять-
ся покупать квартиру из-за негатив-
ных последствий, такое в принципе 
возможно. Но по моему опыту поку-
патели элитного жилья — это опти-
мисты, смотрящие вперед люди, по-
этому и будущие проблемы они бу-
дут решать с таким же настроем.

Интервью взяла  
Екатерина Волкова

полная версия 
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«Покупатели элитного жилья —  
это оптимисты»

Дмитрий Халин,
управляющий партнер Intermark Real Estate

Взгляд кредиторов на перспек-
тивы взыскания единственного 
жилья должника, критерии ро-
скоши и применение механизма 
замены „Ъ“ изложил вице-прези-
дент, директор департамента по 
работе с проблемными актива-
ми Сбербанка Максим Дегтярев.

— Как вы относитесь к позиции 
Конституционного суда РФ (КС) 
от 26 апреля 2021 года о возмож-
ности взыскания единственного 
роскошного жилья в банкротстве 
граждан?
— Как кредиторы мы, безусловно, 
считаем эту позицию правильной 
и справедливой. КС уже дважды вы-
сказывался по этому вопросу — 
в 2012 и в 2021 годах. С одной сторо-
ны, Конституция РФ гарантирует гра-
жданам право на жилище и говорит, 
что нельзя лишать собственности без 
решения суда. Но, с другой стороны, 
КС справедливо заметил, что право 
на жилье не является абсолютно без-
условным. И если жилье избыточно 
с точки зрения размера или стоимо-
сти, а у гражданина есть долги, кре-
диторы должны иметь возможность 
обратить взыскание на жилье.
— У вас есть идеи критериев ро-
скошного жилья?
— В профессиональном сообществе 
нет однозначного мнения на этот счет. 
Минюст в 2021 году подготовил зако-
нопроект о продаже роскошного жи-

лья, который, к сожалению, не полу-
чил пока особенного развития. В нем 
предлагается установить в качестве 
критерия по площади трехкратное 
превышение социального нормати-
ва, а по цене — двукратное превыше-
ние средней рыночной стоимости жи-
лья в этом регионе. Мне кажется, это 
достаточно адекватные предложения.

Если жилье выходит за критерии, 
то его можно рассматривать как ро-
скошное, что лишит должников сти-
мула злоупотреблять усмотрением 
суда и давить на жалость. Но если 
жилплощадь вписывается в крите-
рии, это еще не значит, что ее нельзя 
забирать. Можно в законе закрепить 
право кредиторов доказать суду, что 
жилье все-таки роскошное.
— Часто ли банк сталкивается 
с тем, что у не платящего по кре-
диту гражданина обнаруживает-
ся дорогая квартира или дом?
— Пока у нас практика по этому во-
просу невелика. У банка запущены 
сотни тысяч исполнительных про-
изводств (взысканий через судебных 
приставов) в отношении граждан по 
разным долгам. И около 65 тыс. про-
цедур банкротства физлиц, в которых 
мы участвуем. Из них судебных про-
цессов, где мы пытаемся признать жи-
лье роскошным, только 17. На данный 
момент есть два случая, где уже уда-
лось добиться обращения взыскания 
на квартиры, в одном из них должни-
ку выделили замещающее жилье.

— Поддерживаете ли вы предло-
жения КС о том, каким должно 
быть жилье, предоставляемое на 
замену роскошному?
— В качестве минимальной планки, 
от которой можно отталкиваться, со-
циальная норма — вполне нормаль-
ный критерий. У КС была рекоменда-
ция предоставлять замещающее жи-
лье в том же населенном пункте, где 
располагалось роскошное. Для круп-
ных городов, мне кажется, можно 
пойти и на более детальное позицио-
нирование: давать квартиру в том же 
районе, особенно если у должника 
есть дети, которые ходят в определен-
ную школу или садик. Однако в лю-
бом случае окончательное решение 
о замене жилья будет принимать суд.

Поймите, у кредитора нет задачи 
выбрать самое скромное замещаю-
щее жилье из возможных. Наоборот, 
есть стимул предложить должнику 
адекватное жилье, чтобы суд не от-
верг его, не откладывал заседания, 
не проводил экспертизы, а поскорее 
утвердил предложение. Кредитор за-
интересован в том, чтобы ускорить 
процедуру замещения, ведь от этого 
зависят продажа роскошного жилья 
и получение денег.
— Опасения граждан в основном 
связаны с тем, что у них будут за-
бирать обычные, не роскошные 
квартиры за небольшие долги.
— Вообще, на мой взгляд, обсужде-
ние вопроса роскошного жилья про-
двигается в большей степени имен-
но богатыми должниками, чтобы 
«раскачать эту тему» и напугать про-
стых граждан, хотя последним как 
раз эта история не грозит: однушку 
в спальном районе никто взыски-
вать не будет.

Интервью взяла 
Анна Занина

полная версия 
kommersant.ru/13340

«Однушку в спальном районе  
никто взыскивать не будет»

Максим Дегтярев, 
вице-президент Сбербанка
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СКОЛЬКО СТРОЯТ И ПРОДАЮТ ЭЛИТНОГО ЖИЛЬЯ В МОСКВЕ   ИСТОЧНИК: INTERMARK REAL ESTATE.

СКОЛЬКО РОССИЯН БАНКРОТИТСЯ В ГОД
(ПРИЗНАНО БАНКРОТАМИ, ТЫС. ЧЕЛ.) 
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Пентхаус с видом на улицу
Как у должников забирают единственное роскошное жилье



Форум «Россия – спортивная держава» проходит в разных го-
родах страны вот уже десять лет, однако в этом году к меропри-
ятию в Кемерове вопросов для обсуждения накопилось особенно 
много: какие Олимпийские игры станут для России следующи-
ми, как и с кем отечественные спортсмены будут соревноваться 
в ближайшее время, какими будут стратегия развития Олимпий-
ского комитета России и ключевые программы ОКР. Участников 
и гостей Форума заверили, что российский спорт выходить из 
международного олимпийского движения не будет, а риторика 
представителей международных организаций меняется вслед за 
осознанием ущерба, который они собственными руками наносят 
мировому спорту, отстранив Россию от соревнований.

МОК СМЕНИЛ ТОНАЛЬНОСТЬ? 
На форум «Россия – спортивная держава» по традиции съехались 
руководители всех главных спортивных объединений, околоспортив-
ных организаций, а также представители правительства Российской 
Федерации и региональных властей, зарубежные гости. В этом году 
участниками Форума стали делегации национальных олимпийских 
комитетов и спортивных организаций Армении, Бахрейна, Беларуси, 
Казахстана, Сербии и Сирии. Руководитель Главного государственно-
го управления по физической культуре и спорту КНР Гоу Чжуньвэнь 
присоединился к пленарному заседанию по видеосвязи. С большин-
ством из перечисленных стран у Олимпийского комитета России уже 
налажены тесные связи: так, например, с НОК Беларуси ОКР регу-

лярно встречается и на российской, и на белорусской земле на уров-
не руководителей, а также комиссий спортсменов. С сирийскими же 
коллегами накопилось больше тем для обсуждения: на рабочей встре-
че президент Олимпийского комитета России Станислав Поздняков и 
его коллега из Сирии Ферас Муалла обсудили совместную подготовку 
спортсменов двух стран к Играм-2024 в Париже, программы обмена 
и повышения квалификации тренеров, совместные сборы и соревно-
вания спортсменов из Сирии и ближайшего олимпийского резерва 
России в рамках подготовки уже к Играм-2028 года в Лос-Анджелесе 
и другие возможности сотрудничества. 

Разумеется, обсуждалась на Форуме и спортивная дипломатия в 
глобальном масштабе. В Олимпийском комитете в очередной раз под-
черкнули, международное олимпийское сообщество не должно идти 
на поводу у политических требований государств или правительств. 
Российская сторона готова к сотрудничеству, а сторонников у нас за 
рубежом больше, чем может показаться. Из 206 НОКов, которые со-
ставляют основу международного олимпийского движения, активными 
оппонентами России выступают меньше трети, заявил господин Позд-
няков. «По тональности тех консультаций, которые МОК недавно про-
водил с основными участниками движения, со спортивными федера-
циями, со спортсменами и национальными олимпийскими комитетами, 
мы видим, что она совсем не соответствует тому информационному 
фону, который пытаются подогревать западные медиа. Риторика ста-
новится все более прагматичной, соответствующей действительно-
сти и текущему моменту. Даже у наших самых активных оппонентов 
крепнет осознание, что Россия слишком значимая держава, чтобы ее 
просто исключить из олимпийского движения. Не секрет, что это в том 
числе и материальные издержки для тех, кто проводит спортивные ме-
роприятия», – рассказал глава ОКР на панельной сессии 29 сентября. 

Министр спорта РФ Олег Матыцин, приветствуя участников и гостей, 
подчеркнул, что все крупные соревнования, проводившиеся на терри-
тории РФ, такие как Олимпийские игры, чемпионат мира по футболу, 
Универсиада, были признаны лучшими в истории, а таких надежных 
партнеров как Россия можно «пересчитать по пальцам одной руки». 
«Лишить международные спортивные федерации такого потенциала 
– это, я считаю, можно сравнить с самоубийством международного 
спорта», – сказал он, добавив при этом, что Россия не изолируется, но 
приоритетом видит защиту интересов своих спортсменов. 

СЦЕНАРИИ ОЛИМПИЙСКИХ ИГР: ПОЕХАТЬ В ПАРИЖ 
И БЫТЬ В ТРОЙКЕ ЛИДЕРОВ В ЛОС-АНДЖЕЛЕСЕ 
В рамках панельной сессии «Российское олимпийское движение. 
Вызовы и решения» были обозначены приоритеты в работе олимпий-
ского сообщества России на среднесрочную перспективу в нынешних 
условиях.

С одной стороны, речь о содействии в обеспечении участия россий-
ских спортсменов в квалификационных отборах к Олимпийским играм 
2024 в Париже. «Самая главная наша задача – чтобы наши атлеты 
были во всеоружии и готовы принять участие в этих мероприятиях бук-
вально на следующий день после того, как такая возможность появит-
ся. Конечно, будет непросто, ведь сегодня логистика даже не позволя-
ет уверенно выстроить маршруты передвижения. Заблокированы все 
платежи, в том числе в рамках оспаривания неправомерных решений 
некоторых международных спортивных организаций в международном 
спортивном арбитраже и т.д. Но, тем не менее, работа будет проведе-
на», – заверил участников форума Станислав Поздняков.  

С другой стороны, сценарий, при котором попасть на ближайшие 
Игры нашим спортсменам не удастся, не исключается. И в этой связи, по 
словам главы ОКР, стратегия организации до 2028 года, которая была 
представлена на форуме, предусматривает и сценарий, при котором 
очередная Олимпиада с участием россиян состоится только в 2026 году. 

Отдельное место в стратегии господин Поздняков отвел подготовке 
олимпийского резерва к 2028 году. «Осталось шесть лет до Олимпиа-
ды в Лос-Анджелесе, уже сегодня мы закладываем основание и фун-
дамент той команды, которая должна будет туда поехать. И не просто 
поехать – а я уверен, мы на 100% там будем – а достойно выступить, 
занять не ниже третьего места в общекомандном зачете. Потому что 
именно на территории сильного соперника мы должны показать свои 
лучшие качества», – объявил господин Поздняков.

ПОДДЕРЖКА СПОРТИВНЫХ ФЕДЕРАЦИЙ 
И НОВЫЕ ТРЕНИРОВОЧНЫЕ ПЛОЩАДКИ
Проект стратегии Олимпийского комитета России до 2028 года пред-
усматривает и комплекс мер, которые призваны поддержать спорт- 
сменов внутри страны, без оглядки на международную обстановку. 
Представляя на форуме детали, генеральный директор ОКР Владимир 
Сенгелеев рассказал, что ключевыми направлениями работы, помимо 
содействия подготовке олимпийского резерва, станут развитие олим-
пийских видов спорта и продвижение здорового образа жизни, обра-
зовательная и просветительская, международная деятельность, право-
вое обеспечение и работа в интересах чистоты спорта.

Так, для эффективного формирования олимпийского резерва ОКР 
подписал соглашение с Федеральным центром подготовки спортивно-
го резерва о совместной работе по созданию необходимых условий 
подготовки будущих олимпийцев. Соглашение с ВФСО «Трудовые 
резервы» призвано будет наладить работу по активному вовлечению 
населения в занятия физической активностью, во многом – через кор-
поративный спорт. 

Важно и то, что с учетом 
нынешних вызовов, наш спорт 
ищет новые решения не только 
в соревновательной деятельно-
сти, но и на уровне законода-
тельного обеспечения отрасли. 
Как сообщил председатель Ко-
митета Государственной думы 
по физической культуре и спор-
ту Дмитрий Свищев, сейчас на 
рассмотрении находится сразу 
16 различных законопроектов, 
направленных на адаптацию 
спорта к новым условиям. В 
том числе – закон, предостав-
ляющий Министерству спорта, 
региональным и городским 
спортивным организациям, 
общественным спортивным 
объединениям, Олимпийскому 
комитету России возможность 
участвовать и финансировать 
организацию и проведение ме-
роприятий за пределами Рос-
сии. Разумеется, в интересах 
отечественного спорта и с уча-
стием россиян. 

О том, где смогут трени-
роваться российские атлеты, 
которые лишились доступа к 
международным тренировоч-

ным базам, рассказал замминистра спорта РФ Алексей Морозов. По его 
словам, был выделен ресурс для подготовки площадок на территории 
России. «Я думаю, что через три года большой прорыв в этом уже сде-
лаем. Останется небольшой хвостик по зимним видам спорта до 2026 
года. Это то, что мы в Карачаево-Черкесии делаем», – рассказал он. 
Кроме того, замминистра вновь упомянул возможность соревноваться 
с соседними странами. Буквально на прошлой неделе состоялось за-
седание Комитета по спорту исполнительного комитета стран СНГ. По 
его словам, было принято два решения. Первое – декларация о запрете 
на любую дискриминацию спорта и спортсменов на территории наших 
стран. «Декларация была принята единогласно, это значит, что в про-
странстве СНГ никаких запретов, ограничений и временных вещей не 
будет», – сообщил Морозов. 

Развитие развитием, однако наиболее чувствительным моментом 
для спортивных федераций остается сейчас недостаток финансирова-
ния, который был спровоцирован еще в начале пандемии, когда снизи-
лась или вовсе сошла на нет спонсорская поддержка.

Об этом тоже много и подробно говорили участники Форума. «Мы 
вынуждены были отреагировать и делаем это на сегодняшний момент 
очень активно. Поддерживаем наших партнеров в спортивных федера-
циях в том числе финансово, чтобы они могли выполнять свои обязан-
ности от начала и до конца», – рассказал Станислав Поздняков. Поми-
мо выделения средств федерации нуждаются и в квалифицированных 
кадрах. Например, в специалистах по организации соревнований, так 
как на территории России сейчас проводится больше турниров. Кроме 
того, каждой федерации сегодня требуются антидопинговые специ-
алисты. Все перечисленные вопросы и составят основу работы ОКР 
на ближайшие годы. «Опыт, который мы вместе с вами накопили за 
прошедшие годы, позволит нам выстоять в этой ситуации и выйти из 
нее более сильными, мощными и более объединенными», – подытожил 
господин Поздняков.

ОЛИМПИЙСКИЕ АРТЕФАКТЫ ОБРЕТУТ НОВЫЙ ДОМ
Помимо официальных сессий и встреч, ОКР привлек внимание гостей 
форума и своим стендом, который был заметен отовсюду. Здесь была 
создана презентационная площадка инновационного центра ОКР, где 
специалисты подробно рассказывали о научно-методических возмож-
ностях основного центра в Москве и его филиалов в Кисловодске и в 
Сочи. Привлекала внимание и экспозиция официального экипировщи-
ка олимпийской команды России ZASPORT, который создал ставшую 
узнаваемой во всем мире форму для российских олимпийцев. Особой 
популярностью пользовался будущий олимпийский музей, который 
вскоре обретет свой дом в одном из исторических павильонов на ВДНХ. 

Для участия в форуме ОКР привез лишь небольшую часть коллек-
ции олимпийских артефактов – факелы эстафет олимпийского огня 
разных лет, атрибуты хоккея, фехтования и оригинальный шест для 
прыжков в высоту двукратной олимпийской чемпионки Елены Исинба-
евой, ставший центром притяжения гостей стенда. 

Согласно представленному концепту будущий олимпийский музей 
с помощью современных VR- и AR-технологий станет полностью инте-
рактивным и сможет создать у посетителей выставки ощущение полно-
го погружения в атмосферу Игр. 

«Идеальный результат для нас, когда в музей зашел обычный чело-
век, а вышел уже совсем иной, тот, кто либо пошел записываться в но-
вую секцию по одному из видов спорта, либо восхитившись осознанием 
побед и преодолений, стал еще более трепетным болельщиком Олим-
пийской команды России», – отметил в рамках тематической сессии 
председатель комиссии ОКР по реализации проектов «Олимпийский 
музей» и «Олимпийский канал» Станислав Дружинин.

Фото: Служба информации ОКР
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На правах рекламы

Станислав Поздняков: «МЫ ДОЛЖНЫ БЫТЬ ГОТОВЫ В ЛЮБОЙ МОМЕНТ 
ВЕРНУТЬСЯ НА МЕЖДУНАРОДНУЮ АРЕНУ КОНКУРЕНТОСПОСОБНЫМИ» 

В Кемерово обсудили приоритеты и сценарии развития олимпийского движения России



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 14 октября 2022 №191   l   Коммерсантъ

культура спорт

Московское «Торпедо», которое после 12 туров 
чемпионата России занимает последнее место, 
будет пытаться спастись от вылета из Российской 
премьер-лиги с помощью нового главного трене-
ра — уже третьего на стартовом отрезке нынешнего 
сезона. Им стал Андрей Талалаев, имеющий боль-
шой опыт работы с отечественными середняками 
и аутсайдерами, в сентябре неожиданно уволен-
ный из «Ахмата».

осковское «Торпедо», которое в нынешнем се-
зоне вернулось в высший российский футбольный ди-
визион после семилетнего перерыва, объявило о назна-
чении нового главного тренера. Им стал Андрей Талала-
ев. Он будет уже третьим наставником торпедовцев в те-
кущем чемпионате, несмотря на то что в нем сыграно 
всего 12 туров.

Они открывали первенство с Александром Бородю-
ком. «Торпедо» рассталось с ним после пяти туров, на-
брав в них лишь очко. После этого командой руководил 
тандем тренеров. Главным формально являлся Николай 
Савичев, однако фактически обязанности руководите-
ля тренерского штаба выполнял ранее тренировавший 
«Торпедо-2» Николай Ковардаев, не имеющий лицен-
зии Pro. При Ковардаеве, который теперь снова возгла-
вит вторую команду клуба, и Савичеве «Торпедо», проиг-
равшее после отставки Бородюка четыре матча подряд, 
в следующих трех турах умудрилось добыть пять баллов, 
одолев ЦСКА и сыграв вничью с «Факелом» и «Пари Ниж-

ним Новгородом». Однако, несмотря на эти успехи, его 
турнирное положение остается печальным. Торпедовцы 
находятся на низшей, 16-й, строчке турнирной таблицы.

Объясняя мотивы назначения Андрея Талалаева, пре-
зидент «Торпедо» Илья Геркус обратил внимание в том 
числе на то, что тот связан с клубом «исторически». Ан-
дрей Талалаев действительно является воспитанником 
столичной команды и в 1990-е годы несколько сезонов 
выступал за нее на позиции форварда. Но в данном слу-
чае важнее, скорее всего, все-таки именно тренерский 
бэкграунд 50-летнего Талалаева.

Карьеру тренера он начал еще на излете 1990-х, а 
вскоре оказался в системе РФС: ему доверяли юноше-
ские и молодежные сборные страны. В прошлом десяти-
летии Талалаев переквалифицировался в клубные тре-
неры. Трудиться в элитных командах ему не довелось, 
зато он приобрел богатый опыт в клубах, не обладаю-
щих солидными ресурсами, чьей целью был либо про-
рыв в элиту, либо сохранение прописки в ней. Справ-
лялся с такого рода задачами Андрей Талалаев с пере-
менным успехом. Например, нижегородскую «Волгу» от 
падения во второй по рангу дивизион, ФНЛ, он не убе-
рег, зато с «Тамбовом» и «Химками» чуть не вышел в Рос-
сийскую премьер-лигу (РПЛ).

В 2020 году Андрей Талалаев оказался в «Крыльях Со-
ветов». Самарцы с ним тоже вылетели в ФНЛ, но вина 
Талалаева в этом случае была минимальной. «Крылья», 
заменив Миодрага Божовича, он принял в июне, то есть 
на финишном отрезке растянутого из-за пандемии ко-
ронавируса чемпионата, когда те уже находились в 
критическом положении. При этом в ряде матчей са-
марская команда показывала довольно убедительную 
и интересную игру.

Предыдущим местом работы Андрея Талалаева был 
уже вечный российский середняк «Ахмат», куда он пе-
решел сразу после расставания «Крыльев Советов» с 
РПЛ. В предыдущем сезоне грозненский клуб фини-
шировал в чемпионате на седьмой позиции. Выше в 
итоговой классификации первенства он в своей исто-
рии очутился лишь однажды — когда в 2017 году за-
мкнул топ-пятерку.

Об увольнении Андрея Талалаева из «Ахмата» было 
объявлено 11 сентября, через день после матча девято-
го тура с «Пари Нижним Новгородом». Грозненцы усту-
пили в нем соперникам на своем поле — 1:3, но турнир-
ная ситуация, скажем так, не кричала о необходимости 
срочной отставки тренера. «Ахмат» в целом выступал на 
привычном уровне. Ряд источников предположил, что 
ее причиной стал конфликт специалиста с клубным ме-
неджментом, а Championat.com даже утверждал, что Та-
лалаева выгнали прямо в перерыве встречи с нижего-
родцами после «жесткого» разговора с кем-то из руково-
дителей грозненцев.

Первый матч в статусе главного тренера «Торпедо», 
надеющегося уцелеть в РПЛ, Андрей Талалаев прове-
дет в субботу. И это будет чрезвычайно принципиальная 
игра. Торпедовцы примут на своем поле «Локомотив», 
которому также нужно срочно выбираться из глубокого 
кризиса. Железнодорожники, пережившие серию неу-
дач и на днях попрощавшиеся с главным тренером Йозе-
фом Циннбауэром, располагаются на две строчки выше 
торпедовцев, а разделяют команды всего три очка.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Торпедо» 
поменяло спасителя
Третьим главным тренером клуба в сезоне  
стал Андрей Талалаев

Дирижер Теодор Курентзис пре-
зентовал свой новый симфониче-
ский оркестр, названный Utopia. 
Первые выступления коллекти-
ва прошли в нескольких европей-
ских столицах. За происходив-
шим на концерте в Берлинской 
филармонии не без интереса 
наблюдала Гюляра Садых-заде.

менно Берлин стал финаль-
ной точкой гастрольного турне ново-
испеченного оркестра Utopia, создан-
ного летом по инициативе Теодора 
Курентзиса и собравшего creme de 
la creme европейских инструмента-
листов из самых знаменитых орке-
стров — от Camerata Salzburg до ам-
стердамского Concertgebouw. На заре 
XXI века по такому же принципу Кла-
удио Аббадо собрал знаменитый фе-
стивальный оркестр в Люцерне, при-
гласив лучших музыкантов-солистов 
и концертмейстеров из оркестров Ев-
ропы и мира (первым концертмейс-
тером виолончелей поначалу была 
Наталья Гутман, а концертмейстером 
оркестра — ее супруг Олег Каган).

В оркестре «Утопия» сидят 116 му-
зыкантов из 30 стран; концертмей-
стер оркестра Ольга Волкова — ро-
дом из musicAeterna. Базой оркест-
ра пока стал Люксембург: в зале Люк-
сембургской филармонии проходи-
ли репетиции перед ответственным 
первым турне, маршрут которого 
пролегал через венский Концертха-
ус, гамбургскую Эльбфилармонию 
и Берлинскую филармонию. Новый 
коллектив частично финансирует-
ся фондом Kunst und Kultur DM Дит-
риха Матешица. Это изобретатель и 
владелец Red Bull, а также управляю-
щий директор медиакомпании Red 
Bull Media House GmbH, которой при-
надлежит, в частности, австрийский 
телеканал ServusTV. Так что проблем 
с публичностью у нового оркестра не 
возникнет: выступление в венском 
Концертхаусе уже транслировалось 
ServusTV, а летом на радио Servus Ку-
рентзис дал весьма резонансное ин-
тервью бывшему интенданту Вен-
ской государственной оперы Иоану 
Холендеру.

В пресс-релизе эстетическое кре-
до нового оркестра сформулировано 
так: «Это не оркестр в привычном по-
нимании этого слова, но уникальное 
творческое сообщество единомыш-
ленников, посвятивших себя поиску 

наилучшего звучания и истинного 
духа музыкального произведения». 
Звучит громко, но, если разбираться, 
«творческое сообщество единомыш-
ленников» обязан составлять любой 
высококлассный оркестр, да и что же 
ему искать, если не «наилучшее зву-
чание». Интернациональный состав 
оркестра в наше время дело обычное. 
Главное же обстоятельство функцио-
нирования нового творческого обра-
зования — то, что музыканты работа-
ют в разных оркестрах и разных стра-
нах; они будут встречаться несколько 
раз за сезон, готовить новую програм-
му и представлять публике. То есть 
это сейчас не стационарный оркестр, 
хотя, возможно, в будущем им станет.

Пока что новый коллектив вос-
принимается как некая европейская 
замена российскому musicAeterna, 
который с конца февраля 2022 года 
стал практически невыездным. Кон-
церты оркестра отменяются один за 
другим, даже в Вене, где российский 
коллектив был частым и желанным 
гостем. Пока еще анонсированы но-
ябрьские выступления в Баден-Баде-
не и Дортмунде, но что будет завтра, 
никто не знает. Главные упреки, об-
ращаемые к musicAeterna и его руко-
водителю, состоят в том, что деятель-
ность российского оркестра финан-
сируется банком ВТБ и другими рос-
сийскими структурами. Щепетиль-
ность в денежном вопросе для Евро-
пы сегодня важный маркер полити-
ческой позиции как для отдельных 
личностей, так и для целых культур-
ных институций.

Что делать в таких обстоятельст-
вах Теодору Курентзису, который стал 
объектом нападок европейской прес-
сы, третирующей дирижера за то, что 
он до сих пор отмалчивается и за про-
шедшие семь с лишним месяцев ни-
как не объяснил свою позицию по 
поводу СВО на Украине? Только неде-
лю назад, например, Кельнский фи-
лармонический оркестр официаль-
но объявил об отмене запланиро-
ванного концерта с Курентзисом. Не-
давно стало известно, что его преем-
ником на посту главного дирижера 
штутгартского оркестра SWR с сезо-
на-2025/26 станет эльзасец Франсуа-
Ксавье Рот. Тот рассыпается в компли-
ментах Курентзису, высоко оценивая 
его работу по сращиванию двух раз-
нородных коллективов (Оркестра ра-
дио Штутгарта и Оркестра Баден-Ба-
дена и Фрайбурга) в единый оркестр, 
уверяет, что это сам Курентзис еще в 

2021 году принял решение продлить 
контракт со штутгартским оркест-
ром только до 2024 года, но, что назы-
вается, осадок остается. И новый соб-
ственный оркестр начинает казать-
ся единственным гарантированным 
способом продолжать стабильную ев-
ропейскую карьеру.

Что до самого концерта, то впе-
чатление, если начистоту, он оста-
вил двойственное. С одной стороны, 
к качеству игры претензии предъяв-
лять бессмысленно: высокий тонус, 
увлеченность и вдохновение были 
совершенно очевидны. Что в пыш-
ной импрессионистической звуко-
писи «Жар-птицы», в которой моло-
дой Стравинский отдал дань фран-
цузской оркестровой традиции в той 
же степени, что и заветам новой рус-
ской школы. Что в поразительно кра-
сивых зарисовках природы в «Дафни-
се и Хлое» Равеля, где птицы щебечут, 
приветствуя торжественный восход 
солнца, за которым следуют причуд-
ливые танцы и роскошный финаль-
ный апофеоз. «Вальс» Равеля прозву-
чал тоже очень неплохо: тонкая сим-
фоническая миниатюра, в которой 
вальсовая стихия, зарождаясь еле 
слышно, в глухо рокочущих басах и 
трепетании струнных, постепенно 
разворачивается на великолепной 
дуге крещендо в оргиастически-ис-
ступленную кульминацию. А уж бес-
проигрышный бис — «Болеро» Раве-
ля — обеспечил оркестру и дирижеру 
восхищенный рев зала вместе со сто-
ячей овацией. В общем, все довольны.

С другой стороны, как-то нелов-
ко составлять программу с таким яв-
ным и прямым расчетом на бурный 
отклик: сплошные симфонические 
хиты, каждый заканчивается на фор-
тиссимо, чтобы воодушевить публи-
ку и сорвать аплодисменты. На музы-
кантском жаргоне такой прием назы-
вается «верняк». Но простим Курент-
зису и его новому коллективу такое 
откровенное желание понравиться: 
Utopia отчаянно нуждается в призна-
нии и, что греха таить, в хорошей кас-
се. Ведь часть поступлений от прода-
жи билетов идет на содержание орке-
стра. А это ведет к компромиссам по 
части выбора репертуара: даже иску-
шенная немецкая публика предпочи-
тает слушать знакомую и красивую 
музыку, а музыка современная, не-
знакомая и сложная обычно воспри-
нимается как полезное, но невкусное 
лекарство или неизбежный довесок 
к основному блюду.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Теодор Курентзис взялся за Utopia
Дирижер выступил с новым оркестром

В российский прокат вышел 
фильм «Шагни вперед» (En corps) 
Седрика Клапиша c балериной 
Парижской оперы Марион Барбо 
и одним из лидеров современной 
хореографии Хофешем Шехте-
ром в главных ролях. Он выгодно 
отличается от всех других филь-
мов о балете и танце, считает 
Татьяна Кузнецова.

южет фильма укладывается в 
одну фразу: Элиза, прима Парижской 
оперы, получает серьезную травму 
во время «Баядерки», ищет возмож-
ность начать новую жизнь и находит 
свое призвание в современном тан-
це. Банальность фабулы обманчива: 
«Шагни вперед» — уникальный при-
мер успешного и общедоступного ис-
следования различий между класси-
ческим танцем и contemporary dance. 
В этом уравновешенном фильме нет 
ни буйного трэша «Черного лебедя», 
ни псевдоисторических страстей 
«Матильды», ни неправдоподобных 
сюжетных виражей «Большого» и 
прочих картин, рисующих балет как 
экзотическую планету, а балетных 
артистов как непостижимых полусу-
масшедших инопланетян. Напротив, 
«Шагни вперед» отличает блистатель-
ное отсутствие экзальтации, фальши 
и попыток наплести мелодраматиче-
ских узоров вокруг реальной и впол-
не рядовой ситуации.

Убедительная достоверность 
фильма — заслуга его авторов. Сце-
нарист (вместе с Сантьяго Амигоре-
ной) и режиссер Седрик Клапиш, за-
всегдатай Парижской оперы, не вос-
принимает балетный мир как дико-
винку, хотя поначалу и любуется жи-
вописным закулисьем. И кордебале-
том в белых пачках, рассевшимся в 
кулисах с вольно раскинутыми но-
гами, и безбрежным пространством 
за задником, и обшарпанными слу-
жебными лестницами, и кипучей 
личной жизнью артистов. Собствен-
но, это и есть завязка сюжета: прямо 
перед спектаклем одна из «теней» 
тискает любовника героини в меж-

кулисном закутке, и убитая случай-
но подсмотренной сценкой Элиза—
Никия, потеряв самоконтроль, пада-
ет в финале балета с большого жете.

Исполнительница главной роли 
Марион Барбо и в жизни первая тан-
цовщица Парижской оперы. Фанатка 
современного репертуара, она, кроме 
безупречной классической выучки, 
превосходно владеет техниками сов-
ременного танца (недаром именно ее 
выбрали на роль Мари все три хорео-
графа оперно-балетного «Щелкунчи-
ка» Дмитрия Чернякова). Так что не-
мудрено, что все танцевальные сце-
ны фильма покоряют подлинностью 
и многообразием ее танцевального 
мастерства. Удивительнее актерская 
ипостась балерины: интровертку Эли-
зу она сыграла так уверенно и естест-
венно, будто съемочная площадка ей 
столь же привычна, как театральные 
подмостки. Вторым героем карти-
ны стал знаменитый израильтянин 
Хофеш Шехтер, хореограф и компо-
зитор (в фильме — совместно с Тома 
Бангальтером): он сыграл самого себя 
— создателя и руководителя труппы. 
Причем в сравнении с его спектакля-
ми, оглушающими своей громокипя-
щей брутальностью, в фильме Шехтер 
и его хореография выглядели порази-
тельно тонкими, психологичными, 
даже нежными — так что очевидная 
терапевтическая функция современ-
ного танца не нуждалась в вербаль-
ных обоснованиях.

И все же реплики Шехтера на ре-
петициях («Получается — хорошо, 
нет — и ладно. Не усердствуйте, бере-
гите энергию»), как и программный 
диалог двух подруг о разнице между 
классикой, которая вся — полет и по-
эзия, и современным танцем, наме-
ренно приземленным и «реалистич-
ным», лишний раз подчеркнули про-
пасть между элитарным балетом и 
демократичной «современностью». 
Лишний раз прочертили грань меж-
ду основанным на строгих прави-
лах и стремлении к эталону трена-
жом «классиков» и непринужденной 
естественностью «современников», 
чье главное кредо — прими себя та-
ким, какой ты есть. Между тем ба-

летным артистам чрезвычайно труд-
но достичь расслабленности «совре-
менников», внутренней и телесной. 
Недаром Элиза приобщается к совре-
менному танцу, изображая на репе-
тиции «мертвое тело»: умение отклю-
чить мышцы и волю требует не мень-
шего самоконтроля, чем сложные ба-
летные па. При этом авторы отнюдь 
не романтизируют уязвимую и не-
избежно короткую профессию ба-
летного артиста. Любое ремесло мо-
жет быть искусством, настаивает ре-
жиссер, смешивая в кульминацион-
ной сцене крупный план приготовле-
ния ужина и репетиций Шехтера: ис-
кромсанные овощи, мясо, приправы 
так же кипят, переплетаются и видо-
изменяются, как и человеческие те-
ла, чтобы в итоге на тарелке явить ку-
линарную гармонию.

Но «Шагни вперед» — не трактат об 
искусстве и тем более не сага о силе 
духа и преодолении сложностей. Ди-
намичный, легкий, нашинкованный 
на краткие эпизоды, этот фильм по-
гружен во французскую жизнь, нем-
ного странную и очаровательно не-
похожую на нашу. Здесь благополуч-
ная семья не бросается спасать попав-
шую в беду героиню. Здесь балерина 
не видит ничего зазорного в том, что-
бы поработать подручным повара и 
подавальщицей в бретанской глуши. 
Здесь парни боятся даже взглянуть на 
понравившуюся им девицу — Элизе 
придется самой дотягиваться губа-
ми до лица окаменевшего от робости 
танцовщика. Здесь феминистка спо-
собна закатить скандал партнеру из-
за «унизительного» комплимента «Ка-
кая ты красивая», а ночью уладить от-
ношения боевым сексом в трейлере. 
Здесь успешный хореограф репети-
рует в обшарпанном зале с унитазом 
за занавеской, и, если кому-то требу-
ется по нужде, репетиция прерывает-
ся общим пением и хлопками, чтобы 
заглушить звук льющейся мочи. И вся 
эта жизнь, не подкрепленная ни уве-
ренностью в завтрашнем дне, ни бла-
гополучием, ни идейностью, ни даже 
крепостью семейных и дружеских 
уз, почему-то выглядит на удивление 
нормальной.

ПРЕМЬЕРА КИНО

О пуантах без понтов
Фильм Седрика Клапиша  
с французской примой в главной роли

В первом матче под руководством Андрея  
Талалаева «Торпедо» сыграет в субботу  
с «Локомотивом», которому также нужно срочно 
выбираться из глубокого кризиса   
ФОТО ЮРИЯ СТРЕЛЬЦА

И
Компания World Chess, которая 
в качестве партнера Междуна-
родной шахматной федерации 
(FIDE) организует серию Гран-
при, важную часть чемпионского 
цикла, а также развивает крупную 
шахматную онлайн-платформу, 
проведет IPO на Лондонской фон-
довой бирже. В свободное об-
ращение она планирует пустить 
20% акций, рассчитывая в дол-
госрочной перспективе повы-
сить уровень прозрачности сво-
его бизнеса, маркетинговую 
привлекательность, а в кратко-
срочной — привлечь инвестиции 
на сумму €8 млн.

ондонская фондовая бир-
жа опубликовала сообщение, в кото-
ром говорится, что компания World 
Chess Plc намерена провести на ней 
первичное размещение своих но-
вых акций, рассчитывая благодаря 
ему привлечь «до €8 млн». Планиру-
ется, что в обращение они будут пу-
щены в ноябре, а финансовым кон-
сультантом эмитента выступает 
Novum Securities Limited. В самой 
World Chess „Ъ“ уточнили, что речь 
идет о 20-процентном пакете акций, 
который «не повлияет на контроль 
над компанией».

Это довольно примечательное 
событие. Листинг акций на веду-
щих мировых биржах уже привыч-
ное явление в спортивном бизне-
се. Но до сих пор оно было связано 
прежде всего с футбольными клу-
бами. На различных площадках к 
этой практике прибегали, напри-
мер, «Манчестер Юнайтед», «Арсе-

нал», «Ювентус», дортмундская «Бо-
руссия», «Рома», «Аякс», «Селтик», 
«Бешикташ», «Галатасарай», «Фенер-
бахче», «Лион», «Лацио», «Бенфика», 
«Спортинг». С заметными спортив-
ными структурами, занимающи-
мися организацией соревнований, 
процедура IPO до сих пор не ассоци-
ировалась.

Между тем World Chess — это до-
статочно заметная структура такого 
рода. Основанная в 2017 году ком-
пания несколько лет была, по сути, 
ключевым партнером FIDE, отвечав-
шим за организацию всего чемпи-
онского цикла, включая матч за ти-
тул чемпиона мира, и обладателем 
коммерческих прав, относящихся 
к этим состязаниям. После избра-
ния в 2018 году на пост президен-
та FIDE Аркадия Дворковича World 
Chess рассталась с большей частью 
турниров, однако ее вес в шахмат-
ной сфере по-прежнему велик. Ком-
пания занимается организацией 
серии Гран-при, важного элемента 
чемпионского цикла, а также разви-
вает крупную шахматную онлайн-
платформу. На ней зарегистриро-
вано уже более 600 тыс. пользовате-
лей. При этом FIDE наделила World 
Chess эксклюзивным правом при-
своения шахматистам официально-
го онлайн-рейтинга.

В презентации компании для 
Лондонской фондовой биржи ска-
зано, что кроме этого она занимает-
ся мерчандайзингом, активно при-
влекает спонсоров, собрав в своем 
портфолио таких партнеров, как 
Unibet, Mercedes, BMW и Algorand, 
и реализует еще ряд проектов. Сре-
ди них — агентство по продвиже-
нию шахматных талантов и сеть 

шахматных клубов, создающаяся в 
крупных городах мира: первый от-
кроется в Берлине. В документе под-
черкивается, что, пользуясь колос-
сальной популярностью, шахма-
ты, в которые в мире играет уже «бо-
лее 600 млн человек» при устойчи-
вой тенденции к росту числа поль-
зователей различных игровых плат-
форм, все еще «гораздо менее разви-
ты в коммерческом плане, чем дру-
гие виды спорта».

Исполнительный директор 
World Chess Илья Мерензон в раз-
говоре с „Ъ“ отметил, что компания 
приняла решение об IPO не только 
«для осуществления fund raising», но 
и по причинам стратегического ха-
рактера. По словам господина Ме-
рензона, выход на Лондонскую бир-
жу позволит ей повысить прозрач-
ность, которая необходима «для ра-
боты с крупными компаниями», 
а также «выйти на другой уровень 
маркетинговой привлекательности 
и коммуникаций, сделав шахматы, 
условно говоря, частью не только 
спортивных страниц, но и бизнес-
разделов в прессе».

Илья Мерензон рассказал, что 
World Chess «давно планировала 
IBO», но некоторые события, вклю-
чая спецоперацию России на Украи-
не, «задержали его». Он признал, что 
размещение акций происходит в тот 
момент, когда «британский рынок 
находится не в лучшем состоянии». 
Однако в World Chess считают, что в 
дальнейшем ситуация изменится и 
надежды на оживление рынка и воз-
можность после него заработать на 
акциях компании только привлекут 
инвесторов.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Шахматы проверят на IPO
World Chess разместит акции  
на Лондонской фондовой бирже
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